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Ultimos locales, 
apartamentos y 

viviendas a la venta
•  PLAZAS DE •  OFICINAS 

GARAJE

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
HASTA 15 AÑOS

MEMORIA DE CALIDADES
C A R P IN T E R IA : P uerta  de e n tra d a  b lin d a d a  tip o  M avisa , D in tel 
o s im ilar.
E xterio res : A lu m in io  lac ad o  en b lan co  y  p e rs ia n a  en  PVC . 
F O N T A N E R IA  Y S A N E A M IE N T O S : S an ita r io s  m arca  R oca en  
c o lo res  s u av es . G rife r ía  m o n o m a n d o .
E L E C T R IC ID A D : M e ca n ism o s  m arca  S im ó n  o s im ila re s , con  
to m a  d e  TV , a n te n a  p a rab ó lic a  y te le fo n ía .
S O L A D O S  Y A L IC A T A D O S : S o la d o s  de c erá m ic a  p rim era  
c a lid ad , a lic a ta d o  de baños  y  c o c in a  hasta  el te ch o , con  
p laq u etas  c erá m ic a s  20 x 30 cm .
V ID R IE R IA  Y  A IS L A M IE N T O S : In s ta la c ió n  d e  v id rio  d o b le  
C lim a lit y a is la m ie n to s  d e  fib ra  d e  v id rio  en  e x te rio re s .
A G U A  C A L IE N T E  S A N IT A R IA  Y C A L E F A C C IO N : C a ld e ra  de  
g a só le o  con  te rm o s ta to  y  c o n ta d o r  in d iv id u a l.
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El alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez G arrido, mantuvo un 
encuentro secreto en Madrid con 
un alto cargo de Defensa y un eje
cutivo de Cubiertas para estudiar 
la situación de los terrenos de la 
Fábrica de Anuas. Un 
constructor ha ofrecido 
3. 000 millones para 
desbloquear el asunto,

El efímero éxito 
de una miss
Cuatro miss - Castilla - La 
Mancha relatan a BISAGRA 
sus experiencias en la pasarela 
y lo que significó exactamente 
para ellas alzarse con este 
galardón. En todos los casos los 
beneficios logrados con el título 
fueron levemente inferiores a lo 
esperado. Cada una ha seguido 
un camino muy lejano a la 
moda y la pasarela.
En el mejor de los 
casos les ha quedado 
un bonito recuerdo.

Una ciudad inteligente
Los habitantes de unos 50 pueblos de la provincia y de 
Aranjuez se han quedado estupefactos al enterarse de la 
intención que tienen un grupo de empresarios de invertir 
9 0. 000 millones de pesetas en la zona. En el proyecto, que 
barajan, figuran campos de golf, viviendas de superlujo y 
hasta un centro bursátil. La iniciativa ha motivado cierto 
escepticismo en algunos sectores, ya que el 
grupo empresarial no cuenta todavía con los 
terrenos, ni tampoco han dejado claro quienes 
son los avalistas del plan.

Encuentro
ultrasecreto
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# # # ---------------------------------
Basura en la Plaza del 
Ayuntamiento

Sr. director:
P rim ero  darle  las g rac ias 

porque todavía existan espacios 
reservados como éste para ciu
dadanos de a pie, poder expre
sar las quejas y que sean am
pliamente leídas.

Después de esto entro en el 
meollo de la cuestión y expreso 
mi sorpresa y casi indignación 
de la dejadez de las autoridades 
municipales y de otros que tie
nen la responsabilidad de orde
nar y ciudad la ciudad. Pues 
bien, hace unos días que con
cluyeron las obras de rehabili
tación o ampliación del ayunta
miento de Toledo, las que dan a 
la calle Ciudad. La em presa 
constructora, Cubiertas, ha te
nido durante todo el tiem po 
una valla de madera en mitad 
de la plaza del Ayuntamiento 
para guardar y proteger las he
rramientas de trabajo.

Los trabajos han concluido, 
se han llevado la valla, pero 
han dejado un enorme montón 
de basura y parece que a nadie 
molestaba, porque, aun estan
do delante de las narices de las 
autoridades municipales, han 
pasado varios días y nadie se 
ha dignado a quitarlo. ¡Qué pe
na tener una ciudad tan bonita 
y unos gobernantes a los que 
les importa un bledo!.

Expreso mi agradecimiento.
Elena Ruiz Argüello.

# # # ---------------------------------

Atropellos
Sr. Director.:
Nos dirigimos a usted para 

hacerle participe de nuestra 
problemática, rogándole publi
que esta carta, al objeto de de
nunciar la situación de preca
riedad en el traba jo  que vive 
el p ro fe so rad o  in te rin o  del 
M in is te rio  de E d u cació n  y 
C ien c ia , y que puede tener 
consecuencias indeseables des
de una perspectiva estrictamen
te laboral, como la rotación en 
el empleo o la dejación de de
rechos inherentes a la contrata
ción (vacaciones, permisos de 
m aternidad, prestaciones por 
desempleo, ...etc.), indice en la

CARTAS AL 
DIRECTOR

CA LID A D  DE EN SEÑ A N 
ZA, puesto que:

-D esestim a la experiencia 
docente como un criterio que 
incrementa dicha calidad.

-Genera inestabilidad en los 
equipos docentes, con el consi
guiente perjuicio para su buen 
funcionamiento

Por ello reivindicamos lo si
guiente:

-Que la experiencia sea el 
criterio único para confeccio
nar LA LISTA DE M A E S 
TROS INTERINOS, y que eta 
lista quede totalmente desvin
culada de la nota de oposición, 
que consideram os totalmente 
independiente.

Firman: M aestros interinos 
del Centro de Recursos de 

Buensabodas (TOLEDO)

# # # ---------------------------------

Respeto para la Ilusión
Sr. Director:
Agradecemos a la revista Bi

sagra, la posibilidades que nos 
ofrece a tres padres, que nos 
sentimos atropellados, por una 
decisión tomada de manera in
justificable e inaceptable contra 
un equipo de fútbol sala en la 
categoría de Cadete, por el Co
mité de competición de la Di
putación provincial de Toledo.

El equipo de fútbol sala, V ir
gilio Fernández, está formado 
por un grupo de muchachos de 
14 años, que dirigido técnica
mente por D. A lfredo de los 
Reyes, padre de uno de los ju
gadores, y ayudado en los des
plazamientos por otros dos pa
dres y con el patrocinio de la 
firma de Virgilio Fernández, 
consiguió clasificarse para la 
fase provincial, ganando todos

los partidos en los que intervi
no menos en uno. La finalidad 

' de los padres de dedicar nues
tro tiempo y dinero no es otro 
que el de dar a los muchachos 
un entretenimiento, apartarlos 
de posibles tentaciones que to
dos conocemos, al mismo tiem
po que los muchachos se desa
rrollan físicamente, aprenden 
disciplina y saben del sacrifi
cio.

De las Instituciones Deporti
vas, sólo pedimos respeto a las 
ilusiones de estos muchachos y 
justicia. Pedimos justicia por
que miren lo que nos ha hecho 
Comité de com petición de la 
Diputación.

En el último partido de la fa
se de clasificación local, uno 
de los jugadores de equipo Vir
gilio Fernández, fue expulsa
do del partido, desconocemos 
qué reflejó el arbitro en el acta 
puesto que no se nos ha ense
ñado. La expulsión fue el 19 de 
febrero y, al día de hoy, aún no 
hemos recibido notificación al
guna de si el jugador ha sido 
sancionado o no. El día 5 de 
marzo comenzó la fase provin
cial y como no teníamos comu
nicación alguna de sanción, se 
alineó al jugador en el partido. 
La sorpresa nos llegó el día 10 
de Marzo al recibir un telegra
ma del Comité de competición, 
anunciándonos la descalifica
ción del equipo por alineación 
indebida.

Presentado en el Comité el 
Sr. de los Reyes, pidiendo una 
aclaración  al Sr. M iguel A. 
S astre, se excusó declinando 
toda responsabilidad en el mal 
funcionamiento de Correos y, 
por supuesto, que este tipo de 
comunicaciones han de ser cer
tificadas.

Estas circunstancias se agra
ban con una serie de comenta
rios realizados el día 5 de Mar
zo, cuando los muchachos se 
estaban preparando para el par
tido que tenían que efectuar 
contra el equipo de Ocaña. Es
tando los jugadores en el ban
quillo se les acercó un señor, 
dicen que se llamaba Santiago, 
y al parecer es el presidente del 
Colegio de Arbitros y les co
menta: "Lo teneis crudo si pen
sáis ganar a O caña". Comen
tario al que los muchachos no 
le dieron importancia y del que

ni el entrenador, Sr. de los Re
yes ni los demás padres nos en
teramos, hasta que los mucha
chos, conocido el comunicado 
del telegrama nos lo dijeron.

Esto comentado, ha sido pre
cedido por otras buenas gestio
nes de este Organismo, ejem
plo : Se in sc rib e  al equ ipo , 
pasan los días, empieza la com
petic ión  y nuestra  sorpresa. 
¡No figuramos en ningún ca
lendario!. No nos querían hacer 
Judokas. En el primer partido 
de la competición, al entrena
dor por dirigirse a un jugador 
del equipo contrario, muy desa
rro llado físicam ente para su 
edad y que se quejaba de una 
entrada dura, se cruzaron unas 
frases y por llam arle bobo le 
sancionaron con 10 partidos. 
Lógicam ente el proceder de 
este Organismo, pagado con el 
dinero de los contribuyentes, 
parece tener unos intereses di
ferentes del que creemos debía 
tener, promocionar el deporte 
en la juventud, proporcionando 
medios y haciendo de árbitro 
independiente.

Nos gustaría se publicaran 
estas líneas para que los toleda
nos sepamos como funcionan 
algunas de nuestras Institucio
nes cuya finalidad parece ser la 
de sembrar el desánimo en los 
d ep o rtis tas  y en v ia rlo s  por 
otros caminos.

Vidal Rodríguez, Alfredo 
de los Reyes y Miguel A. Co

llado

NOTA DE 
REDACCION

P a r a  in c lu ir  sus ca r
ta s  e n  e s ta  s e c c ió n , 
a b i e r t a  a n u e s t r o s  
le c to r e s ,  e s  p r e c is o  
que las d irijan  a: R e 
v ista  B IS A G R A . C a
l le  C o m e r c io ,  4 4 . 
4 5 0 0 1  T o le d o , o a l 
n ú m e r o  d e  f a x :  
2 1 0 9 7 6 . L as m ism as 
n o  p u e d e n  e x c e d e r  
de 25 líneas m ecan o 
g ra f ia d a s  y d e b e n  ir 
a c o m p a ñ a d a s  d e l  
D N I y nom bre y ape
llidos del rem iten te .
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# # # ----------------------------------

La CCM no es un 
cortijo particular 
de los políticos

Querido amigo y compañero:
Con tanta preocupación co

mo indignación, he leído en el 
núm ero 317 de B isagra que 
ciertos directivos de Caja Cas
tilla-la mancha han decidido 
adoptar medidas de represalia 
económica contra la línea de 
independencia informativa de 
este semanario.

Entiendo que alguien pueda 
discrepar, incluso radicalmente, 
de una información o de un co
mentario.En tal caso, y como 
quiera que en una sociedad de
mocrática a todos nos ampara 
el derecho a la libertad de ex
presión, cualquiera puede ex
poner públicamente sus puntos 
de vista y sus críticas sobre un 
artículo determinado. A nadie 
se le ha negado,que yo sepa, la 
oportunidad de hacerlo en Bi
sagra o en otro medio de comu
nicación de esta región.

Sin embargo, me parece into
lerable el camino escogido ene- 
te caso por tales directivos de

CARTAS AL
DIRECTOR
____________ —1

la CCM. Su conducta sólo po
ne de manifiesto su soberbia y 
su torpeza. Tanto se les ha su
bido el poder del que disfrutan 
a la cabeza que se creen con 
derecho a dictar el contenido y 
la línea informativa de un me
dio de comunicación desde el 
despacho de una en tidad  de 
ahorro, a los M ario Conde, pe
ro en versión cutre y provincia
na.

Como periodista, reivindico 
el derecho y el deber que tiene 
la redacción de Bisagra de in
form ar con p lena libertad  y 
profesionalizad  sobre todos

los asuntos que sean de interés 
para sus lectores,a cuyo servi
cio se debe. Como ciudadano 
castellano-manchego, y como 
usuario y cliente de la CCM, 
exijo que la prim era Caja de 
ahorro regional cumpla escru
pulosamente con su obligación 
de poner los recursos de todos 
nosotros al servicio de una so
ciedad no sólo más desarrolla
da en lo material, sino también 
en su dimensión intelectual y 
democrática.

Como mínimo esto supone 
respetar y salvaguardar la ac
tual pluralidad informativa de 
los medios de comunicación de 
Castilla-la Mancha, hoy ya de 
por sí seriam ente amenazada 
por la crisis económica en la 
que estamos inmersos para que, 
encima, alguien se permita el 
lujo de desahogar su malhumor 
personal a base de vetos publi
citarios o cancelación de sus
cripciones institucionales.

Que CCM  es algo m ucho 
más serio y trascendente para 
Castilla-la Mancha que lo que 
creen quienes pretenden admi
nistrarla como si fuera su parti
cular cortijo.

Angelino Alejandre/,
Periodista.

<§K§H»----------------------------------
Lagunas históricas

Cuando el MOPT dirivó aguas 
del Trasvase a las Tablas de Daimiel 
negó el agua a las Lagunas de Villa- 
franca, y existe una ejecutoria en po
der del Ayuntamiento del Rey Felipe 
11 por el cual se autoriza el trasvase 
de aguas del rio Ciguela hacía las la
gunas. Esto es historia porque lo 
más importante es la situación ac
tual. Estas que son las únicas lagu
nas pennanentes de Toledo cuentan 
con 15 establecimientos hosteleros, 
algunos cenados; 4 casas de baños; 
un centro de Cruz Roja, un centenal' 
de casas privadas; chalets y 2 ermi
tas. En verano afluyen muchos visi
tantes. Por su infraestructura puede 
acoger unas 4.000 personas. Además 
existe un convenio con la Junta para 
su protección.

Pues bien. La laguna chica con to
da su fauna ictícola como avifauna 
ha desaparecido.La grande se man
tiene con el 30% de su capacidad y 
su situación es crítica al negarle el 
agua que legalmente le corresponde. 
Se está cometiendo un delito ecoló
gico y una innecesaria injusticia, y 
esto no beneficia en nada a las Ta
blas. Es de considerar la falta de so
lidaridad del alcalde de Daimiel.

.I.L.A.P. Villafranca de los Caballeros.

CASA
FUNDADA

EN
1960

•  BOISSERIES
•  DESPACHOS
•  ZONAS NOBLES
•  ARTESONADOS
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Listos

H
e pecado de inocente, 
de bien pensado. En lo 
escrito la pasada sema
na en estas páginas 
con relación a los más 
altos responsables de 
Caja C a s til la -L a  
M ancha había un dato 

que no era cierto; me quedé corto. Me refie
ro al sueldo que perciben tanto el presidente 
como el director general. Hablaba de quince 
millones de pts. anuales, pues bien la cifra 
hay que elevarla hasta cerca de veinticinco 
millones de pts. y aún así existe la duda de 
otros cinco millones de pts. que pudieran re
cibir en concepto de productividad, con lo 
cual quedarían elevados los emolumentos 
anuales hasta los treinta millones de pts. 
Dejémoslo en cerca de veinticinco, más ge
nerosos aún, dos millones de pts al mes. A 
estos se le puede sumar una tarjeta oro con 
libre disposición de gasto mensual de hasta 
medio millón de pts. al mes. Y esto no lo 
cobra, para entendemos, unos monstruos de 
las finanzas; no. Estamos hablando de lo 
que perciben F ernando  Novo M uñoz y 
Francisco H ernanz Manzano, gente con 
clase donde las haya, a los que si les re
cuerdas que deben cumplir sus compromi
sos con el CD Toledo, reaccionan automáti
camente suprimiendo la publicidad en el 
medio que lo recuerda y las quince suscrip
ciones que generosamente tenían con ese 
mismo medio, o sea Bisagra.
Ciertamente no es la única presión que están 
utilizando, pero sí son demostrables porque 
ellos mismos así lo han declarado: "damos 
de baja las quince suscripciones porque la 
entidad está reduciendo gastos". Ademas te 
exigen que te lo creas, que seas tonto o que 
te lo hagas, utilizan el rumor callejero para 
el cual no hay defensa posible y el poder di
suasorio de quien maneja muchos miles de 
millones y ninguno suyo porque hasta para 
invertir en bolsa lo hacen con corredores 
ajenos a la entidad que dicen dirigir.
Es cierto que no son los únicos con super- 
sueldos, los directores generales adjuntos no 
están a la zaga, tampoco es chico el de algu

- 6 -

Francisco Hernanz y  González Revenga, concejal del ayunta
miento de Toledo

nos jefecillos que han corrido a apuntarse al 
partido. Dicen que se trataba de que no se 
molestaran algunos de estos directores ge
nerales adjuntos y por ello nivelaron a todos 
con el sueldo más alto, que era el que cobra
ba ya el entonces director general de la Caja 
de Cuenca y Ciudad Real. Eso es velar por 
el estado de ánimo de los empleados.
La ven ta ja  de esto es que F ra n c isc o  

H ernanz, Director General, desconocedor 
casi absoluto del funcionamiento de la ban
ca cuando accedió al cargo, salvo el tiempo 
que presidió, porque así lo quisieron algu
nos en su partido Caja Toledo, cuenta con 
una especie de Guardia de Corps, de gentes 
más experimentadas en asuntos bancarios a 
las que tiene contentas y que van a tapar las 
carencias lógicas de quien nunca ha trabaja
do en esos cometidos y nunca ha demostra
do ser precisamente un monstruo en los que 
ha ejercido.
Habilidad sí se le ha visto. El salto descrito 
la pasada semana desde las alturas de la ad
ministración a una empresa privada que por 
su intermediación había sido subvencionada 
con cientos de millones de pts. pocos meses

antes, sin que nadie, ni siquiera la, en otros 
casos, puntillosa oposición dijera nada, es 
una prueba de ello. No es menor sin embar
go que fuera nombrado Director General, 
por lo tanto empleado, desde la Presidencia 
de una de las Cajas, la de Toledo, que se fu
sionaron. La Caja que cuadró las cuentas de 
las otras.
Entra dentro de lo probable que ese nombra
miento no fuera legal conforme a los pro
pios estatutos de la Caja; ético por supuesto 
que no. Ya demostraron los jueces que no 
debía de haber sido Presidente de Caja 
Toledo porque su elección como consejero 
en representación del Ayuntam iento de 
Toledo no fue correcta. Había vicio de ori
gen y por lo tanto el resultado final estaba 
igualmente viciado. A pesar de ello la opo
sición lo dejó estar, también dejó estar el 
nombramiento de Director General cuando, 
al menos, podía haber armado un revuelo 
importante. La razón moral hubiera estado 
con ellos y casi con toda probabilidad tam
bién la legal.
Ocurre que la oposición, por no estar no es
taba en ninguno de los órganos de gobierno 
de la Caja de Toledo, tal fue la debacle que 
les produjo las últimas elecciones municipa
les. Ahora han espabilado y han conseguido 
una importante representación en las últi
mas elecciones celebradas para elegir con
sejeros en representación de los impositores. 
Claro que ahora quien ha estado detrás del 
asunto ha sido M artín Villa quien, a pesar 
de conseguir un número importante de re
presentantes no se mostró satisfecho con lo
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El sueldo anual de Fernando 
Novo y  Francisco Hernanz 
se aproxima a los 
25 millones de pts.
Novo se comprometió a 
hacerlo público cuando 
fue nombrado Presidente

conseguido y así se lo comunicó a José 
Manuel Molina.
En descargo del PP cabe decir que tampoco 

se van a poner muy en contra de quien está 
resolviéndoles parte de los problemas que 
les ha originado su mala cabeza en el asunto 
de las cuentas de las Cortes Regionales. 
Créditos y descubiertos soslayan algunos 
problemas que de todas las maneras -y no 
soy profeta- terminarán estallando, pues al
gunos parlamentarios del PP andan nervio
sos con eso de que cada vez falta menos pa
ra que acabe la legislatura y ellos siguen sin 
cobrar. Parlamentarios que están en la idea 
de que si finalizan sus mandatos sin percibir 
sus dineros del 93 y del 94 ya no lo cobra
rán nunca aunque ganen en el

Constitucional. Después de todo las subven
ciones eran para el Grupo y quizá por ello 
ahora piden que las Cortes las abone direc
tamente a cada parlamentario.
En descargo de algún dirigente del PP habrá 
que comprender que no se puede ir contra 
quien es, en ocasiones, cliente de su bufete, 
porque ya se sabe que los propios servicios 
jurídicos no siempre pueden dar abasto, por 
más interés que ponen en ello que es mu
cho.
Y es que esto de las entidades financieras de 
la región está un poquito desordenado. Ya 
se ha hablado largo y tendido de la Caja de 
Ahorros de Guadalajara y su relación con 
F ra n c isc o  Tom ey, p residen te  de la 
Diputación de esa provincia. Ahora le ha to
cado el turno a la Rural de Ciudad Real. 
Resulta que un empleado, conocido de so
bras en Ciudad Real y Puertollano,presi
dente de un Club, el At. Ciudad Real, que 
va el primero de la Tercera División pero al 
que no apoya el público de la capital porque 
prefiere al histórico Manchego que va el se
gundo, y por medio de los infernales orde
nadores parece ser que se ha llevado 800mi- 
llones de pts. de la entidad. Antonio Vega, 
Director General de la Caja Rural en cues
tión, que es quien ha dicho que se ha podido 
llevar esa cantidad aunque quizá solo hayan 
sido 500 millones, no tiene otra ocurrencia 
que decir que es relativamente fácil hacerlo, 
luego pone por medio al Banco de España - 
del que por cierto fue trabajador- diciendo

que en las inspecciones que ha hecho no lo 
ha detectado y duerme a gusto y al final de 
mes también cobrará unos cuantos, bastan
tes, cientos de miles de pts. por ser tan listo 
y cuidar tan bien los intereses de la entidad 
que dirige. Este país que con afición se de
dica a la caza del político oficial, sin embar
go se muestra generoso con otro tipo de po
lítico mucho mejor pagado que también 
defiende dineros públicos. Y si se les cues
tiona se considera de mal gusto. No olvide
mos que a M ario Conde se le ha criticado 
cuando dejó de ser Presidente de Banesto, 
no antes.

POSDATA
Hay quienes quieren entender que la prohi
bición de edificar en zonas verdes solo afec
ta a aquellas que lo son públicas, si son pri
vadas, parecen decir, no pasa nada. Con 
una indemnización, aquí paz y después glo
ria. Hay quienes piensan que pueden utilizar 
su poder político para presionar y que se 
acepten indemnizaciones por dejar las cosas 
como están. En Toledo hubo un alcalde 
franquista y un arquitecto municipal, que to
davía lo es, que se hicieron su casa en zona 
verde según el Plan general y no pasó nada, 
pues allí siguen viviendo. No era cosa de 
Franco aquello, ahora los hay que actúan de 
la misma manera. Pero esto es una historia 
para otro día. |
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L a  meteórica carrera 
del presidente del 

Atlético de ciudad 
Real, Enrique 

Moreno, acabó en 
Herrera de La 

Mancha, al ser 
denunciado por 

responsables de la 
Caja Rural, donde 

trabajaba desde hacía 
casi veinte años, 

como presunto autor 
de un delito de 

apropiación indebida 
que podría alcanzar 

los ochocientos 
millones de pesetas. Enrique Moreno, antes de la  calda, posando ante la  vitrina de trofeos del Atlético de Ciudad Real, club que presidía y  a l que quería a  toda costa

ascender a la  segunda división del fútbol español.

LE HIZO UN AGUJERO A LA CAJA RURAL DE CIENTOS DE MILLONES DE PESETAS

La carrera de Enrique Moreno 
acaba en Herrera de La Mancha

El agujero que 
Enrique Moreno le  ha 
hecho a  la  Caja Rural 
de Ciudad Real podría 
superar los 
ochocientos m illones 
de pesetas.

- 8-

E
n r iq u e  M o
re n o  B ello ,

41 años, ciu- 
darrealeño  , 
de profesión 
empleado de 
banca, em 
p resa rio  en 

sus ratos libres y presidente del 
A tlético de Ciudad Real, fue 
detenido la tarde del miércoles 
16 de marzo por funcionarios 
de la Comisaría Provincial de 
Policía como presunto autor de 
un delito de apropiación inde
bida, por un importe cercano a 
los ochocientos millones de pe
setas.

Según hizo público el direc
tor general de la Caja Rural de 
Ciudad Real, Antonio Vega, el 
descubrimiento de las irregula

ridades que E nrique M oreno
había estado cometiendo en la 
entidad bancada, fue fruto de 
la casualidad, habida cuenta de 
que la sucursal de Tomelloso 
había reclamado esa misma tar
de aclaración sobre un apunte 
bancario de treinta y cinco mi
llones de pesetas que no les 
aparecía por ninguna parte.

Enrique Moreno, que lleva
ba trabajando en la Caja Rural 
de Ciudad Real cerca de veinte 
años, fingió llamar a la sucur
sal tomellosera, para aclarar lo 
del apunte y hubiera salvado 
una vez más uno de sus m u
chos asientos internos no exis
tentes sino hubiera sido porque 
el interventor quiso hablar con 
alguien de aquella sucursal y le 
tomó el teléfono, descubriendo

que al otro lado de la linea tele
fónica no había nadie.

M oreno pretendió quitarle 
importancia al hecho, indican
do que no pasaba nada y que 
ya se encargaba personalmente 
de solucionar el tema. Pero la 
form a en que se exp licó  no 
acabó de convencer al in ter
ventor, que se interesó más vi
vamente por la operación, des
cubriendo que la tal no había 
ex is tid o  nada más que en 
apunte de régimen interno, sin 
respuesta en la oficina a la que 
supuestamente iba destinado.

mmm c a s i u n a  d é c a d a

Enrique Moreno comenzó a 
ponerse nervioso y cuando lle
gó el director general de la Ca-

JO
S

E
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U
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Antonio Vega, director general de la Caja Rural de Ciudad Real, durante la  rueda de prensa en la que denunció los hechos

UN EMPRESARIO 
ATIPICO Y PERDEDOR

i en algo se ha singula
rizado Enrique M oreno du
rante este casi quinquenio 
glorioso que ha vivido enca
ramado en el palo de la fama 
social y deportiva, ha sido 
por em pecinarse en crear y 
dirigir empresas ciertamente 
poco rentables.

La singularidad de este atí
pico em presario , ven ía ya 
dada por su profesión prima
ria, la de empleado de banca; 
un oficial de primera que no 
se conformaba con el anoni
mato y que primero a través 
de em presas de publicidad, 
imprentas o hasta medios de 
información y más tarde co
mo dirigente deportivo le ha
cían sentirse un hombre pú
blico, conocido e importante

Si sus primeros balbuceos 
empresariales fueron dados a 
través de una empresa fami
liar, G rá fica s  A larcos, su 
descubrimiento mayor fue el 
lanzarse a la aventura publi
citaria a través de una em 
presa con ínfulas y nombre 
propio, aunque fuera solo a 
través de sus iniciales, E+M, 
con la que llegó inicialmente

a la poltrona del A tlético de 
Ciudad Real y que a la postre 
tuvo que arrinconar, cambián
dola por la no menos narcisista 
Publicidad Moreno Bello, que 
apenas tuvo im plantación ya 
que las circustancias nefastas 
para el empresario se lo impi
dieron.

La implantación empresarial 
de Enrique Moreno estuvo for
jada en tierras de Puertollano, 
aunque hace cosa de unos cin
co años decidió trasladarse a la 
capital, por entender que desde 
ella sería más fácil despegar 
hacía el sol del éxito. Eso no 
significa que dejara huérfano 
de su presencia a Puertollano, 
al contrario.

M oreno trasladó a Ciudad 
Real su agencia de publicidad 
y su imprenta, entre otras ba
gatelas que le salieron al paso, 
caso  de la p re s id e n c ia  del 
Atlético de Ciudad Real, con 
la que pensó alcanzar el status 
empresarial que tanto necesita
ba.

Mientras tanto, en Puertolla
no creaba Publiocio, una pu
blicación enteramente publici
taria que buzoneaba paciente y 
fervientemente, no solo en la 
población minera sino también

en poblaciones del Campo de 
C a la tra v a  e in c lu so  en la 
misma capital provincial, en 
la confianza de que le aporta
ra algunos duros a su maltre
cha economía, pero daba po
co de sí el invento.

Su último gran logro, aun
que tan ruinoso como el resto 
de empresas por él gerencia- 
das, fue el hacerse con una 
empresa puertollanera de te
levisión local por cable, Te
lepuerto, a la que entró como 
bombero de quien la montó y 
acabó  q u ed án d o se  con el 
cien por cien y manteniendo 
casi a una veintena de emple
ados, que ahora, tras la caida 
de su jefe, no saben en que 
quedará la cosa.

La carrera empresarial del 
empleado de banca que quiso 
ser un personaje importante 
fue tan breve, como caótica y 
colorista. Y como quiera que 
todo el tinglado se mantenía 
a través de sus artes, nadie 
es capaz de adivinar que que
dará de esas peculiares em 
presas y si habrá alguna posi
bilidad de que puedan seguir 
funcionando sin su mecenas.

J.B.

ja, Antonio Vega, así como el 
presidente y otros directivos, se 
desm oronó  com ple tam en te , 
confesando, en documento ma
nuscrito, que durante al menos 
los últimos nueve años había 
desviado mediante ese procedi
miento, a cuentas de depósito 
de las que era titular, una canti
dad aproxim ada a los o cho 
cientos millones de pesetas.

Tras esta confesión, un re
presentante de la Caja Rural de 
Ciudad Real, compareció en la 
Comisaría de Policía para de
nunciar los hechos. Una vez 
aceptada la denuncia, sobre las 
21 horas, funcionarios de la 
Comisaría procedieron a la de
tención de E n riq u e  M oreno 
Bello, quien tras prestar decla
ración quedó detenido en las 
dependencias policiales hasta 
la m añana del día siguiente, 
jueves 17, en que pasó a dispo
sición judicial y posteriormente 
ingresado, por orden del titular 
del Juzgado de Instrucción nú
mero 2 de los de Ciudad Real, 
en la prisión de Herrera de La 
Mancha.

®(§><§) UN TRUCO FACIL

Cuando Antonio Vega , di
rector general de la Caja Rural 
de C iudad Real, convocó la 
rueda de prensa con la que se 
hacía público la denuncia por 
apropiación indebida sobre E n
rique Moreno, todos los repre
sentantes de los medios de co
municación quedamos un tanto 
descolocados, puesto que no 
acabábamos de entender el sis
tema que había utilizado para 
que, du ran te  cerca  de d iez 
años, un empleado de la enti
dad hubiera estado desviando 
cantidades de dinero, por valor 
de ciento de millones de pese
tas, sin que se descubriera. Sor
prendentemente, el director ge
neral de la Caja Rural aseguró 
que no era frecuente que eso 
sucediera, pero que era fácil re
alizarlo, "puesto que la infor- 
matización, al tiempo que faci
lita las operaciones bancarias, 
pone en manos de empleados 
infieles, como éste, unas armas 
increíbles para controlar cla
ves de cuentas y de sucursales 
con las que p o d er  rea liza r  
asientos bancarios no existen-

- 9 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



tes, pero que en los asientos 
contables encajan p er fec ta 
mente, siempre y cuando quien 
fraudulentamente utilice esos 
servicios sepa controlar las 
operaciones resultantes. Por 
ello, en los controles realizados 
por el propio Banco de Espa
ña, las auditorías realizadas 
por nosotros mismos o las ins
pecciones discrecionales que 
cada equis meses se realizan 
no hayamos detectado ninguna 
irregularidad. Puede que dicho 
así parezca extraño, pero en la 
realidad es un sistema simple. 
Conocemos casos de otras en
tidades, aunque nunca, como 
en esta ocasión, el autor de la 
apropiación indebida haya es
tado durante tantos años reali
zando esas operaciones impu-% 
nemente. Es posible, que de no ^ 
haber surgido esa casualidad 
de Tomelloso, hubiera seguido 
agrandando el agujero durante 
ocho o diez años más".

También llamó la atención 
en la rueda de prensa que se 
hubiera desmoronado tan pron
to quien durante casi 10 años 
había estado realizando ese ti
po de operaciones. Sobre ello, 
Vega dijo que" es posible, que 
en su fuero  interno Enrique 
Moreno estuviera  deseando  
que algo le obligara a acabar 
con esa situación. Su sistema 
nervioso lo debería tener he
cho polvo, ya que mantener esa 
actividad años y años debe ser 
terrible. Esta es mi opinión, 
aunque la auténtica verdad del 
porque confesó tan rápidamen
te sólo la sabe él". Por el con
trario, la declaración de E n ri
qu e  M o re n o  ante la ju ez , 
presenta un cariz distinto. El 
presidente confesó que había 
sufrido " presiones " por parte 
de los directivos para que fir
mara un testimonio asumiendo 
su culpabilidad. Le convencie
ron argum entando que había 
que dejar a salvo la honorabili
dad de algunas personas, y que 
si se hacía responsable no le 
pasaría  nada. Al poco rato , 
siem pre según la versión de 
Moreno, compareció la policía 
en la Caja Rural para detenerle.

E n riq u e  M oreno  se dio a 
conocer al gran público ciuda- 
rrea leño  hace unos 4 años, 
cuando trasladó sus empresas 
desde Puertollano a Ciudad Re

ñí su atún de mantenerse subido en ia cresta de la  ola, Enrique Moreno también se convirtió en empresario boxístico con e l mismísimo Poli Bíaz.

LOS OTROS APUROS 
DE LA CAJA RURAL

Enrique Moreno no es el 
primero que se la pega a la 
Caja Rural de Ciudad Real, 
aunque sí haya sido el pufo 
más rocambolesco que esta 
entidad tenga en sus ana
les.

Ya en el verano del año

tenía competencias para co
brar el recibo. El suceso se 
saldó con el cese del direc
tor de la sucursal y con la 
apertura de un proceso ju 
dicial.

Más atrás en la historia, 
la Caja Rural atravesó una

pasado la Caja fue engaña
da por un gaso linero  de 
Santa Cruz de Múdela, que 
le estafó 126 millones de 
pesetas. En aquella ocasión 
quien salió peor parado fue 
el director de la sucursal de 
Santa Cruz, que fue cesado 
fulm inantem ente. Lo que 
ocurrió fue que un gerente 
de la gasolinera se acercó 
a la Caja Rural a cobrar un 
recibo de 126 millones de 
pesetas, que después debía 
de ser cargado  en una 
cuenta de Banesto (según 
La Tribuna). Dias después 
Banesto aseguraba a la Ru
ral que no se podía hacer 
cargo de ese recibo porque 
no había saldo en esa cuen- 
ta.La Caja Rural se puso en 
contacto con los dueños de 
la gasolinera, que no se hi
cieron responsables, ale
gando que el empleado no

grave situación cuando en 
los años 80 el Banco de Es
paña tuvo que intervenirla. 
El Banco de España descu
brió una deuda de unos 800 
m illones de pese tas. La 
morosa era la antigua Coo
perativa del Campo, vincu
lada entonces a la propia 
Caja. Se descubrió que esta 
desm esurada deuda era a 
consecuencia de que la Ca
ja  había estado concedien
do un apoyo financiero ili
mitado a esta cooperativa, 
con un elevado  in te rés. 
Tras la in te rv en ció n  del 
Banco de España la deuda 
se renegoció  y quedó en 
300 millones. Las coopera
tivas le han hecho pasar a 
esta entidad más de un apu
ro. La Daimieleña aun no 
ha saldado la deuda que tie
ne de más de 200 millones 
de pesetas.

al e inició una fulgurante es
ca lada  so c ia l, hac iéndose 
p residen te  del A tlé tico  de 
Ciudad Real a lo Gil y Gil, 
participando en eventos so
ciales y deportivos de cual
quier índole, incluyendo la 
traída a Ciudad real del mis
mísimo Poli D íaz para que 
disputara uno de sus comba
tes de reaparición. M oreno 
parecía que iba a acabar con 
todo. Haciendo gala de una 
personalidad arrolladora, no 
paraba en mientes a la hora 
de atacar el sistema, la forma 
de hacer o decir de quien no 
opinara como él y hasta desa
fiaba a las instituciones si en
tendía que no le habían trata
do como él se merecía.

Su llegada al campo depor
tivo marcó, o marcará un an
tes y después de E n r iq u e  
M o ren o . Vamos, el no va 
más. Tomó las riendas del 
Atlético Ciudad Real con la 
intención de hacer desapare
cer al h is tó rico  y querido  
C.D.Manchego.

No ha tanto parecía incluso 
que podía ser el alma mater 
de la fusión entre clubes, pa
ra conseguir que Ciudad Re
al, siguiendo la estela marca
da prim ero por A lbacete y 
después, este m ism o año, 
por Toledo, pudiera tener un 
equipo de fútbol en la élite. 
La tal fusión fue otro mal 
sueño para la sufrida afición

-  10 -
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ciudarrealeña.
Mientras, los partidos seguí

an celebrándose,con recauda
ciones que apenas llegaban pa
ra pag a r a los p o rte ro s  del 
estadio. No importaba, M ore
no podía asumir esos gastos y 
cientos más, pasando por enci
ma del resto de clubes y de di
rectivos. Ni Ciudad Real ni Es
paña podrían, pero él sí.

Otro tanto pasaba en el resto 
del grupo de empresas que ha
bía ido montando y que apenas 
cubrían gastos. Igual daba que 
fuera una empresa de publici
dad, la imaginativa E más M; 
que una imprenta, la familiar 
Gráficas Alarcos, o una cadena 
de televisión, Telepuerto, de 
P u erto llan o  , sin  o lv id ar al 
A tlético de Ciudad Real que 
anualmente le podía costar 50 
millones de pesetas. Pese a to
do, o puede que por eso mis
mo, M oreno siguió hasta el fi
nal dando el do de pecho , 
m ientras aseguraba sin rubor 
que "llegué al fú tbo l para al
canzar un status empresarial".

•  JU L IO  B A R B ER O

E L  A TLETIC O  CIUDAD R E A L  POS M ORENO
P a ra  to d o s  lo s  qu e  de u n a  u o tra  

fo rm a  s ig u e n  la  m a rc h a  d e l fú tb o l 
c iu d a rre a leñ o , la  ca íd a  de Enrique 
Moreno les h ab rá  hecho  p reg u n ta r
se lo  m ism o. Y  después de Enrique 
Moreno, ¿q u é  se rá  d e l A tlé tic o  de 
C iudad  R eal?.

B ien  es c ie rto  que el A tlé tico  de 
C iu d ad  R ea l fu e  fu n d ad o  h ace  casi 
ve in te  años y Enrique Moreno ape
nas lleva  cua tro  al fren te  del m ism o, 
pero  no  es m enos c ierto  que en  esos 
c u a tro  añ o s  el A tlé t ic o  de C iu d a d  
R e a l h a  s id o  y es lo  q u e  Enrique 
Moreno h a  querido  que fuese  y sea. 
H ab la r  del A tlé tico  de C iudad  R eal 
es h ab lar necesariam en te  de E nrique 
M oreno . E n  ese  c lu b  no ex iste  otro  
D ios que él, y los ju g ad o res , técn icos 
y em pleados lo saben m uy bien.

P uede, o sin poder, que qu ien  m ás 
h a y a  se n tid o  en  sus ca rn es  la  m a la  
n u ev a  haya sido  Dani Pavón, secre
tario  del club  y hom bre  de confianza 
del aho ra  d irigen te  encarcelado . Da
ni se h a  en co n trad o  con el paste l y

aún  no  sab e  q u e  sa lid a  se le p o d rá  
dar al p rob lem a.

"La verdad es que sin Enrique al 
frente de la entidad el futuro lo veo 
muy negro. Creo, sinceramente, que 
no hay futuro. Tal y conforme esta
mos ahora mismo, no veo de donde 
podremos sacar los ocho o diez mi
llones de pesetas que necesitamos 
para acabar la temporada y disputar 
el play off de ascenso a segunda di
visión b. La cosa, francamente, está 
difícil, muy difícil."

Daniel Pavón, no obstan te , segu i
r á  lu c h a n d o  p o r  c o n s e g u ir  q u e  el 
A tlé tico  de C iudad  R eal siga en can 
d e le ra . "Recurriremos a quien sea 
necesario para que el club no desa
parezca. Convocaré una junta y con
fio que entre todos seamos capaces 
de mantener la nave a flote, aunque 
la cosa está muy mal, por mucho que 
cobremos algo de publicidad y con
sigamos ayuda de algún sponsor o 
institución oficial. Ha sido un palo 
muy fuerte. J.B.

CONTRATACION: FAMA ESPECTACULOS
TELF.: (925) 25 48 71
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EL PISTO REGIONAL
— o o o --------------------------------

Municipios 
contra el cierre 
de Zorita
La Asociación Nacional de 
Municipios Afectados por 
Centrales Nucleares (AMAC) 
ha mostrado su disconformidad 
sobre el cierre de la centrar 
nuclear "José Cabrera" de 
Almonacid de Zorita 
(G uadalajara), siempre y 
cuando no se encuentre en 
peligro la integridad de la 
población. El presidente de este 
colectivo, Josep Castellnon, 
ha acusado de "frívolos" a los 
que ahora piden que se cierre 
una planta sin que se disponga, 
por el momento, del informe 
del Consejo de Seguridad 
Nuclear (CSN) y del Congreso 
de los Diputados sobre las 171 
grietas aparecidas en la tapa de 
la vasija del reactor de la 
central.

por la Ley de Accesibilidad
El Consejo de Gobierno ha aprobado el proyecto de Ley de 
Accesibilidad y Supresión de Barreras en Castilla-La M ancha. El 
proyecto, que será remitido a las Cortes regionales en breve para 
que se inicien cuanto antes los trámites parlamentarios y pueda ser 
aprobado en este período de sesiones, beneficiará a unos 300.000 
habitantes de la región que, en mayor o menor grado, están 
afectados por algún tipo de minusvalía física. El objetivo de la 
futura ley es garantizar el libre acceso a cualquier espacio y 
suprimir progresivamente todas las barreras.

-O O O - —ooo-

La octava 
región con más 
funcionarios
Castilla-La M ancha es la
octava región de España con 
mayor número de funcionarios 
-72.743-, según un estudio del 
Ministerio para las 
Administraciones Públicas. Por 
delante de nuestra región se 
encuentran, por este orden, 
M adrid, Andalucía,
Cataluña, Valencia, Castilla y 
León y Canarias. En Castilla- 
La M ancha, la administración 
central es la que emplea a 
mayor número de personas, 
concretamente a 43.339. A esta 
le sigue la local con 17.109. La 
administración autonómica 
cuenta con 9.860 funcionarios, 
la Universidad regional 1.377 y 
Justicia 1.058. Desde 1982 
hasta 1993, se han transferido a 
la región 9.202 puestos de 
trabajo.

El presidente regional 
rehuye del fatalismo
El presidente regional, José Bono, ha asegurado que se deben 
ensayar fórmulas para "que no nos asentemos en la idea fatal de 
que quien no tiene trabajo no lo va a encontrar nunca, 
especialmente los jóvenes". El máximo responsable del ejecutivo 
castellano-manchego, que hizo estas declaraciones en el transcurso 
de una visita a la comunidad terapéutica "El Alba" de Toledo (acto 
que se recoge en la imagen), señaló que los últimos datos sobre el 
paro parecen indicar el inicio de una recuperación del tejido 
productivo, y aseguró que el trabajo es un "bien escaso y, por 
tanto, hemos de repartirlo racionalmente".

—ooo---- -------------
De sindicalista 
a gobernador 
civil de Cuenca
El Consejo de Ministros ha 
acordado el nombramiento de 
M áximo Díaz Cano como 
nuevo gobernador civil de 
Cuenca en sustitución de 
M anuel G arcía G uerra , que 
ha pasado ocupar ese mismo 
puesto en León. Díaz Cano 
tiene 34 años, es funcionario 
público y ha sido, desde 1987 a 
1990, miembro del Consejo 
Regional de Función Pública, y 
Director General de Cultura 
entre 1991 y 1993. El nuevo 
gobernador civil de Cuenca 
fue, en su día, un activo 
sindicalista de CC.OO.. Sobre 
este particular, el delegado del 
Gobierno, Daniel Romero, ha 
dicho que ve perfectamente a 
"un sindicalista sirviendo al 
Estado".

— OOO--------------------------------

Hernández 
Moltó se 
contradice
La delegación regional que 
acudirá al XXXIII Congreso 
Federal del PSOE, encabezada 
por el secretario regional Juan  
Pedro H ernández Molto, 
defenderá una enmienda 
exigiendo el voto secreto para 
la elección de los órganos del 
partido. Se da la circunstancia 
de que el propio H ernández 
Moltó, que será portavoz de 
esta delegación, ha propugnado 
en las asambleas locales de 
Toledo el voto a mano alzada. 
Aunque la ponencia marco 
dejaba abierta la posiblidad de 
que la votación sea secreta o 
pública, el PSOE regional 
considera que la elección de las 
comisiones Ejecutiva Federal, 
Revisora de Cuentas y de 
Garantías, debe ser directa, 
secreta e individual.
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Para vender o comprar 
su piso, la solución 

indiscutible,
la tiene usted en su mano

Marcando el 900-102121 .De U N IN S#
L a em p resa  de serv ic ios inm ob ilia rio s de 
van g u ard ia  , núm ero  uno  del secto r , con  
m ás de doce  años de gestión  im pecab le  y 
m iles de transacc iones en  su haber. 
UNIINS/V que le  o frece  los m ás eficaces 
se rv ic ios inm ob ilia rio s , as í com o  la  m ás

----------- ¡fe

---------j a
£

U N IN S T P

ráp id a  se lección , gestión  y tram itac ión  
del m e jo r créd ito  v iv ien d a  para  que usted  
e lija  el m ás ren tab le  del m ercado  h ipo tecario  
en cada  m om ento . R ecuerde . C on  UNINSA* 
la  so luc ión  de su p iso , hoy, e s tá  en su m ano. 
M á s  c e rc a  im p o s ib le .

Nuñez de Balboa, 35 C/ Orense , 12 C/ Goya, 43
Telf: 577 61 15 Telf: 555 40 11 Telf: 435 24 18
Fax: 576 39 38 Fax: 555 05 17 Fax: 576 39 38

C/Alcalá, 352 
Telf: 377 10 40 
Fax: 267 02 77

CI Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93
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MIENTRAS SE DISPARA LA ESPECULACION SOBRE LOS TERRENOS

E l  alcalde de Toledo fue al Ministerio de Defensa con un alto responsable de la empresa Cubiertas 
para negociar sobre la cesión de terrenos de la Fábrica de Armas para la Universidad. Cubietas se ha 
erigido ahora portavoz de los intereses de la familia Leyún, la cual mantiene un litigio con Defensa 

por la propiedad de parte de estos terrenos. Mientras Sánchez Garrido decía que estas negociaciones 
iban "divinamente", saltó el anuncio del cierre inminente de la Fábrica de Armas de Toledo que ha

revolucionado a los trabajadores porque no respeta los acuerdos pactados.

La Fábrica de Armas libra 
su última batalla por sobrevivir

n la Fábrica 
de A rm as 
de T oledo  
se vuelven 
a vivir mo
m entos de 
tensión. Es
ta vez pare

ce que el cierre va en serio, o al 
menos así se lo hicieron ver a 
los sindicatos. Sin embargo el 
plan de Santa Bárbara ha sido 
aplazado del pasado miércoles 
hasta este lunes.

Y la in certid u m b re  se ha 
vuelto a adueñar de los ciento 
sesenta trabajadores de la Fá
brica. No entienden cómo se 
les ha incluido en el plan na

cional -que contempla el cierre 
de c inco  fac to rías-, cuando 
aquí en Toledo, después de una 
dura batalla, se consiguió la 
creación de ICSA y se llegó al 
compromiso firmado de que to
dos los trabajadores de la Fá
brica pasaran a la nueva facto
ría.

Esta se dedica a la fabrica
ción de fibra de vidrio, material 
con un futuro prometedor en la 
industria aeronáutica y civil. 
Pero el traspaso de trabajadores 
no está resultando tan rápido 
como se esperaba y la empresa 
todavía no ha arrojado ni una 
peseta de beneficio. Más bien 
al contrario. H asta ahora, la

em presa ha venido arrojando 
pérd idas im portan tes  (unos 
cien m illones de pesetas en 
1992, según los datos del ante
rior director Luis Estaire).

Desde 1991 a la actualidad, 
el traspaso de trabajadores ha 
ido con cuentagotas. De los 
187 puesto s  in ic ia le s , hoy 
cuenta con 194. Pero ni siquie
ra este goteo ha asegurado la 
v iabilidad de la em presa, de 
hecho planeó la am enaza de 
expediente de regulación de 
empleo y un informe de Luis 
Estaire hablaba de pérdidas in
sostenibles.

Hoy, con la amenaza de cie
rre de Santa Bárbara, los traba
jadores dudan que se puedan 
cumplir los acuerdos firmados. 
Aunque algo ha cambiado. Es- 
taire, sobre el que han llovido 
las críticas, era sustituido por 
José Soler, en el que los sindi
catos han visto "buen talante". 
Procedente de Construcciones 
Aeronaúticas S.A. (CASA) es
tá considerado como "buen co
nocedor del producto" y dicen 
que cuenta con la confianza del 
responsable de Defensa de INI 
y del presidente de CASA. Eso 
hace presagiar que el futuro de 
ICSA es más alagüeño que en 
la etapa anterior.

De los contactos que los sin
dicatos han mantenido con So
ler no se han desprendido com
promisos, aunque sí la idea de 
que en dos años los trabajado
res de la fábrica antigua pue
dan estar en la nueva. Un dato 
significativo es el hecho de que
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en las últimas dos semanas se 
han producido once nuevas in
corporaciones , aunque tan sólo 
se trata de trabajadores en pro
ceso de formación.

No todos se sienten tan segu
ros y hablan de otros condicio
namientos. "Las personas no 
son absolutamente determinan
tes en este caso , aunque un 
buen gestor o un buen equipo 
de dirección puede mejorar las 
cosas", dice M ariano M artín, 
de CC.OO. Para este dirigente 
sindical, "1CSA es cuestión de 
voluntades políticas. El tener o 
no carga de trabajo es cuestión 
solo de eso".

<§><§><§> JUNTA

Uno de las primeros pasos de 
los representantes sindicales ha 
sido tomar el pulso al respon
sable de Industria del gobierno 
Regional. El miércoles se cele
braba una reunión de cerca de 
dos horas con A le ja n d ro  
Alonso, y la decepción era la 
sensación generalizada entre 
los representantes sindicales. 
"Fue un poco lamentable, por
que no le vimos muy receptivo 
ni dispuesto a im plicarse de 
manera beligerante en el tema. 
Más bien estaba frío, fuera de 
juego, como si con él no fuera  
la historia", dice un sindicalis
ta quien añade que "no es cons
ciente de que esto no es una 
decisión que adopta la empre
sa, sino tomada por el Ministe
rio de Industria , y ellos no 
quieren dar la batalla al minis
terio".

Los sindicatos se sienten le
gitim ados para pedir que la 
Junta se implique en el tema 
"desde el momento en que de
cidió apoyar a ICSA, y Santa 
B árbara  se com prom etió  a 
mantener los puestos de traba
jo. Asi que si Santa Bárbara no 
cumple, la Junta debería sen
tirse engañada".

Pero desde el gobierno regio
nal se ve de forma diferente. 
De los 2.500 millones de pese
tas que invirtieron en la crea
ción de la factoría, el gobierno 
regional aportó 444 millones. 
"Se les dió para la generación 
de 187 puestos de trabajo y en 
la actualidad hay 194, así que 
legalmente no podemos hacer

C Ecc<m
Los trabajadores han anunciado que pelearán "con unas y dientes" por la fábrica.

este proyecto".
El plan de Santa Bárbara de

bería haber sido presentado el 
pasado miércoles, aunque razo
nes no muy claras lo han pos
tergado hasta este lunes 21 de 
marzo.

(§>©(§> MOVILIZACIONES

Las pretensiones de cierre 
son conocidas, "pero vamos a 
pelear con uñas y dientes con 
la legitimidad que nos da los 
compromisos firm ados", dice 
M ariano M artín . Según éste, 
y a pesar de la precarización 
del empleo, la actividad de la 
fábrica toledana podría mante
nerse. Con un nivel de ocupa
ción del cuarenta por ciento, 
tiene la sección de cartuchería 
de Santa Bárbara. C oncreta
mente aquí se fabrica el cartu
cho de 9 milímetros parabe- 
llum , "y sa le a un p rec io  
completamente competitivo y 
de la m ejor calidad", según 
M artín.

Este sostiene que la calidad 
del cartucho es tan indiscutible
que "incluso la Guardia Civil y 
la Policía Nacional exigen que 
los cartuchos que compran a

Luis Estaire, a la derecha, ha dejado la dirección de ICSA hace un mes.

nada", dice Javier Alonso, de
legado provincial de Industria.

Este insiste en que lo impor
tante es mantener la viabilidad 
de ICSA, cuestión imposible si 
en este momento absorbiera a 
todos los trabajadores de Santa

Bárbara. Y también apunta la 
necesidad de d iversificar su 
producción. "Se está trabajan
do en un proyecto de fabrica
ción de palas eólicas, y el go
b ierno  reg iona l esta ría  
dispuesto a poner dinero para
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Santa Bárbara sean fabricados 
en Toledo".

El avance del plan no habla 
de regulaciones de empleo ni 
de jubilaciones anticipadas. Al 
parecer se limita únicamente a 
rescisiones de contratos. Mal 
asunto para una plantilla con 
una edad media de unos cua
renta años. Sólo dos trabajado
res tienen cincuenta y ocho 
años y unos pocos más están en 
la cincuentena.

Desde la Fábrica de Armas 
"vamos a buscar el apoyo y la 
solidaridad de toda la opinión 
pública toledana" dice Maria

no Martín, quien dice que el 
ayuntamiento debe de respetar 
su compromiso de no aceptar 
ningún acuerdo respecto a los 
terrenos mientras no haya un 
acuerdo con los trabajadores.

®mm TERRENOS

A pesar de los temores sin
dicales, el alcalde de Toledo, 
Joaquín Sánchez G arrido, re
pite machaconamente que las 
negociaciones del Ayuntamien
to con el Ministerio de Defen
sa, para conseguir que se ceda

a la Universidad parte de los 
terrenos de la Fábrica de Ar
mas, no influyen, de ninguna 
forma, negativamente en la si
tuación laboral de los 160 tra
bajadores que aún quedan en la 
antigua factoría. Por el contra
rio el alcalde asegura que "no
sotros, ahora y siempre, segui
remos apoyando por principio, 
el derecho que tienen estos tra
bajadores de ser trasladados a 
ICSA" y añade: "el Patronato 
Universitario vió como una sa
lida posible, mi propuesta de 
que los trabajadores podrían 
encargarse del mantenimiento

de los edificios de la Fábrica - 
una vez que esté allí la Univer
sidad-, si ellos lo tienen a bien 
y desean constituir una coope
rativa o una comunidad de bie
nes para ese mantenimiento. 
Pero que quede claro que esto 
es sólo una alternativa y que 
con ello no nos inmiscuimos en 
los derechos la b o ra les  de 
nadie".

Sánchez G arrid o  dice que 
las negociaciones con el Minis
terio de Defensa van ahora "di
vinamente" y que está a la es
p era  de rec ib ir , "de un 
momento a otro", un documen
to del Ejercito donde se plasme 
la cesión-venta de una parcela 
de 25.000 metros cuadrados, 
que serviría para ubicar en esta 
zona las escuelas técnicas de la 
Universidad. Aunque el alcalde 
rehúsa ubicar el sitio exacto de 
esta parcela, que podría costar 
a nuestros organismos unos 75 
millones de pesetas, mantiene 
que no afecta para nada al fun
cionamiento de la Fábrica, ni 
tam poco  a los te rren o s -
137.000 metros cuadrados- que 
la fam ilia L eyún  está rec la
mando al Ministerio de Defen
sa por vía judicial, en ese vasto 
y codiciado suelo, pegado al 
barrio de Santa Teresa.

Como se recordará, debido a 
este litigio entre Defensa y los 
L eyún , no se puede realizar 
ninguna actuación urbanística 
en todo el conjunto de las 73 
hectáreas que suponen los te
rrenos de la Fábrica de Armas. 
Una anotación preventiva en el 
Registro de la Propiedad, he
cha por orden judicial, lo impi
de mientras los tribunales no 
resuelvan el caso.

Ante esta situación, el alcal
de viendo que, aún consiguien
do la cesión de la parcela de
25.000 metros cuadrados, no 
puede construirse nada aquí, se 
lanzó a tratar de buscar una so
lución al problema y como él 
mismo ha apuntado "he habla
do con todos los que tengo que 
hablar". Es decir, además de 
las conversaciones con los res
ponsables m inisteriales, S án 
chez G a rr id o  ha m antenido 
co n tac to s  con la fam ilia  
Leyún; con el empresario San
tiago Avila Rodríguez, quien 
pretende levantar 175 vivien
das en una parte de ese suelo
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tan conflictivo; e incluso el al
calde fue al Ministerio con un 
alto responsable de la empresa 
Cubiertas y Mzov, la cual ha 
entrado en escena utilizando su 
influencia y como portavoz, de 
alguna forma, de los intereses 
de la familia Leyún.

El alcalde quiere tener todos 
los cabos bien atados para no 
encontrar ninguna oposición a 
su p re tensión , que según él 
mismo es "hacer una segrega
ción y poder sacar la célebre 
parcela de 25.000 metros cua
drados, de esa declaración ge
neral de bien litigioso".

<§»§)<§) 3.000 MILLONES

La prim era re lación  de la 
empresa Cubiertas en todo este 
conflicto, fue a través del em
presario Santiago Avila, quien 
adquirió todas las acciones de 
la promotora Urbanizadora Pi
nedo S.A. (Urpisa), a los cons
tructores Salvador del Viso y 
Eusebio Peces. Con ello, San
tiago Avila se quedó con una

parcela de 17.779 metros cua
drados, pegada a la avenida 
A m érica del barrio  de Santa 
Teresa y dentro de la zona del 
litigio, la cual fue adquirida por 
Peces y del Viso a la familia 
Leyún, a pesar de que no esta
ba del todo claro si era propie
dad de Defensa o de estos par
ticulares.

Santiago Avila contrató con 
la empresa Cubiertas la cons
trucción en esa parcela de 175 
viviendas, un lugar donde se 
han sucedido varios "quita y 
pon" de vallados por parte del 
Ejercito y de Urpisa.

Ahora el comentario era que 
Santiago Avila había ofrecido 
unos 3.000 millones de pesetas 
al Ministerio de Defensa para 
hacerse con todos los derechos 
de construcción en los terrenos 
de la Fábrica de Armas. Pero 
esta puntualización es desmen
tida por el propio S an tiag o  
Avila, quien matiza: "Yo no he 
ofrecido ningún dinero, puesto 
que todavía no se ha concreta
do cuantas viviendas en reali
dad se pueden hacer en esta

zona. Además en esa negocia
ción ya está Cubiertas. La fa 
m ilia Leyún ha cedido todos 
sus posib les derechos sobre 
parte de este suelo, a una so
ciedad donde está incluida Cu
biertas". Santiago Avila consi
dera que "lo mejor para todos 
sería  que a ll í  se situ a ra  el 
Campus. Esto daría a la zona 
un gran empuje. Joaquín -refi
riéndose al alcalde- está ha
ciendo una labor magistral. Si

La fam ilia Leyún ha 
cedido todos sus 
posibles derechos 
sobre los terrenos en 
la  Fábrica de Armas, a 
la  empresa Cubiertas.

transigen unos y otros, y se 
consigue llegar al acuerdo de 
levantar el litigio, sería muy 
importante".

Por su parte el alcalde, ya 
apunto a principios de año, que 
el A yuntam iento estaba d is 
puesto "a ser algo más genero
so" con Defensa. Es decir que 
se podría autorizar la construc
ción de más viviendas de las 
contempladas en el Plan Gene
ral de Ordenación Urbana, que 
son 800, mientras el Ministerio 
pedía hacer hasta 2.200 vivien
das en la zona. Ahora, Joaquín  
Sánchez G arrido  también dijo 
en ese momento, que para ce
der en el volumen de edificabi- 
lidad, se ponía como condicio
nes que la cesión de la parcela 
de 25.000 metros para la Uni
versidad, fuera inmediata; que 
se debían mantener las vivien
das del Poblado Obrero; y que 
se solucionara el problema de 
los 160 trabajadores que aún 
permanecen en la Fábrica de 
Armas. •

•  C .C . y B .J.

I I asta e1 31 de marzo todos los Rover de la última serie 200 le regalan el 50%  del impuesto de matriculación.
E J E M P L O S  E > E  A H O R R O

M ODELO P recio  fina l reco m en d ad o  
Incl. IVA, T ra n sp o rte  e  Im p . Matr.

P recio  f in a l re co m en d ad o  
Incl. IVA, T ra n sp o rte  y  50% Im p . Matr.
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ROVER
y 80 57 27. Talavera de la Reina. Toledo. Agente: AUTOMOVILES JUANJO. Otra. 
Toledo-Avila,  km. 2 7 , 3 0 0 .  Tel: 76 17 87 Torrijos.  Toledo.
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E l  PP tiene ya 
asegurados treinta y 

nueve miembros en la 
asamblea general de 

la Caja de Castilla La 
Mancha y cuatro en el 

Consejo de 
Administración. Las 

elecciones de 
impositores del 

pasado fin de semana 
aiTojaron unos 

resultados igualados. 
Los sindicatos se 
frotan las manos 

pensando en su 
potencial papel de 

bisagra.

YA TIENE ASEGURADOS 39 CONSEJEROS EN LA ASAMBLEA GENERAL

El PP entra en los órganos 
de gobierno de la CCM

La candidatutra 
o fic ia l de 
impositores ha 
conseguido 37  
consejeros, frente a 
los 30 de la  lis ta  del 
Partido Popular

H
emos trabajado 
mucho y muy 
bien". Con estas 
p a la b ra s  r e s u 
mía un alto diri
gente del P arti
do P o p u la r  los 
p repara tivo s de 
las elecciones de im posito res de la 

Caja de C astilla  La M ancha. Estas, 
celebradas en pasado fin de semana 
en Toledo, Ciudad Real, Albacete y 
Cuenca, han arrojado un resultado de 
37 representantes para la candidatura 
oficial (elaborada por el PSOE) y 30 
para la del Partido  Popular. Faltan 
por decidir aun los representantes de 
M adrid y Guadalajara. Las estimacio
nes de los populares hablan de un re
su ltad o  final de 38-32 . L os o tros 
nueve consejeros se consiguen a tra
vés de los ayuntamientos.

Los resultados de los impositores 
deja el gobierno de la Caja en manos 
de lo que ocurra en las elecciones de 
1995, cuestión que debe resultar su

mamente incómoda para los socialis
tas. E stos p re tend ían  asegu rarse  el 
control de la Caja antes de las m uni
cipales y autonómicas y repetir el éxi
to de im p osito res  que tuv ie ro n  en 
1991. El socialista Fernando Novo ha 
hecho público su deseo de m antener
se en la presidencia de la Caja.

En Toledo, los resultados han esta
do muy equilibrados y por tanto ha 
sido la provincia más reñida. De los 
treinta consejeros en litigio , la lista 
oficial (elaborada por el PSOE) con
siguió quince consejeros frente a los 
catorce que lograba la del Partido Po
pular.

La prim era la encabezaba el tala- 
verano Simeón Martín Martín y la 
segunda el m anchego Antonio Tra- 
dacete. Timoteo Santos, de Ajofrín,
consegu ía ser designado consejero , 
aunque era el único de su lista.

El secretismo en tom o al matiz po
lítico de cada una de las listas fue una 
de las bazas que pretendió jugar tanto 
el PSO E como el PP. Tal es así que

hasta el último momento no se supo 
que la lista oficial era la de Simeón 
Martín y no la de Santos como en un 
principio se pensaba. La elaboración 
de las listas de por sí es ya d ifícil. 
Después está la necesidad de discre
ción, de esconder la tendencia políti
ca para que los impositores votantes 
no rechacen una lista por estar dema
siado politizada.

La cam paña de Simeón Martín ha
dado buenos resu ltados -aunque no 
todo lo buenos que hubieran deseado 
los socialistas- vendiendo la idea de 
una candidatura progresista e inde
pendiente.

"Nuestra lista no ha ganado por
que ellos tienen mucho aparato", ex
plican en el Partido Popular, y citan 
"su estructura provincial de ayunta
mientos, el partido y la propia caja, 
aquí se han movilizado todos".

A pesar de la satisfacción por los 
resultados conseguidos en Toledo, los 
populares creen que con un poquito 
de esfuerzo hubieran sido aun mejo-
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La canditladura socialista y ia popular estuvieron muy reñidas en \a provincia de Toledo. En la im a
gen, varios votantes a ia puerta de la sede de la calle Ocaña.

res, porque aseguran que la absten
ción les ha perjudicado. De los tres
cientos impostores con derecho a vo
to en la provincia, el sábado pasaron 
por la calle Ocaña 202, lo que repre
senta el 67 por ciento.

En Ciudad Real las votaciones 
fueron el sábado por la tarde. Con la 
participación más baja (el 53, 3%), la 
lista oficial conseguía cuatro conseje
ros, frente a la del PP, encabezada por 
César Barcina, que sólo lograba la 
mitad. Fuentes del PP achacaban es
tos resultados a la tardanza de las lis
tas, lo que les ha dejado poco tiempo 
para preparar la candidatura. Además 
calificaban como "muy duro el traba
jo preparatorio" y notaban que "la 
gente no está muy interesada en ir en 
las listas, además los alcaldes lo tie
nen mucho más fácil".

Albacete ha sido la provincia con 
mayor participación (76 por ciento) y 
las votaciones arrojaron nueve conse
jeros para la candidatura oficial y seis 
para la del Partido Popular. En Cuen
ca, con sólo quince votos de diferen
cia, la lista del PSOE conseguía nue
ve consejeros y ocho la del Partido 
Popular.

®<S><® HALO DE INDEPENDENCIA

"Lo mejor de estos resultados es 
que la Caja deja de ser un grupo ho
mogéneo y monocolor y ahora se in
troduce gente con un halo de inde

pendencia", explican en el Partido 
Popular. Sin embargo reconocen que 
si los impositores se han prestado a 
entrar en una lista "es porque tienen 
las ideas muy claras, es gente afín, 
aunque afiliados no hay ninguno".

En cuanto a las quejas expresadas

Los representantes de 
los trabajadores esperan 
tener un importante 
papel de bisagra

por los populares sobre la tardanza 
desde que se hizo el sorteo en Cuen
ca hasta que se publicaron las listas, 
Carlos Pérez, presidente de la comi
sión de control y del comité electoral 
explicaba que el proceso se ha com
plicado mucho al ampliarse el ámbito 
geográfico. "Hay que hacer muchísi
mas notificaciones con acuse de reci
bo, esperar la respuesta y a continua
ción volver a notificar a los suplentes 
de los que renuncian. De cualquier 
modo, si la lista se aprobó hoy, al día 
siguiente, todos los consejeros y per
sonas que tenían acceso a la lista, la 
tuvieron".

El resultado de las elecciones del 
fin de semana aseguran al PP tres 
consejeros en el Consejo de Admi
nistración de la Caja. A ellos se unirá 
un cuarto en representación de los 
ayuntamientos populares de la región. 
El Partido Popular se ha asegurado 
por esta vía otros nueve consejeros 
generales en la asamblea.

#<§><§> TRABAJADORES

El proceso de renovación comenzó 
hace meses. "Empezamos con lo más 
sencillo que eran los representantes 
de los trabajadores", explica Carlos 
Pérez, presidente de la comisión de 
control y del comité electoral en estas 
elecciones. Y en efecto, en el mes de 
febrero se celebraron elecciones y los 
trabajadores elegían a tres represen
tantes del CS1F, tres de UGT y dos de 
CC.OO. como consejeros en la asam
blea general. A los trabajadores les 
corresponde un miembro en el Con
sejo de Administración y otro en la 
Comisión de Control.

Precisamente los resultados de los 
impositores han animado a los sindi
catos. "Cualquier cambio puede dal
la mayoría al PP, en cuanto controle 
alguna diputación o algún ayunta
miento más", dicen en la sección sin
dical de CC.OO. y aseguran que 
"aunque no nos frotamos las manos, 
sí es verdad que ser bisagra es una 
responsabilidad muy grande, y nos 
alegra que los trabajadores puedan 
tener a partir de ahora un mayor pro
tagonismo y peso en la toma de deci
siones".

Estas conjeturas de los sindicatos 
se basan en las encuestas reciente
mente publicadas que quitan la ma
yoría absoluta al PSOE en la próxi
mas elecciones municipales y 
autonómicas.

•  BEATRIZ JIMENEZ

I - i  as secciones sindicales de CC.OO. y de 
UGT de la Caja de Castilla La Mancha han 
presentado una denuncia ante la Dirección Pro
vincial de Trabajo de Toledo por considerar 
que la dirección de la entidad pretende evitar el 
pago del incremento salarial del 4,75 que está 
pactado. Para ello, y según los representantes 
sindicales, "buscan un hueco legal para hacer
lo suprimiendo las dos pagas que están por en
cima de convenio".

Lo más curioso de esta demanda es que los 
representantes de los trabajadores exigen que 
en caso de se produzca una sanción sean los 
responsables de la infracción los que la pa
guen. "Igual que un trabajador en funciones de 
ventanilla debe pagar las diferencias de caja 
que produce, éstas sanciones han de pagarlas 
aquel o aquellos responsables de la medida 
que provocan la sanción", y añaden que "si el 
retrasar el incremento salarial es por decisión

del director general o del adjunto del área téc
nica y de personal, que lo paguen, si es deci
sión del Consejo de Administración, que lo pa
gue también".

Las sanción a la CCM , según los sindicatos, 
pueden oscilar entre las 500.000 y los quince 
millones de pesetas.

Recientemente un juzgado de los social ha 
dictado sentencia contraria a la CCM al decla
rar improcedente la sanción impuesta a un tra
bajador de la entidad, M anuel de Jorge H er
nández. En la misma sentencia se declara nulo 
el traslado del trabajador de la oficina de Tala- 
vera a la de Esquivias y insta a que sea re
puesto a la oficina de procedencia.

Por otra parte, la Caja de Castilla La Mancha 
ha aprobado la jubilación anticipada de 142 
trabajadores con edades que oscilan entre los 
58 y los 64 años. La dirección se ha compro
metido a la creación de un tercio de las plazas, 
"aunque ahora está por ver qué modalidades 
de contrato se van a hacer".
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O  Un cura niega 
el bautizo a 
un bebe

El párroco de Portillo de Toledo, 
Rafael Pérez, se ha negado a dar 
el bautizo a una niña porque no 
le gustaba la madrina elegida por 
la familia que, según él, "no lleva 
una vida congruente con la fe  y 
la misión que va a asumir". El 
párroco, que ha consultado el 
Código de Derecho Canónico y 
organismos competentes, insiste 
en que la madrina del sacramento 
del bautismo no puede ser una 
persona que no lo va a aplicar. 
Esta es la única persona del 
pueblo que ha elegido ética en 
vez de religión para su hija en el 
colegió de Portillo. Rafael Pérez 
ha tomado una decisión 
inapelable ya que el Derecho 
canónico especifica "que los 
padrinos deben llevar una vida 
congruente con la fe  y la misión 
que van a asumir", y ha pedido a 
la familia Pérez de la Cruz que 
opte por buscar otra Iglesia, otro 
párroco u otra madrina.

LA SEMANA
Hay personajes que llegan al 
sillón de alcaldes de puro 
"churro", pero que se creen 
que lo hicieron por méritos 
propios y, sobre todo por 
capacidad. Es el caso del 
alcalde de Talayera que 
cuando ha visto el revuelo 
levantado por un decreto 
progresista para la selección 
de personal del ayuntamiento
que primaba, con 0,12______
centésimas a los presos 
rehabilitados, ha querido 
quitarse el preso de encima y
ha recordado quién lo_______
inventó, la singular coalición 
PP-IU-CDS, al parecer más 
progresista y solidarios que 
él. Claro que este personaje 
ya impidió, en su etapa de 
director de colegio, que unos 
niños gitanos se integraran. 
Hay dirigentes socialistas 
que no se han leido las tres 
palabras que definen los 
objetivos del PSOE

O  Nuevo "milagro" en Huecas
María del Rosario Rubio Moreno, de 14 años, una de las niñas 
de Huecas que dijo haber visto a la Virgen en el verano del 92, 
asegura que le han aparecido en el vientre unas señales con forma 
de cruz que considera estigmas. La pequeña asegura que las 
marcas en su piel, que en ocasiones adquieren una mayor 
intensidad y parecen sangrar, le salieron en junio del año pasado 
después de haber tenido un extraño sueño en el que vió un 
crucifijo. Posteriormente, las marcas desparecieron y volvieron a 
salir en enero de este año. Como se recordará, cuatro niños de 
Huecas aseguraron haber visto a la Inmaculada desde julio a 
septiembre del 92 y desde entonces, siguen acudiendo al lugar, a 
primeros de cada mes, para rezar el rosario .

O  NNGG barrió a los socialistas del campus
Nuevas Generaciones del PP barrió a los socialistas en las elecciones de la facultad de 
Ciencias jurídicas y sociales. Los jóvenes toledanos dieron cinco, de los seis 
representantes al claustro que corresponden al campus de Toledo, a los representantes 
del PP. De estos cinco cuatro son militantes de la rama juvenil y uno simpatizante. El 
estudiante más votado fue Emilio Santiago miembro de la gestora de NNGG que 
obtuvo 237 votos. Los socialistas que se presentaban divididos en dos organizaciones, 
AUTO y Asociación procampus, obtuvieron más votos en conjunto que pepes, pero sólo 
uno -AUTO- consiguió un representantes porque el sistema electoral que se aplica es el 
del senado. De los cerca de 4000 electores llamados a votar sólo ejercieron ese derecho 
674 jóvenes, un 20% más que las elecciones celebradas en la Universida complutense.

O  Asesinada la 
hermana de la 
alcaldesa de El Toboso

El lunes era enterrada en El Toboso Mari Luz 
Martínez, de 33 años, hermana de la 
alcaldesa de dicha localidad, Natividad 
Martínez, que falleció en la madrugada del 
pasado domingo en su domicilio de 
Ayamonte (Huelva) a causa de las puñaladas 
asestadas por su esposo, Andrés Suárez quien 
se suicidó después de matar a su mujer. Los 
hechos fueron presenciados por el hijo del 
matrimonio de cinco años de edad. Mari Luz 
y Andrés se habían conocido en 
Guadalajara, llevaban siete años casados y 
hasta el curso pasado residieron en Corral de 
Almaguer donde el parricida impartía clases 
de E.G.B. Aunque nadie en el pueblo se 
explica qué ha podido provocar tan dramático 
desenlace. Andrés Suárez, natural de 
Extremadura, era considerado una persona 
poco sociable y, al parecer, padecía crisis 
nerviosas. El hijo de los fallecidos, Gabriel, 
se quedará, de momento, con su tía, 
Natividad, y sus abuelos maternos en El 
Toboso.
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O  Los vecinos de Santa Bárbara 
se sienten acorralados

"Hemos decidido dar de plazo hasta este fin  de semana para 
que se nos convoque a una reunión con el alcalde y con los 
técnicos del Ministerio de Obras Públicas. Si no 
conseguimos una respuesta, concretaremos que día vamos a 
ponernos delante de las máquinas para pararlas", explica 
Fernando Gutiérrez García-Calvo, presidente de la 
Asociación de Vecinos del barrio de Santa Bárbara de 
Toledo, después de celebrarse el pasado miércoles una 
asamblea informativa, donde los representantes vecinales 
explicaron el impacto que va a suponer la construcción del 
nudo de la variante que unirá la autovía de Madrid con la 
carretera de Ciudad Real. Apenas 100 personas asistieron a 
la asamblea que convocó la Coordinadora para la Defensa 
del Espacio Natural Fuente del Moro y la Federación de 
Asociaciones de Vecinos, a pesar del fuerte malestar que ha 
generado el inicio de estas obras, por suponer la destrucción 
del único espacio verde de Santa Bárbara y porque ese 
importante nudo de comunicaciones quedará a 10 metros de 
la zona deportiva y escolar de este barrio, cercado ya por 
carreteras y las alambradas del campo de tiro de la Academia 
Militar. Según Fernando Gutiérrez, la escasa respuesta se 
ha debido a que "muchos creen que es tarde para conseguir 
una modificación del proyecto, pero no vamos a desistir".

O  Una familia paralizó las obras 
de la variante de Madridejos

La familia Cezar paralizó durante un día las obras de la variante 
de la carretera C-400, a su paso por Madridejos, por considerar 
que dicha vía amenaza la supervivencia de cerca de cuatro mil 
olmos situados en una finca de su propiedad. El tramo en 
construcción pasa a 15 kilómetros de la olmeda, una de las más 
importantes que se conserva en La Mancha, y según consta en 
sendos informes realizados por técnicos del Jardín Botánico y el 
Departamento de Biología de la Universidad Complutense, esta 
masa forestal no está aún aquejada por la "grafiosis", 
enfermedad que ha terminado con buena parte de los olmos 
europeos, aunque la cercanía de la carretera podría afectarla 
negativamente. Al cierre de esta edición las obras se habían 
reanudado. "No vamos a permitir que se pasen ni un milímetro del 
trazado", comentaba una representante de la familia Cezar a la 
que, como al resto de afectados, no se les ha comunicado 
formalmente la expropiación de sus tierras para acometer las obras.

POLTRONAS 
Y PASILLOS

El baúl secreto

E sta semana ha vuelto a saltar la chispa en las Cor
tes regionales. Los dirigentes populares no saben 
cómo hacerse con dinero para pagar los préstamos 
personales que se les avecinan. Sin presupuesto, 
sin trabajadores y con pocas posibilidades de co

brar una subvención que lleva congelada más de un año, se 
han sacado un acuerdo de la Mesa por el cual deberían reci
bir alrededor de 30 millones de pesetas y, los socialistas, 40 
m illones que no se cobraron y que se establecieron en el 
presupuesto de la Cámara en el apartado de M enoscabos. 
Ese documento ultrasecreto que sólo los pepes conocen y, 
según ellos dicen, se guarda en la caja fuerte del despacho 
de José M. Barreda, no existe.
Se refieren, sin duda, al acuerdo de la Mesa en el que se es
tablecía que los diputados tendrían derecho, en virtud de lo 
dispuesto en el artículo 11 -C del reglamento de la Cámara, 
a que se les indemnice en los menoscabos económicos que 
se produzcan como consecuencia de su dedicación parla
mentaria. Según éste, la Mesa, resolvería caso a caso las so
licitudes que los diputados les plantearan, hecho que no se 
ha producido, así que no pueden cobrar.
Salvo que los populares, a golpe de prisas por cobrar, hayan 
presentado, con efectos retroactivos, pruebas de que asistir 
a unos cuantos plenos durante cuatro meses al años y a al
gunas Comisiones les ha producido menoscabos en su pro
fesión o en sus negocios. Que se sepa esos papeles no habí
an sido presentados hasta el momento, así que no se conoce 
si los parlamentarios del PP han tenido menoscabos econó
micos.
¿Por qué se recurre a ésta estratagema?. Seguramente por
que necesitan dinero y andan buscando fórmulas, que bene
ficien a todos, y les saquen del apuro, pero, de momento la 
Mesa no ha tragado y asegura que no existe esa partida de 
los 70 millones que tanto se anuncian. Que existió una vez, 
cierto, y que existe en estos presupuestos, también. Pero na
die la ha reclamado, ni los populares ni los socialistas.
Pero, ¿con qué cara dura van a reclamar los diputados re
gionales un menoscabo profesional en un parlamento que 
funciona cuatro meses al año y se da vacaciones ocho?. Los 
populares no saben qué inventar mientras el Tribunal Supre
mo estudia si admite o no a trámite el recurso de casación 
presentado.
Y todo esto se hace por dinero pero nadie, salvo IU, se atre
ve a pedir que cambie el estatuto y los parlamentarios co
bren un sueldo digno que además tenga las correspondien
tes retenciones fiscales, como el de todo hijo de vecino. 
Pero no. El PP prefiere marear la pérdiz y buscar fórmulas 
menos llamativas para tener un sueldo en forma de dieta y 
con despacho abierto, y el PSOE no tiene interés porque, 
para cuatro meses de trabajo, como van a tener a sus señorí
as con un sueldo fijo. Además el presidente regional se nie
ga porque hay demasiados parlamentos abiertos, como los 
de las diputaciones que sirven para menos y también pagan 
a sus diputados. Los parlamentarios del PP tendrán que bus
car otra excusa porque la del menoscabo no ha colado.
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A  todos ha sorprendido el increíble proyecto presentado por la promotora Sierra de Alcaraz para crear un 
Centro Internacional del Ocio, en Aranjuez, -dirigido a ejecutivos europeos de alto nivel-, que afectaría a 

unos treinta pueblos toledanos en los que se desarrollarían las actividades lúdicas al aire libre, -excursiones, 
caza, pesca-. Un Plan de Desarrollo para tener muy en cuenta considerando que supondría la friolera de 

noventa mil millones de pesetas aunque por el momento, los responsables de la idea no han
conseguido"cerrar trato" con ninguna entidad financiera

EN TERMINO MUNICIPAL DE ARANJUEZ

Gigantesco proyecto urbanístico 
a quince kilómetros de Toledo

e llegar a 
c o n s o l i 
darse , la 
provincia 
de Toledo 
podría be
neficiarse 
con un

ambicioso proyecto, casi utópi
co "de ocio" dirigido a ejecuti
vos, sobre todo europeos, de 
alto nivel que se implantaría en 
la lo ca lid ad  m ad rileñ a  de 
Aranjuez, a unos quince kiló
metros de Añover del Tajo y 
Alameda de la Sagra. El área 
residencial, -en el que se cons
truirían cinco mil chales y siete 
campos de golf-, se ubicaría en 
dicha población madrileña pero 
la mayor parte de las activida

des lúdicas de aire libre pensa
das para la diversión de los fi
nancieros, -caza, pesca, equita
ción- se desarrollarían en los 
pueblos de Toledo. Una inicia
tiva privada y faraónica si se 
tiene en cuenta el dinero que 
necesita para llevarse a cabo, 
noventa mil millones de pese
tas.

El padre de la criatura, Víc
tor Renedo, un hom bre de 
m árketing, fundador, -según 
sus propias palabras-, de Mae
sa, industria dedicada a la dis
tribución de productos cárni
cos, que ha llegado a facturar 
cuatro cientos mil millones, pe
ro que no tiene nada que ver 
con este denominado Plan de 
Desarrollo. Renedo pretende

crear un producto buscando re
habilitar las zonas deprimidas 
de España. Entre sus princi
pios inspiradores, "la creación 
de empleo, la reconversión de 
la agricultura, la conservación 
del medio ambiente y elfomen- 
to del turismo em presarial e 
institucional".

Y la verdad es que a los pro
motores no se les ha escapado 
ni un sólo detalle. Según reco
ge el proyecto, "El Club Inter
nacional del Ocio" (CIO), -que 
así se va a denominar-, no sólo 
tendría casas de cam po para 
dos tres y hasta cuatro usua
rios, o impresionantes campos 
de golf para los que se utilizará 
agua reciclada y depurada, pol
lo de la escasez. Contaría, ade
más, con una zona comercial, 
un área cultural, escuela poli
técnica, un centro financiero 
desde donde los ejecutivos po
drían estar en contacto con las 
bolsas del mundo y cerrar ope
raciones, un centro de estética 
y hasta una clínica con heli
puerto. Una ciudad de ensueño. 
Tres mil novecientas plazas, de 
las cuatro mil previstas, saldrí
an al mercado; el resto se las 
reservaría la propia em presa 
promotora, Sierra de Alcaraz, 
para actos institucionales.

Según lo previsto en el pro
yecto, se crearían dos mil qui
nientos puestos de trabajo di
rectos y seis mil indirectos.

Los servicios se levantarían, 
-si todo sale bien, claro está-, 
en un área de cuatro mil hectá
reas, -las instalaciones ocuparí
an sólo mil cuatrocientas-, de 
las fincas La Flamenca y Quin

tas  tierras donde se ubicaría e l complejo urbanístico son del Duque de Fernán 
N iñez y de la fam ilia Aguila Doicochea
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Entre las actividades deportivas que los ejecutivos europeos podrían practicar en nuestra Región están la caía  y la pesca

tos de Castillejo, propiedades 
del duque de Fernán Núñez, la 
prim era y de la fam ilia Del 
Aguila Goicochea, la segunda.

<§»§)<§) OTRA MORALEJA

Pero la idea  de crear una 
nueva Moraleja cerca de im
portantes centros neurálgicos 
de comunicación no es nueva. 
El que fuera presidente del Ba- 
nesto, Mario Conde, negoció 
en su día con el presidente de 
Castilla-La Mancha, José Bo
no, llev ar una te rm inal del 
AVE hasta Mocejón. En las 
tierras cercanas a dicho pueblo, 
en su mayoría en manos de Ba- 
nesto, se crearía un área resi
dencial de lujo. Con las plusva
lías que se g en e ra ran  de 
calificar urbanísticamente las 
fincas, el Ministerio de Obras 
P ú b lica s  y T ran sp o rtes  
(MOPT) pagaría el ramal del 
Tren de Alta Velocidad que co
nectaría, en pocos minutos, es
te municipio con la capital de 
España.

Víctor Renedo, saliendo al 
paso de los más recelosos, que 
piensan que lo único que pre
tende es buscar una recalifica
ción urbanística, quiso dejar 
claro que el Centro Internacio
nal del Ocio  (CIO), no está 
movido por intereses especula
tivos, "1 a ecuación económica 
es sólida, transparente y sufi
cientemente rentable", afirmó. 
La posibilidad de hacer llegar 
el TAV hasta Aranjuez ni si
quiera se la han planteado, "al
teraría la paz que queremos 
reine en el complejo", señaló 
Renedo, añadiendo, "los usua
rios van a venir básicamente 
en avión. Se les recogería en el 
aeropuerto con autobuses des
tinados únicamente a este fin".

®mm EXCURSIONES

Los em presarios que acce
dieran a una de las plazas del 
complejo, -pensado principal
mente para el turismo europeo, 
un 92% y un 8%, nacional-, 
podrían disfrutar, también, con 
rutas, excursiones, y cacerías, 
por las tierras de la comunidad

de Castilla la Mancha. Unos 
treinta pueblos de Toledo se 
verían, así, implicados. Entre 
las actividades al aire libre, se 
potenciaría, como explicó el 
coordinador com arcal, Jesús 
Pacheco, la caza mayor de ja
balíes y venados, la caza menor 
de perdiz roja, codorniz, liebre 
a caballo y la pesca de truchas 
en nuestros ríos.

Los promotores de CIO han 
pensado , adem ás, en crear 
granjas, apriscos de ganado, re
servas ornitológicas o criaderos 
de perdiz en poblaciones como 
Tembleque, El Romeral, San
ta Cruz de la Zarza, Ocaña, 
Noblejas, V illasequilla, o

Mora, entre otras. Para la caza 
mayor, San Pablo de los Mon
tes sería el centro de referen-

Aún no han comprado 
los terrenos n i hay 
nada concretado con 
los bancos.
Renedo asegura 
que no busca 
la  recalificación  
urbanística

cia. En total se destinarían a es
tos fines unas setenta mil hec
táreas que serían arrendadas. 
Los ejecutivos podrían olvidar
se de todos sus muchos queha
ceres diarios haciendo uso de 
todos los servicios anteriores, - 
chalet incluido-, comprando un 
bono "para toda la vida" por el 
módico precio de treinta millo
nes de pesetas.

La memoria del Centro In
ternacional del Ocio, presenta
da, hace unos días, en el Ayun
tam ien to  de Aranjuez ha 
supuesto, según el fundador, 
Víctor Renedo, cien mil horas 
de trabajo, pesa diez kilos y en 
ella han colaborado, durante 
quince años, ciento cincuenta 
técnicos. Aún así, todavía no 
hay nada definido ya que como 
señalaron los responsables mu
nicipales de la población ma
drileña, "a nosotros nos ha lle
gado só lo  un p ro yec to  de 
im p la n ta c ió n , no de e je c u 
ción".

Los fundadores tienen que 
enfrentarse a problemas tan im
portantes como el de la finan
ciación. Ellos aseguran que en 
cualquier momento pueden ce
rrar el trato con alguna de las 
"siete novias bancarias" con 
las que dicen estar gestionando 
el capital de arranque. "En ava
les patrimoniales registrados 
de empresarios que apoyan la

En la foto de la izquierda, Víctor Renedo, fundador del CIO; a la derecha, Jesús Pacheco, coor
dinador comarcal
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iniciativa hay catorce mil m i
llones", puntualiza Renedo que 
no quiso especificar, "por lo 
del secreto empresarial" que 
industriales estaban respaldan
do la idea. Aunque el peso del 
proyecto se sufragaría, "vía au- 
tofinanciación con las ventas 
anticipadas de los bonos y de 
los servicios".

La recalificación de esas fin
cas rústicas como urbanizables 
es otra de las trabas que han de 
salvar los promotores del futu
ro Club Internacional del Ocio.

Ellos aseguran que tienen 
una opción de compra de estos 
terrenos históricos, los más mi
mados de la fam ilia Fernán 
Núñez. Por ahora, en el Ayun
tamiento de Aranjuez no han 
presentado ningún certificado 
de propiedad como tampoco 
han mostrado ninguna garantía 
bancaria. De ahí la reacción de 
los responsables municipales, - 
con los que han mantenido dos 
reuniones-, adoptando una acti
tud de prudencia, "debemos co
nocer la viabilidad económica.

No vamos a recalificar esos te
rrenos sin tener la completa se
guridad de que el proyecto se 
va a ejecutar", señaló el alcal
de, Eduardo García Fernán
dez. Precisamente, en estos úl
timos días y con la intención de

r / J H H

Dicen que daría 
seis m il puestos 
de trabajo indirectos 
y  dos m il directos

Por treinta m illones, 
los ejecutivos podrían 
acceder a  todos los 
servicios del complejo 
incluida una vivienda

encontrar apoyo político, los 
responsables de la in iciativa 
querían entrevistarse con las 
autoridades de la Comunidad 
Madrileña y estaban pendientes 
de concertar una entrevista con 
el presidente regional de Casti
lla-la Mancha, José Bono. 
Unos días antes y a nivel local, 
se habían reunido con el grupo 
Popular de Aranjuez. Su por
tavoz, Javier Cepeda indicó, 
al respecto, "en principio pare
ce muy interesante pero hay 
que estudiarlo a fondo. Esta
mos pendiente de que nos remi
tan toda la documentación".

mmm c o n s e jo  d e  s a b io s

Y como el Complejo Inter
nacional del Ocio quiere nacer 
contando con todo el respaldo 
moral no sólo de los grupos po
líticos sino de las fuerzas so
ciales no podía faltar un Con
sejo  de Sab ios  al que se 
recurrió, en un principio, p i

diendo opinión, compuesto por 
personas representativas, -un 
abogado, un médico, un agri
cultor, un militar -todos ellos 
mayores de sesenta años.

Pero Aranjuez sería  sólo 
una experiencia piloto. El Cen
tro Internacional del Ocio se 
engloba dentro de un modelo 
general de desarrollo para recu
perar las zonas interiores de 
España, según su fundador, 
Yictor Renedo en el que ca
bría la posibilidad de integrar 
75 centros más. Los más inme
diatos, después del de Aran- 
juez, el de Alcaraz, Plasencia, 
Esgueva, Daroca y Cazaya.

Vienen pegando fuerte aun
que por lo pronto son todos 
proyectos y como dirían desde 
el Ayuntamiento de Aranjuez 
"de im plantación que no de 
ejecución". Pretenden empezar 
para el mes de julio si para en
tonces han conseguido comprar 
los terrenos y ayuda de alguna 
entidad financiera. •

•  VICTORIA JIMENEZ

GERENCIA: RUBEN 
GARCIA YUSTE

Nuestra calidad 
nos distingue
ESPECIALIDAD EN 
MARISCOS Y PESCADOS 
FRESCOS DEL DIA

PRECIO APROXIMADO 
DEL CUBIERTO 
3.000 PESETAS
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O  Dos nuevas 
asociaciones 
en Fedeto

La Federación Empresarial 
Toledana cuenta desde este mes 
con dos nuevas asociaciones.
El lunes se constituía la 
Asociación de Libreros, al 
frente de la que está una 
comisión gestora fonnada por 
Francisco Albillo, Esteban 
Alvarez, Horacio Fernández 
y José Angel Rubio. Por otra 
parte, el día 22 se constituirá la 
Asociación de Comerciantes de 
Muebles, con el objetivo de 
potenciar su consumo.

El 15 de marzo se celebró 
el Día Internacional del 
Consumo. Días antes, el
alcalde de Toledo________
anunciaba que se iba a
hacer un estudio_________
comparativo de los precios 
entre la capital y Madrid. 
Este anuncio ha vuelto a 
encrespar los ánimos en la 
Camara de Comercio, cuyo 
presidente, Miguel Angel 
Morales ya ha expresado 
su indignación. En vez de 
esta guerra personal y 
ridicula que están librando,
deberían, uno y otro,_____
centrarse y resolver los 
múltiples problemas que 
padece esta ciudad y su 
comercio.

O  Los profesores interinos 
mantienen su lucha

Los maestros interinos de Toledo siguieron durante la semana 
pasada con acciones de protesta contra el sistema de oposiciones 
previsto por el ministerio y contra los acuerdos firmados en 
solitario por el sindicato ANPE sobre este tema. Para ello 
mantuvieron un encierro en la Dirección Provincial de Educación. 
Los interinos no admiten que después de dos años de experiencia 
sólo sumen 0,6 puntos. Asimismo protestan por la escasez de 
plazas que salen a concurso este año.

O  Electrodomésticos: los técnicos 
pretenden organizarse

Los técnicos de electrodomésticos de la provincia de Toledo 
pretenden unirse para hacer frente a las servidumbres impuestas 
por los fabricantes en el tema de las garantías. La última reunión se 
celebró en Híper Alcázar y a ella asistieron cerca de una veintena 
de técnicos. Junto a ellos, Antonio Sáez González, presidente 
provincial de OPA. que ha gestionado una próxima reunión en la 
Cámara de Comercio. Hasta ahora ha habido algunos intentos 
vanos por agruparse y defender sus derechos frente a los 
fabricantes. Según José María del Valle, "las fábricas se 
aprovechan de los técnicos, por eso nadie quiere las garantías".

El número de parados 
descendió en a provincia

El número de parados descendió en la provincia en cerca de 
trescientos trabajadores durante el mes de febrero. Es esta la 
primera vez en ocho meses que las estadísticas del Insituto 
Nacional de Empleo hablan de una caída de la cifra de 
desempleados. Por zonas, Talavera tuvo el mayor descenso 
(-101), aunque sigue estando en la cabeza con unos 9.600 

desempleados, seguido de la comarca toledana con 6.148. El sector 
industrial es el que arroja el mayor número de parados.
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L o s  trabajadores de las fábricas de puertas de Villacañas festejan este fin de semana a su patrón. En medio 
del ambiente festivo, un deseo común: que San José eche una mano a las empresas locales a las que el 94 les 
ha traído una crisis anunciada desde hace años, provocada por su propia política de precios, y a la que ahora 

se buscan soluciones. Absorciones, mercado exterior o, como en el caso de Derma, contratar empresas

PUERTAS DERMA RECURRE A UNA EMPRESA EXTRANJERA PARA SU GESTIÓN

Villacañas pide a San José 
que les ponga de acuerdo

Derma ha recibido  
propuestas de 
absorción por parte  
de Artevi y  Visel.

ace anos 
los em 
presarios 
de la ma
dera de 
V illa c a 
ñas deci
dieron ce

leb ra r por todo lo alto  a su 
patrón, San José. Con el paso 
del tiempo, las rencillas, rivali
dades y discrepancias que em
pezaron a surgir entre las dis
tintas firmas terminaron con la 
fiesta. Sin embargo, ésta resu
citó de mano de los empleados 
de las fábricas locales hace tres

años y desde entonces los me
ses de enero, febrero y marzo 
están copados por las múltiples 
actividades organizadas en ho
nor de su patrón. "Un pueblo  
que se dedica básicamente a la 
carpintería -cerca de 2000 vi- 
llacañeros trabajan en las fábri
cas- no podía dejar de cele
brar la festividad de San José, 
así que decidimos hacerlo no
sotros ya que las empresas no 
lo hacían", comenta un miem
bro de la Comisión Organiza
dora, Manuel Rivera.

Campeonatos de fútbol, ba
loncesto, ajedrez, truque, mus, 
desfiles de moda, representa

ciones teatrales, carreras de bi
cicletas, tiro a la codorniz, tor
neos de futbolín, bailes... Tam
poco falta el hom enaje a los 
decanos del sector. Este año 
serán tres los carpinteros ho
m enajeados: Miguel García 
Mochales, Natalio Velasco y 
Lorenzo Aparicio. Alrededor 
de seiscientos em pleados de 
las empresas de puertas de Vi
llacañas se vuelcan organizan
do y participando en los actos, 
a los que se suman, además, 
las respectivas fam ilias por
que, al fin y al cabo, todos vi
ven de la madera.

"Lo único que pretendemos
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es pasárnoslo bien y celebrar 
unas jornadas de convivencia 
entre compañeros".

Sin embargo, este ambiente 
de compañerismo no se trasla
da a las em presas. "Estamos 
todos metidos en el mismo bar
co" , com enta un trabajador, 
aunque los empresarios sigan 
cada uno un rumbo diferente.

(§><S>® OFERTAS DE "COMPRA"

El sector está en crisis aun
que según comentaba un repre
sentante de Derma, José Ro
mán, ésta siempre ha sido la 
situación "normal" de las em
presas villacañeras. "Nosotros 
nacimos en 1989 y creo que al 
igual que el resto de las fábri
cas estamos en crisis desde en
tonces". José Román coincide 
con el resto  de em presarios 
m adereros en que ellos m is
mos han colaborado a agravar 
su situación con la guerra de 
precios m anten ida en tre las 
distintas firmas. "El producto 
que vendemos no ha subido de 
precio, es más, se ha ido aba
ratando porque no nos pone
mos de acuerdo en hacer una 
política conjunta". Las conse
cuencias son escasez de bene
ficios que permitan nuevas in

<o
o

La guerra de precios es la principal causa de la crisis atravesada por la industria villacañera

versiones en el negocio provo
cando una falta de capitaliza
ción de la empresas. Si a esta 
situación añadimos el descenso 
de la demanda y la falta de li
quidez de algunos clientes que 
van retrasando los pagos, el re
sultado es el agujero económi
co en el que están  sum idas 
buena parte de las fábricas de 
puertas.

Para salir del pozo algunos

Seiscientos 
Abajadores de la 
madera han participado 
en los actos celebrados 
en honor de su patrón

La moda también tiene cabida en los actos de San José gue se iniciaron en enero y concluyen este tin de semana.
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producto res , com o D intel o 
Guillén, han vuelto su mirada 
al extranjero -hasta ahora la 
producción nacional absorbía 
todo lo que se le o fertab a -, 
m ientras que otros dan so lu
ciones globales que pasan por 
una política de fusiones y ab
sorciones. En este sentido, ha
ce pocas semanas representan
tes de A rtev i y V isel 
mantenían una reunión con el 
presidente de Derma, Angel 
Almendros, a quien propusie
ron la creación de una nueva 
sociedad que englobaría varias 
firmas (Pronta, Ecu y Puertas 
Don Fadrique, aparte de Der
ma). Sin embargo, este proyec
to fue rechazado por los diri
gentes de Derma.

Un representante de esta úl
tim a firm a, José Román, 
afirm aba desconocer dichas 
conversaciones aunque pun
tualizaba que las fusiones po
drían ser beneficiosas para el 
sector, pero descartando en to
do momento que su em presa 
aceptase una absorción. "He
mos realizado una importante 
ampliación de capital a prime
ros de años y una ampliación 
de la sociedad".

Según Román, Derma tiene 
sus p ro p io s m étodos para 
sortear el mal momento atrave
sado por la industria maderera 
de Villacañas. Con este objeti
vo se está llevando a cabo una 
reforma total dentro de la em
presa que ha contratado los ser
vicios de una firma extranjera 
de gestión empresarial que "se 
encargará de los temas comer
ciales, redes de distribución, 
etc".

Por ahora, la crisis apenas ha 
afectado a los puestos de traba
jo, que, de momento, se mantie
nen, aunque han desaparecido 
com pletam ente los contratos 
temporales a los que recurrían 
las empresas en los momentos 
de mayor producción. "No los 
necesitan ya que no tenemos 
tanto trabajo como antes", co
menta un trabajador.

Este sábado los carpinteros de 
Villacañas festejan a San José y 
a buen seguro que todos solicita
rán a su patrón que la crisis, que 
en este sector acaba e empezar, 
respete sus puestos de trabajo. •

•  CARMEN VALIENTE
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L o s  usuarios talaveranos 
se sienten desprotegidos 
en lo que se refiere a las 

condiciones higiénicas en 
el sector alimenticio y 

suspenden al 
Ayuntamiento en materia 
de información y defensa 
de los consumidores. Eso 
es lo que se desprende de 

una encuesta realizada por 
la Asociación de Amas de 

Casa, Consumidores y 
Usuarios "El Prado" de 

Talayera.
Los consumidores talaveranos creen, de forma abrumadora, encontrarse desprotegidos.

SEGUN UNA ENCUESTA DE LA ASOCIACION DE USUARIOS "EL PRADO"

Los consumidores suspenden 
al Ayuntamiento de Talayera

L
os ta la v e ra 
nos están  
descontentos, 
de form a 
abrum adora
mente mayo- 
r ita ria , con 
los servicios 
que el Ayuntamiento presta en 

materia de información, defen
sa y protección a los consumi
dores. Eso es lo que se despren
de, al menos, de una encuesta 
realizada por la Asociación de 
Amas de Casa, Consumidores y 

' Usuarios "El Prado", que presi
de Carmen Rizo.

En esta consulta, además, los 
ciudadanos de Talavera, se 
muestran convencidos de que 
no se cumplen las condiciones 
higiénicas mínimas en el sector 
alimenticio. Los productos que 
llevan a sus hogares, a su ju i
cio, ni son los mejores, ni, mu
chas veces, están en las mejo
res condiciones.

La encuesta, realizada en 188 
talaveranos cuyas edades osci
lan entre los 20 y los 65 años, 
se basaba, principalmente, en

dos aspectos: conocer la opi
nión de los usuarios sobre las 
condiciones mínimas de salu
bridad de los establecimientos 
de la ciudad en los que se dis
pensan productos de carácter 
perecedero, y, por otra parte, 
evaluar el servicio prestado por 
el Ayuntamiento para el cum
plimiento de esas medidas.

Los datos son claros. Los ta
laveranos creen, en un 60 por 
ciento, que los establecimientos 
en los que se venden alimentos 
no reúnen las condiciones hi
giénicas mínimas. El resto cree 
que sí. Algunos encuestados, 
además, centran esa carencia, 
especialmente, en los pequeños 
comercios.

Más gráfica es su opinión 
respecto a una segunda cues
tión: "¿Se siente usted protegi
do con los servicios de inspec
ción con respecto a carnes en 
establecimientos con productos 
alimenticios?". Un 80 por cien
to no se siente protegido, ni 
mucho menos. Un 4 por ciento, 
no sabe y el resto, compra las 
carnes con absoluta confianza.

Pero es que además, otro 80 
por ciento opina que no se rea
lizan las suficientes inspeccio
nes sanitarias en los servicios 
de cocinas en bares y restauran
tes. Un 9 por ciento cree que sí 
son suficientes y, del 11 que no 
se pronuncia, una buena parte 
desconoce que esas inspeccio
nes se lleven a cabo.

El Ayuntamiento, junto a sus 
servicios municipales de infor
mación y defensa del consumi
dor, es suspendido de form a 
clara por un 80 por ciento de 
los encuestados. Tan sólo 17 de 
cada cien consultados creen re
cibir buena inform ación por 
parte de los departamentos del 
Consistorio. De los que asegu
ran estar informados, matizan 
que es a través de asociaciones 
de consum idores. Asimismo, 
un 72 por ciento no se conside
ra bien defendido en sus dere
chos por parte del Ayuntamien
to. Un 23 cree que sí. El resto 
no encuentra respuesta. En re
sumen, los usuarios talaveranos 
se m uestran desinformados e 
indefensos.

A la hora de aportar solucio
nes, los talaveranos abogan por 
un aumento de las inspecciones 
en los establecimientos. Ade
más, opinan que se deben en
durecer las sanciones a aque
llos que infrinjan las normas 
sanitarias.

Más información es otra de 
las asignaturas pendientes, pero 
no sólo para los consumidores, 
sino también para los com er
ciantes. También es importante, 
para los ciudadanos, que se de
nuncien a las Oficinas de Con
sumidores todas las irregulari
dades que se detecten.

Hay otras opiniones, que no 
por minoritarias, dejan de ser 
curiosas. Los hay que opinan 
que, para evitar problemas en 
el consum o de alim entos, lo 
mejor es que ellos mismos se 
metan a concejales. Algunos 
creen que lo mejor "es armar 
un gran escándalo". Otros, más 
drásticos, piensan que la mejor 
solución es "destituir al cabeci
lla y después, al pleno". •

•  JESUS RUBIO
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PER FILES
HNUEVO HOTEL PARA 

TALAVERA DE LA REINA

La empresa francesa Bajen 
tiene prevista la construcción 
de un hotel en Talavera de la 
Reina. Con el nombre de 
Quick Palace, se tratará de un 
establecimiento caracterizado 
por su bajo precio, de unas tres 
mil pesetas al día. El hotel 
estará ubicado junto a la 
estación de servicio que la 
compañía española Sagas 
construirá para Repsol en las 
proximidades del Polígono de 
Torrehierro. En un principio, 
Bajen y Sagas esperan invertir 
unos 1.200 millones anuales en 
la apertura de establecimientos 
hoteleros. Tras el de Talavera, 
construirán en Lorca 
(Murcia), Dueñas (Burgos) y 
en Barcelona.

■  NOVOTEC: ASESORES 
DE ALTO NIVEL

Novotec Consultores S.A. ha 
abierto recientemente sus 
puertas en Toledo (C/ Oslo). Se 
trata de una consultoría ya con 
experiencia, dedicada al 
asesoramiento a alto nivel para 
empresas, especializada en 
sistemas de calidad de control, 
organización industrial y medio 
ambiente. Su objetivo es hacer 
competitivas a las empresas de 
cara al exterior. Su responsable 
para Castilla-La Mancha es 
Juan Luis Cabrer, que aparece 
en la imagen.

■  IBERDROLA Y EL
DERECHO DE CONSUMO

Iberdrola no ha querido ser 
menos y se ha apuntado a las 
conmemoraciones del Día 
Mundial de los Derechos del 
Consumidor celebrado el 
pasado 15 de marzo. Para ello 
tiene previsto presentar el 
próximo día 25 la segunda 
edición del libro "Estudios 
sobre el Derecho del 
Consumo". Esta edición está 
revisada y cuenta con la 
incorporación de dos nuevos 
trabajos realizados por 
catedráticos de Toledo y de 
Castellón. Además se ha hecho 
una puesta al día del apéndice 
legislativo. En la imagen, Félix 
Rivas, delegado de Iberdrola 
en la comunidad autónoma de 
Castilla-La Mancha.

H l BORJA REFORMA SU ESTABLECIMIENTO
La tienda de ropa joven Borja, de Talavera de la Reina, acaba de 
concluir su reforma con la introducción de madera en su 
decoración, lo que la ha hecho mucho más acogedora. "Renovarse 
o morir", dice su propietaria, Angela Moreno, quien ha tenido que 
agilizar la reforma para abrir y aprovechar la temporada de 
primavera que siempre es interesante. Borja, en la calle san Isidro, 
está especializada en ropa joven, incluida la de vestir.

■  MCDONALD: LAS AMAS DE CASA VISITAN L+O
La Asociación de Amas de Casa de Toledo ha visitado 
recientemente las instalaciones de la fábrica de carne L+O, 
ubicada en el Polígono Industrial, invitada por el responsable de 
McDonald's en Toledo, Fernando de la Rosa. L+O, dotada de la 
última tecnología, procesa la carne que toda la cadena de 
McDonald's consume en España, además de exportar a Portugal, 
Italia, Grecia y Alemania.
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SUTE DIAS
□  PIDEN UN CARRIL BICI 

EN EL PARQUE DE 
PALOMAREJOS

Esta semana los responsables de 
la Asociación de Vecinos de 
Palomarejos visitaron con el 
Delegado de Agricultura la obras 
del Parque de las Tres Culturas, 
para conocer todas las reformas 
que se van ejecutando sobre el 
proyecto inicial. Los vecinos 
expusieron al delegado la 
petición que ya plantearon en su 
día al Ayuntamiento, de realizar 
en el parque un circuito para 
pasear con bicicleta.

B E L  AYUNTAMIENTO DE 
ARGES ASUMIRIA UNA 
ESCUELA DE FUTBOL

El concejal de Deportes de 
Argés, Pedro Antonio Lillo,
asegura que los equipos de fútbol 
de alevines e de infantiles de la 
localidad, que tantos éxitos están 
cosechando, no tienen que tener 
ningún temor por su continuidad 
"pues el Ayuntamiento puede 
asumir para el año que viene, la 
creación de una Escuela 
Municipal de Fútbol. Por 
supuesto no queremos que los 
chavales se pierdan", apunta el 
concejal quien añade que "ya dije 
a los entrenadores de los dos 
equipos que si ahora les hacía 
falta ropa o chandals, estamos 
dispuestos a correr con los 
gastos pero que sería 
conveniente su integración en el 
Club Deportivo Argés".

! l  EXPROPIACIONES 
PARA DEJAR LIBRE 
TODA LA MURALLA

La Junta de Comunidades ya 
ha iniciado los trámites para 
proceder a la expropiación 
forzosa de los inmuebles que 
quedan adosados a la muralla 
del casco histórico, frente al 
Paseo de Recadero, 
concretamente en los números 
12 y 14, después de que fueran 
declarados de interés social. La 
intención es demoler estas 
edificaciones y dejar libre toda 
la muralla, de igual forma que 
se ha hecho ya en la calle de la 
Carrera, para realizar su 
restauración.

SI LA BIBLIOTECA DE 
BUENAVISTA NACE 
PEQUEÑA

Esta semana comenzó a 
funcionar la Biblioteca 
Municipal del barrio de 
Buenavista, ubicada en el nuevo 
Centro Cívico Cultural. Con un 
horario de atención al público de 
15,30 a 20,30 horas, la biblioteca 
cuenta en un principio con 2.500 
volúmenes. Pero el presidente de 
la Asociación de Vecinos de 
Palomarejos, Guillermo 
Escolante, critica que "no se ha 
tenido en cuenta la numerosa 
población estudiantil que hay en 
la zona y la biblioteca, asi como 
todo el centro, nacen pequeños".

— o o o -------------------------------

■  UN GUARDA AL 
SERVICIO DEL 
PARTIDO

La Asociación de Amigos del 
Parque Escolar envió al 
Ayuntamiento, hace ya un mes, 
dos folios donde se recogían todas 
sus quejas sobre la labor del 
guarda del parque. "Pedíamos 
explicaciones de por qué este 
señor no está nunca aquí ni 
cumple su horario, mientras se 
dedica a hacer de chofer de 
cualquier cargo y a trabajar para 
el partido socialista", dicen los 
responsables de la Asociación, la 
cual el pasado sábado, celebró el 
Día del Arbol con la plantación de 
casi 300 especies vegetales.

B  EL CORRAL DE 
DON DIEGO SERA 
REHABILITADO

El arquitecto Mario Muelas, 
elabora el proyecto de 
rehabilitación del Corral de 
Don Diego. En él se contempla 
la recuperación de un gran eje 
peatonal que iría desde la plaza 
de la Magdalena hasta la cuesta 
de la Mona. En una primera 
fase, se pavimentará y ordenará 
el Corral, sponsorizado por la 
empresa Cubiertas y Mzov con 
25 millones de pesetas.
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■ H H Ü

SIETE HAS T A LA Y E R A
¡J  C O M P U E S T A  Y  

SIN  P R E S ID E N C IA
Al final no pudo ser. La candidatura talaverana a la 
presidencia de la Asociación Española de Mercados de 
Ganados, encabezada por el concejal Juan Sánchez Ostos, 
fue derrotada por la lista de Pola de Siero, que fue 
presentada cinco minutos antes de la elección. Pese a que el 
edil se ha mostrado satisfecho por la consecución de la 
vicepresidencia, lo cierto es que Talavera ha perdido una 
gran oportunidad para convertirse en la capital de la zona 
centro en lo que a mercados ganaderos se refiere.

■  V C A M P E O N A TO
DE LA Z O N A  S U R  DE "B O C C IA "

Unas 140 personas, entre asistentes, técnicos y participantes, 
se dieron cita en Talavera en el V Campeonato Intersectorial 
de la Zona Sur de Boccia, deporte parecido a la petanca para 
minusválidos psíquicos. El evento, organizado por APACE y 
que contó con la colaboración del Ayuntamiento y de la 
aportación personal del propio Presidente regional, José 
Bono, supuso un enorme éxito, tanto desde un punto de vista 
organizativo como de afluencia. Varios participantes de la 
provincia se clasificaron para el Campeonato Nacional, que 
se celebrará los días 14, 15 y 16 de abril en Madrid, aunque 
todos merecen un premio por su valor y coraje.

■  LO S  P R O V E E D O R E S  DE
U N IS TA H L S IG U E N  S IN  C O B R A R

Los proveedores de Unistahl, empresa a la que Austral 
subcontrató la construcción de la nave de Fiaga, siguen sin 
cobrar, casi un año después de finalizadas las obras. La 
deuda que esta empresa madrileña mantiene con sus 
acreedores talaveranos -que decidieron llevar el asunto por la 
vía judicial- ronda los veinte millones de pesetas. Según 
algunos afectados, Unistahl no ha tenido nunca excesivo 
interés en pagar, puesto que se han llegado a devolver 
facturas por el exigüo importe de 9.600 pesetas. Cobrar sólo 
lo consiguió una empresa que vendió mobiliario a la 
constructora y porque exigió el dinero por adelantado.

DESDE LA PUERTA 
DE CUARTOS

J o sé  R etana

El transformista (cuento)

E rase una vez un llenarenglones con ilusas 
aspiraciones de llegar algún día a perio
dista de los de verdad, de esos que se de
dican a la información veraz en lugar de 
la deform ación interesada.Pero por más 

que lo intentaba, no hallaba la forma de conseguir
lo. El se hacía el propósito diariamente en recordar 
lo que le habían enseñado sobre la ética de la pro
fesión periodística y, sin embargo, cuando se senta
ba delante del teclado del ordenador, su mente se 
transformaba y de nuevo le salía su espíritu m ani
pulador de los acontecimientos y una vez más men
tía descaradamente a los confiados lectores de su 
diario.
Por las noches tenía pesadillas, debido a los em 

bustes que había remitido al periódico vía m ó d e m  
la tarde anterior, dando vueltas y revueltas en la ca
ma, se despertaba sudoroso y en el silencio de la 
madrugada se confesaba a sí mismo el problema de 
transformismo que padecía. El, tan hombrecito y 
tan poco agraciado físicamente, era en el fondo de 
su asqueroso cuerpo de varoncito, toda una mujer, 
que además sufría delirios amorosos por los alcal
des. Hace tiempo, cuando supo por primera vez de 
su travestismo sexual, estuvo perdidamente enamo
rado del alcalde de la época, pero en plena luna de 
miel se lo quitaron de enmedio. Desde entonces, un 
odio inmenso llenó sus entrañas femeninas hacia el 
hombre que destituyó a su primer amor. Después 
de algunos años de albergar solamente odio en sus 
imaginables sueños, descubrió que había encontra
do de nuevo el amor de un nuevo alcalde y a él se 
entregó con más pasión aún que al primero.
Era tan ciego su apasionamiento que ya no sólo 

mentía descaradamente para favorecer a su amado, 
sino que utilizaba el insulto y la descalificación 
más gratuita dirigida hacia los que entendía eran 
enemigos de su amante; se portaba como una gata 
caliente y celosa que sacaba las uñas y enseñaba 
los dientes a todo aquel que se acercara m ínima
mente a su macho. A punto estuvo en su delirante 
calentura de descubrir ante la sociedad local, su ho
mosexualidad mental, pero en el último momento 
se contuvo y siguió dejando la incógnita, cada vez 
más clara para algunos.

M oraleja del cuento: Nunca escribas las mentiras 
que no debes o escucharás las verdades que no 
quieres.

P.D.: Si conocen y descubren al personajillo prota
gonista del cuento, les regalarem os dos entradas 
para un espectáculo de travestismo que se represen
ta cada semana en un conocido mesón.
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S l l e g a  e l  g a s
NATURAL 
A LOS YEBENES

Dos meses es el plazo que se 
ha fijado el Ayuntamiento de 
Los Yébenes para hacer la 
instalación de gas natural en la 
localidad. Una energía más 
limpia y más barata de la que, 
en un principio, harán uso las 
industrias del polígono 
industrial y las empresas de 
cerámica aunque después 
podría ampliarse el servicio al 
resto de la población. Un 
ambicioso proyecto que 
supondrá cien millones de 
pesetas, financiados, en gran 
parte, por la consejería de 
Industria.

■  MAZARAMBROZ,
JOTA DE LOS QUINTOS

Los mozos del reemplazo del 95 
celebraron en Mazarambroz la 
reseña, cantando la tradicional jota 
con música de Aureo García, un 
vecino del pueblo que lleva dedicado 
a este menester veinticinco años.
Este año los quintos quisieron 
dedicar la copla a los padres, las 
mozas y a la patrona del lugar, la 
Virgen del Sagrario. Para todos, 
hubo, después, una suculenta comida 
en la discoteca Fáctorí y un gran 
baile

■APROBACION 
DE LOS ESTATUTOS 
DE 'ONDA VIVA'

El grupo municipal de Sonseca 
llevará al próximo pleno la 
aprobación del proyecto de 
memoria de la radio "Onda Viva" 
así como los estatutos de la 
misma. Como se recordará, la 
emisora municipal se gestionará 
con dinero público a través de una 
sociedad mercantil. En el mismo 
pleno se tratará la aprobación de 
la convocatoria para optar a dos 
plazas de limpiadoras, la 
rectificación del padrón de 
habitantes y la prórroga de la 
recogida de basuras.

■SONSECA, SEDE DE LA 
FERIA DEL MUEBLE DE 
CASTILLA LA MANCHA

Hasta este domingo, estará 
instalada en el Pabellón 
Polideportivo de Sonseca la II 
Feria del Mueble y Afines de 
Castilla-La Mancha. Una 
muestra, organizada por la 
Asociación de Empresas del 
mueble de Sonseca y Comarca 
(Aemsyc), que trata de llevar a 
cabo un esfuerzo de promoción y 
de comercialización del producto. 
En esta edición, la Feria cuenta 
con la presencia de una veintena 
de firmas expositoras. La 
inauguración tuvo lugar el jueves 
con la asistencia del Consejero de 
Industria, Alejandro Alonso y la 
Directora General de Artesanía, 
Ana María Salazar, entre otros

— OOO-------------------------------

■  NACE LA PRIMERA 
ASOCIACION 
DE VILLAMUELAS

"Villa de Molís", así se llama, 
recordando al nombre originario 
de la localidad, la asociación de 
Mujeres de Villamuelas, creada 
recientemente. El grupo está 
integrado, por ahora, por 68 
mujeres, dispuestas a animar a la 
población femenina para que 
realicen otro tipo de actividades 
que no sean las caseras. Por lo 
pronto ya han programado un 
curso de manualidades, otro de 
gimnasia y clases para sacarse el 
carnet de conducir. Villa de 
Molís es la primera asociación 
cultural con la que cuenta esta 
pequeña población

— OOO--------------------------------

■  GUADAMUR 
CELEBRA 
EL DIA DEL ARBOL

Unos cien niños del colegio 
público de Guadamur 
participaron en los actos que se 
celebraron con motivo del día del 
árbol en la localidad, una 
iniciativa que partió del 
Ayuntamiento y del propio centro. 
Durante toda la mañana del 
sábado, los chicos sembraron 
unos trescientos árboles, -chopos, 
olmos y algún roble-, a lo largo de 
la rivera de río Guajaraz. En los 
próximos días se plantaran en el 
término municipal de este pueblo, 
-acogido al Plan de Reforestación 
de la Junta-, unos 40.000 árboles.
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B  HOMENAJE 
EN VILLANUEVA

El Ayuntamiento de 
Villanueva de Alcardete,
junto con el Centro Asesor 
de la Mujer y la 
Asociación de Amas de 
Casa, ha rendido un 
homenaje a una vecina de 
la localidad, Guadalupe 
García Alcázar, con 
motivo de la celebración 
del Día de
la Mujer Trabajadora. 
Guadalupe, ciega de 
nacimiento, ha sido elegida 
"como símbolo de la 
constancia y voluntad de 
todas las mujeres nacidas 
y residentes en esta villa".

------- o o o ----------------------
BCONCURSO  

DE ACROBACIA 
EN QUINTANAR

El pasado domingo tuvo lugar 
en el campo de vuelo del club 
de aeromodelismo de 
Quintanar de la Orden, 
"Aterriza como puedas", el 1 
Concurso de Acrobacia de 
Iniciación en la modalidad 
fórmula FCMDA. El 
quintanareño Fernando Azabal 
dominó la prueba, seguido por 
dos ciudadrealeños, Pablo 
López y José Luis López, 
mientras que Jesús Jiménez, 
también del club de Quintanar 
quedaba clasificado en cuarto 
lugar.

— o o o --------------------------------

m INAUGURADA 
"ONDA
SANTA CRUZ"

El 11 de marzo quedaba 
inaugurada la emisora 
municipal "Onda Santa Cruz" 
de Santa Cruz de la Zarza a la 
que asistieron el diputado Juan 
Pedro Hernández Moltó y el 
senador Rafael Martín. "Onda 
Santa Cruz" emite durante 37 
horas semanales y ofrece una 
programación variada que 
incluye la información local, los 
programas culturales y espacios 
musicales. La emisora nace 
como una iniciativa del 
Ayuntamiento de Santa Cruz y 
en la elaboración de los 
contenidos han participado 
distintos sectores de la población.

B CORRAL: JUNTA 
LOCAL DE NUEVAS 
GENERACIONES

El día 12 quedó constituida la Junta 
Local de Nuevas Generaciones en 
Corral de Almaguer. La única 
candidatura presentada estaba 
encabezada por Eduardo Rodríguez 
Segura como presidente y María 
José Andrade como secretaria. En el 
acto de inauguración intervinieron el 
responsable de Nuevas generaciones 
en Toledo. Alejandro Ballesteros y 
el presidente de la Gestora Provincial 
del PP, César Gómez Benayas.

11 CIRUELOS: CIEN 
VECINOS RECLAMAN 
SERVICIO DE AUTOBÚS

Vecinos de Ciruelos han 
presentado ante la dirección del 
Consorcio de Transportes de 
Toledo un documento con cien 
firmas de habitantes del municipio 
manchego reclamando un servicio 
de autobuses que una dicha 
localidad con Toledo.
Actualmente para desplazarse a la 
capital castellano-manchega los 
vecinos de esta pequeña población 
han de acudir a Yepes. "Tampoco 
contamos con servicio de taxis pol
lo que también hay problemas 
para ir hasta Yepes", comentaba 
una de las firmantes, Bienvenida 
Moreno, quien asegura que el 
pueblo se conformaría con un 
serveio diario de ida y vuelta.

B N UEVA
CONTAMINACION 
DEL RIANSARES

El Ayuntamiento de Corral de 
Almaguer ha denunciado ante la 
Consejería de Agricultura y Medio 
Ambiente y la Confederación 
Hidrográfica del Guadiana los vertidos 
realizados por el matadero de 
Tarancón (Cuenca) al Riansares. 
Según infonnaba el alcalde de Corral, 
Miguel García, "ya se han iniciado 
expedientes sancionadores conti'a 
dicho matadero" El agua del río, a su 
paso por Corral, viene "negra y con 
un olor insoportable aunque han 
mejorado en los últimos días". Miguel 
García mostraba su preocupación por 
los continuos vertidos que se producen 
en dicho río y que están terminando 
con la fauna del Riansares.

____ I
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□  DETENIDO UN 
LADRON DE JOYAS 
EN ESCALONILLA

Efectivos de la Guardia Civil 
detuvieron en Escalonilla a un 
hombre de 32 años, Juan Carlos 
S.G., como presunto autor de un 
robo de joyas, valoradas en 3 
millones de pesetas, que tuvo 
lugar en la urbanización "Nueva 
Creación" de Carmena. La 
detención y la recuperación del 
botín fue posible gracias al aviso 
de los vecinos que oyeron ruidos 
sospechosos en la vivienda.

■ILA RINCONADA SE 
QUEDA SIN SERVICIO 
DIARIO DE AUTOBUSES

Los vecinos de La Rinconada, 
Entidad Local Menor de La 
Puebla de Montalbán, han
enviado un escrito a la Dirección 
General de Transportes pidiendo 
que se restablezca el servicio 
diario de autobuses que les unía 
con Toledo. Según el alcalde, 
Eugenio Mendoza, el escrito, al 
que acompañan unas 60 firmas 
de los vecinos, se debe a que el 
servicio de la empresa "Demetrio 
Alvarez" ha pasado de ser diario 
a realizarse tres días a la semana, 
"lo que resulta muy perjudicial 
para el pueblo, sobre todo, para 
los ancianos que tienen que ir a 
Toledo al médico".

□  DENUNCIAN A UN 
EMPLEADO MUNICIPAL 
DE VILLASECA

Los vecinos de la calle "Rosalía 
Maestre" de Villaseca estuvieron 
veinticuatro horas sin agua a 
causa de una avería. Según 
informó una de las afectadas, 
Paula Nieto Cárdenas, un grupo 
de mujeres se dirigió al 
Consistorio para exponer la 
situación al empleado que se 
encontraba en las dependencias 
municipales, quien -siempre 
según estas fuentes- les contestó 
con una palabra obscena. Dicha 
vecina denunciará el 
comportamiento del trabajador 
ante la Junta y al Ministerio de 
Administraciones Públicas y no 
descarta utilizar la vía judicial.

■  VIAJE A GREDOS 
DE LA APA DE 
FUENSALIDA

Un total de ciento cincuenta 
personas participaron en la 
excursión a la sierra de Gredos 
que organizó la Asociación de 
Padres de Alumnos del Colegio 
Público "Tomás Romojaro" de 
Fuensalida. Esté viaje, que 
tenía por objeto que los niños 
jugaran con la nieve, es una de 
las actividades extraescolares, 
culturales y lúdicas, que 
periódicamente realiza la APA.

— o o o ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

■  NUEVO EMPUJE AL 
CROSS DE 
FUENSALIDA

Santiago Merchán, coordinador 
del Cross Internacional del 
Calzado de Fuensalida, ha sido 
recientemente elegido presidente 
de la Asociación Nacional de 
Organizadores de Cross y 
Carreras en Ruta (ANOC), 
colectivo que íntegra a las 
pruebas más importantes que 
componen el panorama nacional. 
Merchán se hizo cargo del cross 
-que organiza la asociación 
Condes de Fuensalida- hace siete 
años, consiguiendo colocar esta 
prueba deportiva entre las siete 
primeras del mundo.

m TALLER DE TEATRO 
DE LAS MUJERES 
DE ESQUIVIAS

La Asociación de Mujeres 
"Catalina de Palacios", de la 
localidad de Esquivias, ha 
creado un taller de teatro en el 
que están ensayando la obra 
"Manda a tu madre a Sevilla" 
que pretenden estrenar el 
próximo mes en el salón 
Cervantes. Además de esta 
actividad, dicho colectivo 
femenino -integrado por 140 
asociadas- realiza cursos de 
manualidades (migan de pan y 
cuadros de tercera dimensión) 
labores y bordados, así como 
gimnasia de mantenimiento.

—ooo-----------------
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LOS ADJUDICATARIOS EXIGEN 36 MILLONES PARA ARREGLAR SUS CASAS

La Junta expedienta al alcalde de 
Malpica por las polémicas viviendas

L a s  polémicas 
viviendas municipales 

de M alpica siguen 
dando quebraderos de 
cabeza al alcalde. Los 
adjudicatarios exigen 

que arregle sus casas o 
les entregue los 36 

millones que cuesta la 
reparación, mientras la 

Delegación de Obras 
Públicas le ha abierto 

un expediente 
sancionador.

El alcalde de Malpica, Angel Morales, discute acaloradamente con la concejala de I I I  a  causa de las viviendas municipales

L
os ánimos han 
vuelto a exal
tarse en Malpi
ca del Tajo al 
removerse nue
vam ente el 
asunto de las 
44 polém icas 
viviendas de promoción munici

pal. Tan sólo dos días después de 
que veinticuatro de los adjudica
tarios de dichas casas presentaran 
un escrito exigiendo al alcalde, 
Angel Morales, la reparación in
mediata de las carencias de sus 
viviendas o, en su defecto, la en
trega de los casi 36 millones de 
pesetas que cuestan las obras, la 
Delegación Provincial de Obras 
Públicas ha remitido al Ayunta
miento una propuesta de sanción 
por el expediente abierto tras las 
denuncias de dos de los propieta
rios, Angel López Hidalgo y 
Juan José Erustes Peñuela.

El Ayuntamiento de Malpica 
podría ser multado con 50.000 
pesetas y obligado a reparar las 
viviendas de los dos denuncian
tes, si Obras Públicas no tiene en 
cuentas las alegaciones que el

Ayuntamiento debe presentar en 
breve. El alcalde alegará que los 
denunciantes tienen firmado un 
certificado de conformidad con 
los cambios realizados en sus vi
viendas, certificados que "esta
ban en paradero desconocido" y 
que hasta ahora no había presen
tado.

El delegado de Obras Públicas, 
Tirso Lumbreras, manifestó a 
Bisagra que el objetivo de la De
legación es que se reparen las ca
rencias, detectadas en las inspec
ciones que se han llevado a cabo, 
"y no entramos en los acuerdos 
privados a que hayan llegado el 
Ayuntamiento y los propietarios".

Como se recordará, estas vi
viendas se convirtieron en piedra 
de escándalo hace dos años, 
cuando el primer edil reconoció 
que se pretendía repartir 58 mi
llones de pesetas -sobrantes tras 
la conclusión de las obras- entre 
cuatro albañiles del pueblo, en 
concepto de desgaste de herra
mientas, dándose la circunstancia 
de que los constructores son dos 
de sus hermanos y un concejal de 
su partido. Posteriormente, y ante

el revuelo que se formó, el pri
mer edil se desdijo, asegurando 
que no había sobrado dicha canti
dad de dinero, lo que achacó a un 
error contable.

Estas circunstancias pusieron 
de manifiesto la inexistencia de 
contabilidad en Malpica durante 
los últimos ejercicios, contabili
dad ha sido realizada por la Asis
tencia Técnica a Municipios y, en 
la actualidad, está siendo revisa
da poruña Comisión de Cuentas, 
formada por un representante de

El alcalde alegará los 
certificados de 
conformidad de los 
adjudicatarios

Una comisión 
m unicipal revisa la  
puesta a l día de la  
contabilidad

cada grupo político del Ayunta
miento, para dar su visto bueno.

Ya en su momento, un buen 
número de adjudicatarios se que
jaron de carencias en sus vivien
das, reclamando al alcalde que 
fueran subsanadas con parte del 
dinero sobrante e, incluso, a raíz 
de este suceso se creó una asocia
ción de vecinos denominada "El 
Golfo".

Respecto al escrito enviado por 
los 24 adjudicatarios, Angel Mo
rales se defiende diciendo que el 
Ayuntamiento entregó a los afec
tados las llaves de los pisos cua
tro meses antes de la entrega ofi
cial, con el fin de que reclamasen 
las posibles deficiencias que pu
diesen encontrar, y de esta mane
ra poder subsanarlas. Por este 
motivo, al primer edil le "causa 
extrañeza que después de cuatro 
años se presenten las reclama
ciones y no puedo entender esta 
situación, sino como una manio
bra política para descalificar 
una actuación municipal de gran 
interés social". •

•  ANA M. PASTOR

- 35-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



E l  servicio de 
Planificación Familiar 
de la Seguridad Social 

de Toledo, tiene una 
abultada lista de mujeres 

apuntadas para hacerse 
una ligadura de trompas, 

a la que no se da salida 
desde el año 1989. Las 
únicas ligaduras que se 

realizan, son las 
consideradas casos muy 

urgentes y éstas no 
suponen más de cuatro 

al año. Por el contrario, 
los varones no tienen 

ningún problema para 
hacerse una vasectomía.

LA SANIDAD PUBLICA DE TOLEDO NO DA SALIDA A ESTA LISTA DE ESPERA

Muchas mujeres aguardan desde 
el 89 para una ligadura de trompas

zación masculina- no encuentra 
ningún impedimento y además 
tiene la suerte de no tener que 
esperar a que le toque el turno 
en una lista de espera. "Las va- 
sectomías se hacen sin proble
mas y en este tipo de interven
ciones se está al día", según 
informan desde Planificación 
Familiar.

NO ES PRIORITARIO

El responsable del Servicio 
de G in eco lo g ía , el docto r 
Vilar, asegura que la ligadura 
de trompas "es una prestación 
sanitaria que no se ha asumido 
porque no hay espacio libre en 
los quirófanos de ginecología, 
debido a la fuerte presión asis
tencia! que tenemos. Con cinco 
días de quirófano a la semana, 
están ocupados al cien por  
cien con un gran volumen de 
cirugías que se consideran im-
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En los quirófanos 
públicos no se 
realizan ligaduras 
de trompas porque 
no se consideran 
prioritarias

T
enem os m u
jeres apunta
das desde el 
89 para  ha 
cerse una li
gadura  de 
trompas, p e 
ro no p o d e 

mos darles n inguna sa lida , 
porque desde entonces no nos 
llaman para ir citando a esta 
gente", según explican las res
ponsables del servicio de Plani
ficación Familiar de la Seguri
dad Social toledana.

Muy difícil se lo ponen a las 
mujeres de Toledo. Además de 
que en ningún hospital público 
de la región, se realiza la inte
rrupción voluntaria del emba
razo -aun dentro de los supues
tos legales- porque todos los 
médicos se niegan a ello por 
problemas de conciencia, tam
poco las m ujeres to ledanas 
pueden recurrir a un método de

esterilización definitivo como 
es una ligadura de trompas, a 
través de la sanidad pública.

En los quirófanos del Servi
cio de Ginecología de la Resi
dencia Sanitaria de Toledo, tan 
sólo se hacen las ligaduras de 
trompas que son consideradas 
muy urgentes.

"Unicamente se practican  
en casos muy específicos, como 
por ejemplo en el de una mujer 
que ha pasado ya dos o tres ce
sáreas, o si la mujer tiene pro
blemas de drogadicción", co
rrobora Eduardo Vilar, jefe 
del Servicio de Ginecología del 
Hospital Virgen de la Salud.

Y estos casos puntuales no 
suponen más de cuatro ligadu
ras de trompas al año.

Sin embargo se da una situa
ción bastante discriminatoria, 
pues el varón que se dirige a 
Planificación Familiar, para ha
cerse una vasectomía -esterili-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



prescindibles y prioritarias co
mo son los tumores, los m io
mas... Es lamentable pero es 
así, la mujer c¡ue quiere hacer
se una ligadura está sana y al 
no sufrir ningún riesgo en su 
salud, no es prioritario. Es un 
error que haya mujeres apun
tadas para esto, si no se hacen 
las ligaduras de una forma sis
temática".

Es decir que ni siquiera el 
importante número de mujeres 
que está apuntado, aguardando 
pacientem ente , es tenido en 
cuenta como una lista de espe
ra.

Sin embargo, no siempre ha 
estado así la situación. Entre 
los años 1990 y 91, hubo una 
época en la que sí se comenza
ron a hacer ligaduras de trom
pas a mujeres que procedían de 
Planificación Familiar. Pero es
to duró poco, "al valorar la 
carga asistencia!, se vió más 
prioritario otro tipo de patolo
gías", explica Eduardo Vilar.

El número exacto de mujeres 
que es tán  apun tadas desde 
1989, no ha sido posible cono
cerlo ya que en la actualidad 
dicha lista está siendo depura
da, para saber su volumen real. 
En tanto años que han transcu
rrido de espera, se supone que 
algunas de estas mujeres ya no 
necesitaran  una ligadura  de

trompas, mientras otras habrán 
acudido a la medicina privada.

Según el doctor Vilar, la de
puración se hace porque "se es
tá estudiando la posibilidad de 
dar una salida a esa petición 
de las usuarias".

Y la idea es ver si este tipo 
de intervenciones podría tener

Unas 170.000 pesetas 
cuesta una ligadura 
de trompas en la  
m edicina privada.

cabida en la Unidad de Cirugía 
Mayor Ambulatoria, donde en 
la actualidad se realizan opera
ciones rápidas que no precisan 
un ingreso prolongado del pa
ciente. Esta Unidad, ubicada en 
el Hospital Nacional de Para- 
pléjicos, lleva funcionando al
go más de un año y está supo
niendo una importante válvula 
de escape para las abultadas 
listas de espera de la Seguridad 
Social toledana.

O ® ®  OPERACION SENCILLA

Actualmente la ligadura de 
trompas, es una intervención 
bastante sencilla, denominada 
laparoscopia. A la mujer se le 
aplica una anestesia general y 
se le realizan  dos pequeños 
cortes de apenas un centímetro. 
Uno en el ombligo por donde 
se introduce un pequeño tubo 
con una cámara microscópica, 
y otro a la altura del apéndice, 
para dar paso a otro pequeño 
tubo que cauterizará las trom
pas de Etiopio, cerrando el ca
mino de los espermatozoides a 
los óvulos y consiguiendo la 
esterilización  defin itiva, sin 
afectar al ciclo hormonal nor
mal de la mujer, ni a sus rela
ciones sexuales.

La mayor pega es que al uti
lizar anestesia general, la pa
ciente debe permanecer en ob
servación unas 36 horas. Pero 
como dice Eduardo Vilar, en 
este tema "no existe un proble
ma de camas, sino de espacio 
Ubre en los quirófanos".Tras la 
intervención, la mujer puede 
continuar al día siguiente, con 
su actividad diaria sin mayores 
complicaciones.

Ante esta falta de prestación 
sanitaria en la medicina pública 
de Toledo, las mujeres que es
taban decididas a hacerse una 
ligadura de trompas y que dis
ponían de suficientes medios 
económicos, han recurrido a la 
medicina privada, teniendo que 
abonar por d icha operación  
unas 170.000 pesetas. O tras 
han acudido al servicio de Pla
nificación Familiar de la Co
m unidad A utónom a de M a 
d r id ,  pagando  m enos de 
100.000 pesetas por la inter
vención. •

•  CONCHA DEL CA STILLO
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L o s  propietarios de 
discotecas y bares de 

copas de Torrijos se 
quejan de que la 

Guardia Civil les 
presiona para que 

cumplan estrictamente 
los horarios de cierre y 
no hacen lo mismo en 

otros pueblos de la 
zona, "discriminación" 

que les perjudica 
económicamente y 

supone un riesgo para 
los jóvenes que se 

ponen en carretera para 
seguir la "marcha".

Los propietarios de discotecas y  bares de copas de Torrijos se quejan de que la poca flexibilidad de horarios está agravando la  crisis del sector

LOS EMPRESARIOS SE CONSIDERAN DISCRIMINADOS POR LOS HORARIOS

"El ambiente nocturno de 
Torrijos ya no es lo que era"

fM A
Los propietarios de 
discotecas y  bares 
de copas de Torrijos 
se sienten  
disciminados frente 
a otros pueblos en 
los que se perm ite 
cerrar más tarde los 
locales de ocio

os em presa
rios de hoste
lería que po
seen locales 
de copas en 
Torrijos se 
quejan de que 
la vig ilancia 

de la Guardia Civil en materia 
de horario de cierre se ha inten
sificado y se sienten discrimina
dos respecto a otros pueblos de 
la provincia en los que aseguran 
"íe levanta más la mano". Al
fonso Beltrán, propietario de la 
discoteca "Terminal" -la única 
que, en la actualidad, funciona 
en el municipio- asegura notar 
un "acoso continuo por parte de 
la Guardia Civil cuando Torri
jos es un pueblo tranquilo en el 
que no hay problemas", subra
yando que en localidades como 
La Puebla de Montalbán o 
Toledo se cierran los locales 
más tarde "por lo que los chi

cos, para continuar la marcha, 
cogen el coche, a lo mejor con 
una copa de más ,con el riesgo 
que eso representa".

Este joven empresario, coo- 
propietario también del bar de 
copas "El Portón" considera 
que la normativa que establece 
el horario de cierre está anti
cuada "los tiempos están cam
biando y las leyes tiene que 
evolucionar con ellos” y explica 
que sus clientes comienzan a 
entrar en el establecimiento a 
partir de las 2 y media de la ma
drugada". Beltrán cree que la 
postura del Gobierno Civil está 
agravando los efectos de la cri
sis general que padece el sector, 
por lo piensa que el horario tie
ne que cum plirse a rajatabla 
"exclusivamente en el caso de 
locales que puedan ocasionar 
molestias a los vecinos".

Una opinión similar expresa 
José María Sánchez

Moraleda, dueño del local co
nocido en Torrijos como la 
"Mini Disco", quien asegura ya 
que la gente se ha acostumbrado 
a salir tarde y hasta las 12 no 
entra el primer cliente. Cuenta 
que la Guardia Civil ha entrado 
a su negocio un par de veces "y 
me han hecho cerrar incluso 
antes de la hora establecida  
porque en ese momento no tenía 
a mano la documentación en la 
que se específica que tenemos 
categoría de discoteca".

Para Miguel Angel Rodrí
guez, propietario del pub bolera 
"Acuario", el ambiente ya no es 
lo que era porque si cortamos el 
rollo a la gente ¿díme de qué 
vivimos? Si tu establecimiento 
lo tienes cerrado a las 2 y me
dia, la gente no se va a ir a la 
cama por lo que coge sus co
ches y se va a otros sitios que 
están abiertos, donde la marcha 
sigue y el hecho es que la gente
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se desplaza otros pueblos como 
Sonseca o Polán" Miguel An
gel Rodríguez asegura que este 
año no ha tenido ningún proble
ma por el horario "pero puedo 
tenerlo en el cualquier momen
to debido a que ningún empre
sario cerramos un sábado a la 
hora que marca la normativa".

Rafael Díaz Cobacho, res
ponsable del disco-pub torrijeño 
"Y yo que sé", también está de 
acuerdo en que el exceso de ce
lo de la Guardia Civil está per

judicando mucho al ambiente 
nocturno de la localidad que ha 
bajado y no "es ni la mitad de lo 
que era, ya que a la gente más 
joven, que anima el local y el 
ambiente, se retrae si ve que un 
local lo inspecciona la policía 
un día sí y otro no, por lo que 
ahora prefieren irse a La Pue
bla porque tienen más libertad."

El bar de copas "Maracaibo" 
propiedad de Rosa María San
tos, fue denunciado hace cuatro 
años en dos ocasiones por cerrar

diez minutos más tarde la hora, 
imponiéndose una multa a su 
propietaria de 25.000 y 50.000 
pesetas. Desde entonces, esta 
empresaria se amolda al hora
rio de cierre de los estableci
mientos del pueblo "pero no me 
parece justo que en otros sitios 
como La Puebla de Montalbán 
o Fuensalida no se actué con la 
misma contundencia".

Sin embargo, Manuel Con
gosto, dueño del pub "Bohem" 
dice no haber notado un incre

mento de la vigilancia por parte 
de la Guardia Civil, "quizá por
que la gente que viene a este lo
cal tiene más de 25 años, la mú
sica es suave y el am bien te  
tranquilo". A pesar de ello, y de 
que nunca le han obligado a ce
rrar, Manuel Congosto recono
ce que otros em presarios del 
sector se quejan de que la nor
mativa de horarios no se cumpla 
en todos los locales de la co
marca "algo totalmente injusto 
y que conlleva la problemática 
derivada de que la gente, con 
una copa de más, coja lo coches 
para irse a otros pueblos".

Tampoco ha notado este au
mento de vigilancia el dueño 
del "Stone Bar", Aniceto del 
Río, para quien el problema "es 
que en ningún pueblo a los pa
dres les gusta que sus hijos lle
guen tarde, las quejas van al al
calde y éste tiene que aumentar 
la presión y, por otro lado, los 
empresarios no entendemos que 
la normativa no se haga cum
p lir  en todos los pueb los  
igual"" recalcando que por las 
noches en Torrijos no hay tanto 
jaleo para que moleste a los ve
cinos, "aunque siem pre hay 
quien asocia juventud a alco
hol, drogas y escándalos".

mmm a l c o h o l  y  m e n o r e s

P arale lam en te , desde el 
Ayuntamiento, se está llevando 
a cabo una campaña de preven
ción para evitar la venta de be
bidas alcohólicas a menores, 
que está dando lugar a frecuen
tes inspecciones en los locales 
de copas y que ya ha provocado 
una denuncia ante el Gobierno 
Civil contra el propietario del 
local "Bahía", debido a que du
rante una inspección se compro
bó la presencia de cuatro meno
res en el in te rio r 
establecimiento, estando prohi
bida su entrada al ser un bar de 
categoría especial. Sobre este 
tema, los empresarios coinciden 
y califican de "positiva y nece
saria" la medida municipal y el 
hecho de que se sancione a los 
propietarios de los estableci
mientos que incumplan la ley, 
incluso si son los suyos los ex
pedientados.

Una normativa de 1990 considerada 
anticuada por los empresarios

La normativa que rige nuestra provincia en 
materia de horarios de locales de ocio está 
regulada por una circular publicada el 16 de 
noviembre de 1990 por la cual el Gobierno 
Civil actualizó la norma igualándola al resto 
de las provincias de España, intentando de es
ta forma poner al día una situación que estaba 
un poco caduca.

Según información facilitada desde el Go
bierno Civil de Toledo, los horarios permiti
dos a este tipo de establecimientos varían se
gún la época del año, estableciéndose dos 
clasificaciones. Del 16 de octubre al 15 de ju
nio los Restaurantes deberán cerrar como má
ximo a la TOO; cines, 12'00; espectáculos al 
aire libre, TOO; cafés y bares, TOO; cafeterías, 
T30; salas de fiestas y juventud (disco-light), 
22'00, discotecas y salas de baile, 3'00; disco
tecas con espectáculo o pases de atracciones, 
3'30; cafés teatros y tablaos flamencos, 3'00.

viernes, sábados y vísperas de festivos, dichos 
locales podrán cerrar una una hora y media 
más tarde a la señalada.

Para el período comprendido entre el 16 de 
junio y el 15 de octubre, el Gobierno Civil es
tablece los siguientes horarios de cierre: res
taurantes 2'00; cines, T30; espectáculos al aire 
libre, 2'30; verbenas y fiestas populares, 4'00; 
cafés y bares, 3'00; cafeterías, 3'00; salas de 
fiestas y juventud, 24'00; discotecas y salas de 
baile, 4'30; discotecas con espectáculo o pases 
de atracciones, 5’00, cafés teatro o tablaos fla
mencos, 5'00; teatros, 2'00 y circos, T30.

Dichos horarios son obligatorios y su in
cumplimiento genera las sanciones correspon
dientes, aunque dentro de los respectivos mu
nicipios, y durante las ferias y fiestas locales, 
los ayuntamientos podrán modificar las horas 
de cierre de los establecimientos, justificando 
la medida y notificándolo al Gobierno Civil.

ANA M. PASTOR
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Los padres del colegio público de Ventas con Peña Aguilera han denunciado en varias ocasiones e l m al estado del centro

J I kva ~ ’' r'-'+Mg ív

\  «  ÜE - f *  M  j a  I
w m Ps í  " /■ jf  ¿\

VENTAS CON PEÑA AGUILERA

Los padres exigen 
reformas para el Colegio

os padres 
de Ventas 
con Peña 
A g u ile r a
no han pa
rado de 
quejarse del 
mal estado 

del colegio público, Virgen de 
las Saleras de la localidad. Una 
y otra vez han exigido solucio
nes prontas y rápidas para ata
jar el deterioro del edificio, te
miendo por la integridad física 
de sus hijos. Por lo pronto lo 
único que han recibido de las 
distintas administraciones han 
sido buenas palabras y una úni
ca respuesta, "no hay dinero".

Sin embargo, los padres no 
entienden que no haya dinero 
para evitar el peligro que co
rren los niños asistiendo, dia
riamente, a un local cuyo inte
rio r está  "en estado  
lamentable" y sí lo haya "para 
cosas menos importantes".

Y no es que n eces ite  una 
simple mano de pintura, que 
tampoco le vendría mal, es so
bre todo que "las escaleras, - 
que conducen a la planta de 
arriba de los dos edificios-, es

tán casi en ruinas", decía Mila
gros; "Se van a venir abajo", 
recalcó , el p resid en te  de la 
Asociación de Padres de Alum
nos (APA), Jesús Molina; "la

barandilla que es de obra se 
m ueve", señaló  Ju lián ;" e/r 
cualquier momento puede ocu
rrir una desgracia", comentó 
Teresa; Al parecer estas esca- 

l e r a s ,  
que no 
t i e n e n  
b a r a n 
dilla en 
la parte 
s u p e 
rior, lle
van sin 
re s ta u -  
r a r s e 
d e s d e  
1904.

P o r  
o t r a  
parte  y 
c o m o  
explicó 
el presi- 
d e n t e  
de la 
A P A ,  
J e s ú s  
M o 1 i - 
na, la 
instala- 
c i ó n

£1 deterioro de las escaleras es lo que más les preocupa

eléctrica está por fuera, -"los 
cables colgando por las pare
des, los pisos, sucios, los esca
lones. levantados, -de hecho, y 
en palabras de los padres, más 
de un niño ha tropezado y se ha 
caído-, los muros descascarilla
dos, -"hay grietas en las pare
des"-, apuntó Mari Angeles 
Sevillano.

mmm a c e r a s

"Realmente está mal", afir
mó Reyes García. "Un cole
gio, como una casa, necesita 
mejoras continuamente y aquí 
se han hecho las mínimas", su
brayó, en el m ism o sentido, 
Angeles Sevillano. Los padres 
piden, además, que en el patio 
se levanten unas aceras, "para 
evitar que los niños pisen di
rectam ente el barro", indicó 
Reyes García.

Hay que tener en cuenta, que 
desde que se inaugurara , -a 
principios de siglo-, el Virgen 
de las Saleras, según los padres 
consultados, ha sufrido muy 
pocas remodelaciones. La últi
ma hará unos dos años cuando 
le arreglaron las cubiertas. Ac
tualmente el centro da cobijo a 
unos ciento cincuenta alumnos.

El poco dinero siempre ha si
do la excusa puesta por el Gru
po de Gobierno, "presentamos 
un presupuesto al Ayuntamien
to y aún no nos han dado solu
ción". "Yo llevo dos años en la 
Junta y siempre me dicen que a 
ver de donde sacan el dinero", 
matizó el presidente de la Aso
ciación de Padres de Alumnos 
(APA), Jesús Molina, "es nece
sario hacerlo este año", conclu
yó.

En el plano educativo, los 
padres se quejan de que el pro
fesorado, constantemente, está 
cambiando, repercutiendo en el 
nivel de enseñanza adquirido 
por los pequeños.

Estas son algunas de las rei
vindicaciones de los padres de 
Ventas con Peña Aguilera que 
ellos creen, totalmente, justas y 
más cuando están de por medio 
sus hijos. Continúan esperando. 
Y aunque hasta ahora no han 
tenido mucha suerte, quieren 
confiar en que muy pronto se 
resuelvan sus preocupaciones.

•  VICTORIA JIMENEZ
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L a  reciente asamblea 
de la coordinadora 

"Nosotros Talavera", a la 
que asistieron unas 300 
personas y en las que se 

anunciaban 
movilizaciones, ha 

provocado la inmediata 
respuesta del rector de la 

Universidad regional, 
Luis Arroyo, quien ha 

pedido calma y afirmado 
que Talavera contará 

con estudios superiores a 
partir de octubre.

A la asamblea convocada por "Nosotros Talavera" asistieron unas trescientas personas.

LA COORDINADORA ANUNCIA MOVILIZACIONES Y ARROYO PIDE CALMA

Nosotros Talavera 
"suaviza" al rector

E
l rector está 
ahora muy 
suave, apare
ce con tono  
muy concilia
dor". Es una 
fra se  de un 
m iem bro  de 
la coordinadora "Nosotros Ta

lavera". La rápida respuesta del 
rector de la Universidad regio
nal, Luis Arroyo, tras la asam
blea celebrada por este colecti
vo para  c o n su lta r  a los 
talaveranos y gente de la co
marca sobre la postura a tomar 
para alcanzar los anhelados es
tudios universitarios, y en la 
que se hablaba de movilizacio
nes para el mes de mayo (a ex
pensas, eso sí, de lo que se de
cidiese el próximo día 23 en el 
seno del la Universidad) ha si
do interpretada de varias mane
ras. Los hay que siguen sin 
fiarse. Otros, como la propia 
portavoz de la plataforma, En
carna Barrero, se m uestran 
satisfechos por "el cambio de 
actitud " por parte del rector, ya 
que "por primera vez admite la

necesidad de contar con estu
dios universitarios en nuestra 
ciudad".

Efectivamente, Luis Arroyo, 
en unas declaraciones formula
das a la agencia Efe, aseguraba 
que Talavera contará con estu
dios universitarios a partir del 
próximo mes de octubre, "por 
lo que nadie debe ponerse ner
vioso ni pensar que alguien les 
está engañando o manipulan
do". Este cambio es más que 
patente en otra de sus declara
ciones: "Talavera no es compa
rable como demanda a ninguna 
otra de la región, porque es la 
única que tiene visos de necesi
dad social por diversas razo
nes". Es la prim era vez que 
Arroyo habla de necesidades 
sociales en Talavera, cosa que 
hasta el momento nunca había 
hecho. O el rector se da cuenta 
ahora, o la posiblidad de nue
vas movilizaciones es una reli- 
dad que asusta. Pero en las de
c la rac io n es de Arroyo hay 
aspectos, de todas formas, que 
no concuerdan con los puntos 
de vista de la coordinadora. Se

refiere a la demanda y a las ne
cesidades reales de Talavera y 
su comarca. Mientras la plata
forma antimarginación conside
ra "irrenunciable" su reivindi
cación de, por lo menos, tres 
carreras universitarias, las ci
fras apuntadas por Luis Arro
yo sobre el núm ero de estu 
diantes universitarios que salen 
de la ciudad todos los años - 
400-, implican que la Universi
dad no contempla "un amplio 
panorama de enseñanzas".

§><S><S> IMPOSIBLE

La petición inicial, siete ca
rreras, es, para el rector, un im
posible. "para que esto fuera  
rentable tendrían que entrar a 
estudiar esas carreras anual
mente los 700 jóvenes de Tala- 
vera que al final de cada curso 
acceden a la selectividad". Sin 
embargo, fuentes de la coordi
nadora aseguran que, con los 
datos del Ministerio de Educa
ción en la mano, en la actuali

dad, hay 1.658 alumnos matri
culados en C.O.U. en los dis
tintos institutos de la comarca. 
Según datos del año pasado, la 
media de aprobados en selecti
vidad fue del 60,19 por ciento 
en junio y del 67,5 en septiem
bre, lo que. según esas mismas 
fuentes, crearía una demanda 
de estudios universitarios supe
rior a la dicha por el rector.

Sea como fuere, lo cierto es 
que en la asamblea -a la que 
asistieron, entre otros, el alcal
de Navalcán, el pepista Sixto 
López, y el de Cebolla, el so
cialista Jesús Malta- quedó al
go muy claro: las tres carreras 
son algo irrenunciable. Todo lo 
que no sea eso provocará movi
lización general. Y es que en el 
seno de "Nosotros Talavera" se 
tiene la certeza de que lo que 
está previsto para la ciudad son 
dos estudios: una licenciatura y 
una diplomatura (se habla de 
Económicas y Empresariales). 
Eso no satisface a nadie y ma
yo puede presentarse movido. •

•  JESUS RUBIO
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D e  momento no habrá cortes de agua para los municipios morosos de la Mancomunidad del Algodor 
a los que se les da un nuevo plazo de dos meses para pagar su deuda. Por otro lado, la Mancomunidad 

prevé la construcción de un nuevo pozo en Noblejas en previsión de restricciones veraniegas.

SE PREVÉN RESTRICCIONES ESTE VERANO

La Mancomunidad del Algodor no cortará 
el agua a los morosos hasta mayo

£1 presidente de la Mancomunidad, M iguel Barcia Arroba, era partidario de cortar e l agua.

os m eses 
es el plazo 
dado por 
la Manco
m u n i d a d  
del A lgo
dor a die- 
c i o c h o 

municipios toledanos para que 
cancelen su deuda con este or
ganismo. Si hace unos meses se 
informaba a los morosos que en 
marzo se les cortaría el agua si 
antes no habían pagado, en el 
último pleno celebrado el mar
tes se decidió posponer esta 
drástica medida hasta primeros 
de junio. En este período de 
tiempo, los municipios tendrán 
que presentar un plan de finan
ciación de la deuda, aprobado 
en pleno, y abonar la mitad an
tes de los dos meses.

"Sabemos que al fin a l ten
dremos que recurrir a los cor
tes porque es la única solución 
para  co n c ien c ia r  a los 
pueblos", comentaba el presi
dente de la Mancomunidad y 
alcalde de Corral de Alma- 
guer, Miguel García Arroba, 
quien en la última sesión plena- 
ria se quedó solo defendiendo 
esta medida rechazada por el 
resto de municipios.

La deuda total asciende a 
cincuenta y dos millones de pe
setas -ochenta incluyendo la 
facturación de los últimos dos 
meses- y buena parte de la mis
ma se la reparten siete munici
pios: Huerta de Valdecarába- 
nos con 7.300.000 pesetas, La 
Guardia y Madridejos con 
cinco millones cada uno, Lillo 
con más de siete, Mora con 
4 .500 .000 , Ocaña con 
2.200.000 y Villarrubia de 
Santiago que adeuda casi seis

millones y en algunos casos se 
co rresponde con más de un 
ejercicio como es el de Lillo 
que debe parte del 92 el 93 y lo 
que va del 94.

La M ancom unidad  p resta  
se rv ic io s  de su m in is tro  de 
agua, energía eléctrica, recogi
da de basuras, servicios cultu
rales y de consumo a 45 locali
dades to led an as aunque  no 
todas reciben todas las presta
ciones mancomunadas. Al pro
blema económico que plantea a 
dicho organismo el impago de 
los servicios por parte de algu
nos de los asociados, se añade 
la escasez de aguas después de 
que desde hace un año se haya 
prescindido del habitual prove
edor de los pueblos del Algo

dor, el pantano de Finisterre, 
prácticamente seco. En la ac
tu a lid ad  la  M ancom unidad  
cuenta con tres pozos propios 
en Noblejas, uno alquilado en 
La Puebla de Almoradiel y 
dos más en Tembleque. Los 
problemas surgidos con agri
cultores de esta última pobla
ción, que se quejaban de que 
las extracciones realizadas por 
la mancomunidad en este tér
mino municipal afectaban a sus 
pozos particulares, obligaron a 
cerrar una de las dos excava
ciones. "Tal y como estamos 
ahora y si no llueve durante es
tos meses, lo más probable es 
que que haya restricciones el 
próxim o verano", com entaba 
Miguel García Arroba. En

previsión de futuros problemas 
de abastecim iento la M anco
munidad ha solicitado ante la 
D iputación la realización de 
nuevos sondeos en el Tajo para 
abrir un pozo más en la zona de 
Noblejas, lo que ya ha sido 
aprobado por el organismo pro
vincial, que destinará diez mi
llones a la realización de las 
obras, estando previsto que en
tre en funcionamiento el próxi
mo mes de junio.

Sin embargo, la solución de
fin itiva de los problem as de 
abastecimiento sufridos por los 
pueblos del Algodor pasa por la 
puesta en marcha del trasvase 
de aguas desde el alto Tajo, 
concretamente desde el pantano 
de Almoguera (Guadalajara). 
Este ambicioso proyecto, uno 
de los primeros del Plan Hidro
lógico Nacional, contempla el 
abastecimiento de cerca de cien 
localidades, ya que a las toleda
nas se sumarían varias de la zo
na sur de Madrid y otras tantas 
de la comarca de Tarancón. De 
momento, el Consejo de Minis
tros ya ha presupuestado 3.000 
millones de pesetas para la pri
mera fase de las obras que con
templa la traída de agua a No
blejas mientras que la Junta de 
Com unidades de C astilla-L a 
Mancha se hará cargo de la se
gunda parte que consiste en la 
construcción de una planta de 
tratamiento y potabilización en 
esta localidad manchega, y el 
bombeo hacia el resto de muni
cipios mancomunados.

Sin embargo, este proyecto no 
será realidad hasta dentro de tres 
años y, hasta entonces, la Manco
munidad busca soluciones momen
táneas a sus problemas de agua. •

•  CARMEN VALIENTE
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D o s  vecinos de Mora han decidido denunciar al Ayuntamiento por "obligarles" a trabajar para una empresa privada de 
recogida de basura cuando ellos desempeñaban la misma tarea en calidad de trabajadores fijos municipales. Los 

afectados consideran que pierden todos sus derechos. Sin embargo, el Alcalde ha asegurado que no es así y que al 
terminar el contrato con la empresa adjudicataria del servicio volverían como funcionarios

POR 'OBLIGARLES1 A TRABAJAR PARA UNA EMPRESA PRIVADA

Dos empleados municipales 
denuncian al Ayuntamiento de Mora

E
steban Sán
chez, vecino 
de Mora, ha 
decidido de
n u n c ia r al 
Ayuntamien
to de la loca
lidad, por lo 
que él considera "un atropello". 

Esteban, -que ha interpuesto 
un recurso ante los sindicatos-, 
no está dispuesto a trabajar en 
la empresa privada, -encargada, 
desde hace unas semanas, de 
recoger los residuos sólidos-, 
al creer que así pierde todos sus 
derechos laborales como traba
jador fijo en este Ayuntamien
to.

"Pido que me acojan en las 
mismas condiciones. No puedo 
permitirme el lujo de irme a la 
empresa privada y que al año, 
cuando se cansen de mí, me pe
guen la patada en el culo". Es
teban Sánchez de 44 años de 
edad, lleva desde el 82, desem
peñando, en el Ayuntamiento 
de Mora, las tareas de jardine
ro, barrendero, y últimamente 
basurero, "no tienen ninguna 
queja de mí, dice, todo lo que 
me mandan lo hago". "No pue
do trabajar en la privada, -co
mo resuelve el acuerdo de A l
ca ld ía -, s iendo  f i jo  en el 
Ayuntamiento, porque sería re
nunciar a todo lo que he conse
guido en estos doce años y el 
único sueldo que entra en mi 
casa es el mío". Esteban man
tiene con sus ingresos a su her
mana Milagros y a sus padres 
que están enfermos. Su madre, 
Milagros Infantes, permanece 
día y noche en la cama, aqueja
da de una trombosis. Su padre, 
Esteban, que sufre demencia, 
aunque algo m ejor, tam poco 
puede moverse, "a una persona

que no está bien no se le debía 
castigar", dice este hombre, 
"tratan de engañarnos".

En la v iv ienda, la fam ilia  
Sánchez-Infantes no cuenta 
con muchas comodidades. A la 
caída de la tarde, la hermana de 
Esteban enciende una vela pa
ra pasar el resto del día. Allí no 
hay luz eléctrica como tampoco 
hay agua caliente y por supues
to no tienen ni televisión, ni la
vadora. Por ahora no les ha fal
tado la comida pero tampoco 
pueden hacer grandes excesos.

la empresa privada

"Legalmente, el Ayuntamien
to no puede trasladar personal 
fijo , si los afectados no quie
ren, a la empresa privada", así 
se explicaba el portavoz de IU, 
Isidoro Vegue que ha decidido 
presentar una moción en el pró
ximo pleno, solicitando que el 
Ayuntamiento deje sin efecto la 
resolución de la Alcaldía, -que 
contempla el traspaso a la em
presa adjudicataria del servicio, 
no sólo de Esteban Sánchez 
también de Angel Villarrubia. 
Isidoro Vegue cree que la de

terminación del alcalde infringe 
gravemente el ordenamiento ju 
rídico y en concreto un acuerdo 
plenario, del mes de noviem 
bre, en el que se decidió la su
brogación no de Esteban Sán
chez sino de Bernardino  
Martín. Isidoro Vegue, que 
acusa al edil de "abuso de po
der" y de "extralimitarse en sus 
funciones" informó que Angel 
Villarrubia habría denunciado, 
igualmente, al Ayuntamiento.

Tanto Esteban Sánchez co
mo Angel Villarrubia habrían 
perdido su trabajo, "al no pre
sentarse cuando la empresa les 
requirió para firm ar el alta", 
según el alcalde de la localidad, 
Valentín Bravo, "no quisieron 
incorporarse". Aún así el pri
mer edil señaló que el Director 
General, José María Moreno, 
había aceptado acogerles de 
nuevo. En cuanto al temor de 
perder su puesto fijo, Valentín 
Bravo, manifestó, "están muy 
mal informados. Ellos pasan a 
la empresa privada en calidad 
de subrogados y vue lven  al 
Ayuntamiento como funciona
rios cuando se les termine el 
contrato con la misma". Valen
tín Bravo, que justificó la deci
sión de transferir a Esteban y 
no a Bernardino, -como se ha
bía acordado en un principio-, 
al darse éste último de baja in
dicó, además, "según el Estatu
to de los T rabajadores, el 
Ayuntamiento puede transferir 
no sólo el servicio, también el 
personal". Al cierre de esta edi
ción, Bisagra no había podido 
contactar con el director de la 
Em presa A djudicataria, José 
María Moreno. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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£1 Teatro Principal t¡e Mora loe inaugurarlo con una zarzuela, "La Rosa del Azafrán" puesta en escena por miembros de la Compañía U rica  Nacional, entre ellos Josefina M eneses, y los de la  Com
pañía Lírica de Orgaz

Mora, las mejores voces de 
la zarzuela inauguran el Teatro

Josefina Mene
ses y Mario Fe- 
rrer encandila

ron a l público de 
Mora. En varias 
ocasiones fue
ron interrumpi
dos con fuertes 

aplausos

E
ste sábado 
tendrá lugar 
en Mora la 
e lecc ió n  de 
la reina y da
m as de la 
f ie s ta  del 
Olivo. Título

al que podrán optar todas las 
jóvenes que tengan dieciocho 
años en 1994. El emotivo acto, 
que año tras año, despierta el 
interés de todos los vecinos, se 
celebrará en el recién inaugura
do Teatro M unicipal. Será el 
segundo acontecimiento social

más im portante que acoja el 
simbólico edificio desde que, 
el pasado sábado, abriera sus 
puertas con una representación 
de zarzuela, cuyo personaje 
principal fue la consagrada so
prano de la Compañía Lírica 
Española, Josefina Meneses.

Se ponía en escena ,"La Ro
sa del Azafrán". El patio de bu
tacas del local estaba completa
m ente lleno . La M eneses, 
-natural de Ajofrín-, junto a 
Mario Ferrer, Lola Plaza y 
José María de la Calle, todos 
miembros de la Compañía Líri
ca, habían atraído al público 
moracho. Y no es para menos 
teniendo en cuenta la calidad 
de dichos profesionales que, 
varias veces, debieron paralizar 
la escena al ser interrumpidos 
con fuertes aplausos.

Pero no fueron menos ova
cionados los componentes de la 
C om pañía  L írica  de Orgaz 
que, también, participaron en la 
zarzuela. Estos últimos no eran 
profesionales. Sim plem ente, 
aficionados. Eso sí, "de cora
zón". Desde hace diez años vie
nen trabajando en el denomina
do "género ch ico" ,
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difundiéndolo por los pueblos 
de la provincia. -Precisamente 
comenzaron con "La Rosa del 
Azafrán"-. Y aunque llevaban 
algún tiem po sin representar 
esta zarzuela a la que tienen es
pecial cariño, los muchachos 
de Orgaz, dirigidos por José 
Luis Romero Salazar, supie
ron estar a la altura de las cir
cunstancias, adaptándose per
fectamente a sus compañeros 
de Madrid a pesar de que sólo 
habían realizado un ensayo ge
neral. Tan bien bordaron el pa
pel, -María Gómez en Custo
d ia , Román Vargas, 
Carracuca, el hermano Miguel 
, José Antonio Sastre o José 
María García como el herma
no Francisco y todos aquellos 
que hicieron de mozos, mozas 
y gañanes-, 
que, en más 
de una o ca 
sión, muchos 
de los asisten
tes se l le g a 
ron a pregun
tar qu ienes 
eran los pro
fesionales.

E n tre  las 
a n é c d o t a s ,  
que nunca 
faltan  en es
tos espectácu
los, destacar 
el despiste del 
barítono: Ma
rio Ferrer se 
encontraba en 
los ca m e ri
nos; acostum
brado a que le 
avise el regi
dor, -trabajador habitual en el 
teatro con el que no se contó en 
esta ocasión-, no se enteró que 
debía salir al escenario. No pa
só nada. El público ni siquiera 
se dio cuenta del lapsus porque 
los actores de la Compañía Lí
rica de Orgaz, con una oportu
na y ocurrente improvisación, 
supieron mantener la escena.

Fue muy comentado por los 
asistentes la decoración de Pa
rra, la ilum inación  de José 
María Sánchez y muy espe
cialmente el vestuario del que 
se encargaría Concha. El Ba
llet Español de Juan Antonio 
de los Reyes pondría la guinda 
a una noche de calidad artística 
y musical. En definitiva, todo

Los Miembros de la Compañía Lírica de 
Orgaz, arrogue aficionados, no tuvieron 

nada que envidiar a  sus compañeros 
de Madrid, siendo, también, 

muy aplaudidos

resultó estupendamente y así se 
explicó el alcalde de Mora, 
Valentín Bravo, -"un éxito to
tal"-, que antes de comenzar la 
función recorrió las nuevas ins

talaciones, acompañado por el 
D irector General de Cultura, 
Diego Peris y la Delegada Pro
vincial, Pilar Amigo.

Y entre intermedio e inter

medio, también, se habló del 
edificio. Muchas críticas al res
pecto. Las más generales, "lo 
pequeño que se ha quedado" y 
la falta de decoración que in

cluso el propio arqui
tecto m unicipal, Car
los Neila, reconoció, 
"hace fa lta  un poco  
más de alegría. La sala 
se ha quedado un poco 
sosa". Neila habló de 
la rehabilitación abso
luta del Teatro Princi
pal, -edificio de princi
pios de siglo- y de la 
conservación de la fa
chada de la que aún se 
conservaban fotografí
as. Con un aforo  de 
quinientas personas, el 
Teatro Principal ha sido 

dotado con todas las medidas 
de seguridad, -exigidas por la 
Ley- y climatizador. La instala
ción eléc trica  es to ta lm en te 
nueva así como el sistema de 
sonido. Las obras, que han du
rado dos años, han supuesto 
más de cien millones, financia
dos por la Consejería de Cultu
ra y el Ayuntamiento.

El Director General de Cultu
ra, Diego Peris, destacó la im
portancia del acto no por la 
inauguración en sí sino por el 
hecho de "poder ofrecer a los 
ciudadanos un programa tea
tral y musical para el resto del 
año". Y eso es lo que esperan 
todos los vecinos de Mora. Por 
lo pronto, este sábado, el Teatro 
abrirá de nuevo sus puertas.

•  VICTORIA JIMENEZ 
Fotos: PACO MARTIN

m-

La falta de decoración dei Teatro 
fue una de las críticas más generali

zadas entre los presentes
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Mientras que la  laguna “Chica" era destinarla hasta hace cinco años a  la  caza de patos, la  "Brande" es desde hace muchos años uno de los lugares de “veraneo" preferidos por los manchegos.

Recuerdos 
del "mar" toledano

E
ntre Madri- 
dejos y A l
cázar de San 
Juan, en el 
térm ino m u
n ic ip a l de 
Villafranca 
de los Caba

lleros se encuentra una de las 
zonas húmedas más importan
tes de Toledo. Las lagunas de 
Villafranca, situadas a 625 
metros sobre el nivel del mar, 
han alcanzado la fama en los 
últimos días por la polémica 
suscitada a raíz del cierre del

canal que las comunica con el 
río Cigüela. Ahora, muchos to
ledanos han tenido la oportuni
dad de conocerlas, m ientras 
que la Administración parece 
que empieza a valorarlas. Sin 
embargo, las lagunas forman 
parte de la historia del munici

pio manchego y ante el 
desconocimiento gene
ral siem pre han sido 
consideradas en la co
marca como la playa de 
La M ancha a la  que 
acudía un turismo rural, 
procedente de los pue
blos m anchegos, que 
cambiaba el Mediterrá
neo por el "mar" tole
dano, más cercano en 
el mapa, más asequible 
económ icam en te  y, 
además, con propieda
des m ed ic in a le s  que 
ayudaban a paliar las 
afecciones reumáticas y 
enfermedades cutáneas.

En una referencia de 1963 se 
contabilizan el día de la Virgen 
(15 de agosto) 5.000 carretas y 
15.000 bañistas. Los tiempos

Las lagunas han tenido una importante riqueza piscícola. Carpas, tencas forman parte de su 
fauna de la que han desaparecido los lucios. Los pescadores han tenido aqu í su paraíso parti

cular. Bn la  foto, tomada en 1967, aficionados a  la  pesca se disponen a  empezar una nueva 
¡ornada.
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La imagen superior potlria haber sido lomada en cualquier 
playa española aunque corresponde a la “costa" de La Man
cha. Los más de cinco metros de profundidad de las lagunas 
las hacen aptas para la práctica de deportes náuticos. Abajo 
la célebre barca que hasta hace poco surcaba las lagunas.

han cambiado y los autocares 
han sustituido a las carretas. 
Autobuses procedentes princi
palmente de Madrid invaden 
la arena manchega durante los 
fines de semana de verano. A 
éstos hay que añadir las 3.000 
personas, aquejadas de afeccio
nes reumáticas, que acuden en
tre los meses de junio y sep
tiembre a las cuatro casas de 
baños existentes en la locali
dad, una de ellas con más de 
cien años de antigüedad. Y es 
que estos humedales han sido 
considerados desde muy anti
guo como un lugar de reposo.

Una de las primeras referen
cias históricas sobre las lagu
nas se encuentra en las Cróni
cas del Cardenal Lorenzana, en 
las que se cita a es
tos p ara jes  com o 
"lugar donde van a 
d esca n sa r  las 
gentes", y, desde ha
ce siglos han consti
tuido una de las ba
ses de la economía 
del pueblo. Así, en 
el catastro del Mar
qués de la Ensenada 
de 1752 se recogen 
los 2.000 reales que 
los pescadores de la 
localidad tenían que 
pagar a la Corona en 
concepto de impues
tos. Carpas reales, 
lucios y tencas eran 
la fauna piscícola de 
una p laya que ha 
cambiado su fisono
mía con el paso de 
los años -m odificación de la 
que no ha sido ajeno el hombre 
-ya que hace años tan sólo el 
diez por ciento era playa y el 
resto estaba invadido por jun
cos y carrizos.

De la pesca a la caza. Aun
que desde hace cinco años las 
lagunas son Refugio de Caza, 
anteriormente éstas fueron uno 
de los puestos codiciados por 
cazad o res  acom odados que 
contribuían, a su manera, a au
mentar la población tirando sa
cos de arroz para atraerlos y 
después cazarlos. Fochas, po
rrón común, pato colorado y 
cecetas son algunas de las es
p ec ies que reca lan  en sus 
aguas. Los villafranqueros no 
veían con buenos ojos las "car
nicerías" que se producían to

dos los fines de semana y con
tra las que protestaron ecolo
gistas de la comarca. "Cuando 
iban a cazar aparecían por  
aquí y tiraban cohetes para es
pantar a los patos", comenta 
un vecino de la localidad. En 
la década de los 80 la caza de 
patos se puso de moda entre la 
"gente rica" y muchos de ellos 
se "construyeron" sus propias 
lagunas surgiendo numerosas 
a r tif ic ia le s  en la zona de 
Quero. La sequía, la prolifera
ción de témenos de regadíos a 
la ribera del Cigüela, alimento 
natural de los humedales villa
franqueros, y las nuevas lagu
nas restaron agua a las de Vi- 
llafranca, las únicas, junto a las 
del Taray, permanentes ya que

el resto de humedales naturales 
de la zona son de carácter esta
cional. Desde entonces los des
bordamientos con los que, de 
vez en cuando, sorprendían a 
R j h .oitantes de la localidad, 
pasaron a la historia. En esas 
raras ocasiones los villafran
queros hacían algo ahora im
pensable, cerrar la entrada del 
río para impedir las inundacio
nes.

Ahora, sin embargo, el río 
tan sólo trae agua durante los 
meses de primavera. De ahí la 
lucha emprendida por los villa
franqueros que han optado por 
"robar" su agua para mantener 
vivos los humedales. La bajada 
del nivel de las aguas viene 
acompañada generalmente de

la muerte de peces. En 1983 
aparecieron numerosas carpas 
muertas realizándose análisis 
de las aguas y de los animales 
para determinar las causas que 
provocaban esta m ortandad, 
concluyéndose que ésta era de
bida a la falta de oxígeno -pro
vocada por la concentración de 
sales a consecuencia de la dis
minución de caudal- y a la au
sencia de algas.

Ahora los villafranqueros es
peran que se cumpla la prome
sa de agua para mantener unas 
lagunas que, a lo largo de su 
historia, han sido el motor so
cial y económico del pueblo y 
punto obligado para los bañis
tas de La Mancha. •

•  CARMEN VALIENTE 
Fotos cedidas por José L. Alcolado
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O  M ás" Azúcar 
Moreno"

Las co n tra tac io n es para la 
F eria  de M ayo ya están  
u ltim adas. Los ta lav e ran o s 
podrán contemplar la racialidad 
de " A zú ca r M oreno ", la 
calculada rebeldía de " Loquillo 
y el desparpajo melódico de " 
Amistades P e l ig r o s a s Estas 
actuaciones se llevarán 9 
millones y medio del 
presupuesto. Antes se 
celebrarán Las Mondas, que 
empezarán el 9 de abril.

Comienzan a ponerse de 
moda las denominadas" no
ches ecológicas", todo por
que la gente se ha cansado de 
que salir haya quedado redu
cido a fumar, oir música con 
muchos decibelios y embo
rracharse. Por esta nueva 
fórmula la noche cambia de 
concepto. Se trata de no 
fumar, beber agua de diferen
tes marcas y acudir a sitios 
dónde hablar no es incompa
tible con escuchar música.
En el fondo de esta idea late 
el modernísimo propósito 
de que divertirse sea compa
tible con la salud, sin olvidar 
la intención de que la gente 
sale para comunicarse y no 
para quedarse sorda._______

O  Maquillaje corporal en Talavera
Un meritorio pase de maquillaje corporal se celebró la pasada 
semana en la Casa de la Cultura de Talavera. Las alumnas de la 
Academia Lady Elena mostraron plenamente sus habilidades a la 
hora de maquillar los cuerpos de las diversas jovencitas que 
salieron al escenario. A la conclusión, el numeroso público 
asistente aplaudió a rabiar a las improvisadas modelos, apreciando 
el planteamiento original y sumamente vistoso del desfile, que año 
tras año va ganando tradición y seguidores.

O  Otro" d iez" para la afición
El lleno que registró el Salto del Caballo en el partido contra 
el Español ha dejado bien patente que existe una total 
identificación entre el público y el C. D. Toledo. En esta 
ocasión se notó la presencia de un buen número de 
aficionados de la provincia, además de 400 seguidores del 
equipo que entrena Camacho. Al cierre de esta edición no se 
conocía la recaudación con exactitud, pero fuentes del club 
informaron que podría ascender fácilmente a 11 millones. 
Aunque el C. D. Toledo también salga derrotado en Mérida 
seguirá en puestos de promoción, hagan lo que hagan 
Hércules y Betis, ya que de momento el club de Gonzalo 
H urtado posee mejor diferencia de goles.

O  Fiebre 
motera en 
la provincia

Después de la reunión de 
Valladolid los genuinos 
moteros de la provincia 
pueden elegir entre dos citas 
bien distintas. La primera 
este fin de semana con el 
campeonato mundial de 
motocross, la segunda la 
primera quincena de mayo 
en Jerez, a dónde piensan 
acudir más de mil motoristas 
de toda la provincia.

-48 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



Raquel Madrid, una capitalina 
de 18 años que estudia derecho, 
resultó elegida Miss Montes en 
un acto celebrado en la 
discoteca " Arena " de 
Menasalbas. La primera dama 
de honor fue Juana Almendro, 
de 23 años y natural de 
Villacañas, que también se alzó 
con los galardones de " Miss 
Elegancia " y " Miss Simpatía 
Otra Raquel, Raquel Aranda, 
de Bolaños ( Ciudad R eal), fue 
proclamada" Miss Fotogenia 
El título de " Miss Disco Arena" 
recayó en María Del Mar 
Hazas. El evento se prolongó 
hasta las 5 de la mañana.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga
Bota, bota, 
mi pelota

es que se notara excesivamente, pero el palco 
del Salto del Caballo no alcanzó todo su esplendor en el 
partido Toledo - Español. Que quieren que les cuente, no 
es por desmerecer a nadie, pero uno se esperaba una piz
ca más de glamour. Este resbaladizo concepto hay que 
definirlo siempre en función de las presencias, sí, pero 
también de las ausencias, que a veces resultan totalmente 
determinantes. Lo dicho, no llegó ni mucho menos al co
lorido que tuvo la tarde del Betis. Para empezar faltó Bo
no, y como eso ya se sabía, el poder de convocatoria del 
evento perdió gas para los que buscan verse próximos al 
Presidente. Por no acudir no acudió ni Fernando Novo 
Muñoz, que a lo mejor se había marchado al Paragüay 
con algún constructor amigo a ver hoteles. Fallaron a úl
tima hora Benito Floro y Pepe Carcelén, a pesar que 
habían mandado un fax el día anterior a la sede del C. D. 
Toledo confirmando su asistencia.

En el terreno de las presencias, además de la del presi
dente del Toledo Imperial, pudimos ver al seleccionador 
sub - 21. Andoni Goicoetxea, que saludó radiofónica
mente a la Peña Iríbar de Sonseca -"  tengo muchos ami
gos allí " -, a Miguel Angel Ruiz, flamante Secretario 
Técnico del Atlético de Madrid, que estaba igualmente 
ojo avizor con Toño Castro, el jugador toledano con 
más proyección, al concejal de Festejos, José María Bó
veda, un hombre preocupado ciertamente por el C. D. 
Toledo, al Delegado del Gobierno, Daniel Romero, que 
tiene la suerte de ir al fútbol y volver del fútbol en coche 
oficial y también, tal como se esperaba, al director de la 
Caja, Francisco Hernanz Manzano ( bota, bota, mi pe
lota ), del que no me extraña que todavía no renuncie a 
ser Premio Nobel de Economía ( todos sabemos que para 
eso tampoco hace falta oposición ).

Pero donde cada día hay más ambiente ( más todavía 
que en el palco del Salto del Caballo ) es en el barrio de 
Santa Teresa, que tiene cuatro o cinco establecimientos 
dónde se guarda la esencia de Toledo. Me encanta con
templar lo actualizado que tienen el censo de pelotas de 
la ciudad. También la destreza con la que establecen la 
jerarquía de este importante colectivo y las cuestiones 
que sacan a colación ( hay que decir que en ellos se reú
nen algunos licenciados ). " ¿ Es lo mismo pelota que 
arrastrado ? " preguntaba el otro día un conocido indus
trial mirando atentamente por la ventana. " No seas bes
tia, son cosas diferentes, aunque nadie te podrá negar 
que hay pelotas que se arrastran ", le respondió un joven 
que dijo ser cocinero." ¿ Y se puede ser pelota por escri
to ? " intervino un ingeniero que se había licenciado re
cientemente en Barcelona. " Por supuesto, el individuo 
más pelota de la provincia de Toledo es pelota por escri
to " . " Ah, ¿ y dónde trabaja ? " preguntó sabiendo que 
rimaba un camarero.

- 4 9 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



IVIientras el primer 
equipo del Talavera CF está 

llevando a cabo una 
temporada más bien 

mediocre, los juveniles, en 
cambio, se mantienen 

líderes de su grupo a falta 
de cuatro jornadas para 

acabar la temporada regular 
y son serios candidatos al 

ascenso a la División de 
Honor. Por otro lado, la 

selección castellano- 
manchega de fútbol-sala, en 

categoría alevín, se ha 
clasificado para la fase final 
del Campeonato de España 

por autonomías.
Esta es la p lantilla del Talavera CF juvenil.

SOLO EL ALBACETE PUEDE IMPEDIR EL ASCENSO DE LOS BLANQUIAZULES

Los juveniles del Talavera, a un 
paso de la División de Honor

El campeón del 
grupo jugará una 
promoción contra 
los tres mejores 
conjuntos murcianos

- 50-

a tem pora
da futbolís
tica  para 
los a f ic io 
nados del 
T a l a v e r a  
CF, hasta  
ahora , ha 

estado llena de altibajos. La 
buena campaña copera se ha 
visto empañada por los medio
cres resultados en el campeo
nato liguero. En los últim os 
partidos, estos están siendo 
propicios para el cuadro blan
quiazul y parece que la perma
nencia en la categoría -objetivo 
primordial cuando empezó la 
campaña- se va a conseguir sin 
problemas.

Todo lo contrario sucede con 
el Talavera CF juvenil. A estas 
alturas, y cuando quedan cua
tro partidos por disputarse, los 
chavales que d irige  Carlos 
M onescillo, son líderes del

grupo XB, con 36 puntos. El 
ascenso a la División de Honor, 
donde se encuentran los gran
des, es una m eta alcanzable. 
Para ello habrá que salvar los 
escollos del Alcázar y del má
ximo rival, el Albacete, que se 
encuentra a dos puntos y que 
visitará al Talavera CF dentro 
de dos semanas. Solamente el 
campeón tendrá derecho a dis
putar una promoción de ascen
so jun to  a los tres prim eros 
clasificados en el grupo mur
ciano.

Justino, Javier, Del Mazo, 
Fernando, Carlos, Luis, Ru
bén, Loarte, Bernardo, Jacin
to, Solana, Fernando II, Ser
gio, Basilio, Guti, Alvaro, 
Javi, Roberto y Michel, cuyas 
edades oscilan entre los 16 y 
los 18 años, pueden conseguir 
la proeza de que el Talavera CF 
se codee, el año que viene, con 
los juveniles de conjuntos co

mo el Real Madrid, Barcelona 
o Athletic de Bilbao. "Tenemos 
un equipazo", asegura el técni
co, Carlos Monescillo, hom
bre que cogió al equipo este 
año y que,  de m om ento , lo 
mantiene en lo más alto de la 
clasificación. "Es un conjunto 
especialmente técnico; algunos 
de sus jugadores tienen gestos 
técnicos de Primera División".

No obstan te , M onescillo, 
que como jugador m ilitó dos 
tem poradas en el T alavera 
(adem ás de haber jugado en 
conjuntos com o el C astilla , 
Manchego, Cacereño o Villa- 
rrobledo), no se siente del todo 
satisfecho por los últimos re
sultados de sus pupilos. "Debe
ríamos estar ya clasificados  
para la liguilla de ascenso, he
mos perdido últimamente pun
tos un poco tontos". Monesci
llo cree que el equipo se ha 
relajado un tanto con rivales de
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inferior categoría sobre el pa
pel. De todas formas, está tota- 
lemente convencido de las po
sib ilidades de sus hom bres: 
"queremos ascender y pondre
mos todo nuestro empeño en 
ello; además, no he visto nin
gún rival que haya demostrado 
ser superior a nosotros".

Buena prueba de que la can
tera del Talavera CF funciona 
se ve en que hay varios jugado
res que entrenan con el primer 
equipo. Sin ir más lejos, Jacin
to ha debutado esta temporada 
con el primer equipo, frente al 
Sporting de Gijón y el San Pru
dencio, nutrido con jugadores 
de la cantera blanquiazul, tam
bién es líder del Grupo I de 
Primera Regional Ordinaria.

Jacinto se muestra de acuer
do con su entrenador sobre los 
últimos resultados de su equi
po: "es cierto que hemos perdi
do puntos tontos"; pero se sien
te con fiado  de a lcan za r el 
objetivo "si luchamos y gana
mos los partidos que nos que
dan". Del Mazo, por su parte, 
asegura  que al p rincip io  de 
tem porada "¡hamos a por to 
das, luego nos hemos relajado" 
y está ilusionado ante el posi
ble ascenso: "es im portante, 
porque la División de Honor es 
un buen escaparate para que te 
vean otros clubes más impor
tantes".

El presidente del Talavera 
CF, Ignacio Valero, mantuvo 
el pasado martes una reunión 
con toda la plantilla con el fin 
de pedirles un último esfuerzo. 
"Es que sería una pena  -co
menta- no conseguir el ascenso 
después de ir toda la tempora
da los primeros". Para el equi
po, según su máximo dirigente, 
"sería un orgullo muy grande 
tener a sus juveniles en la má
xima categoría, y, además, pa
ra ellos es un escaparate muy 
bueno". Valero se siente orgu
lloso de la cantera ("si hubiése
mos estado mejor situados hu
b ieran  debu tado  más
juveniles", dice) y asegura "que 
vamos a intentar nutrirnos de 
ella, ya que nos va a hacer fa l
ta, pues nuestro objetivo es, si 
se produce la remodelación de 
la Segunda A, meternos en uno 
de los grupos". •

•  JESUS RUBIO

Esta es ta selección que ha conseguido claificarse para los Campeonatos de España de Fútbol-sala por autonomías en categoría alevín. 
Derrotaron a la selección valenciana por un marcador global de 17-4.

Talavera, base de la selección 
regional alevín de Fútbol-sala

L o s  éxitos de la cantera regional no 
se circunscriben solam ente a la trayecto
ria  de los ju v en ile s  del T alavera CF. La 
selección caste llano-m anchega de fútbol- 
sala, en categoría  alevín, se ha clasificado 
para la fase final del Cam peonato de E s
p añ a  p o r A u tonom ías, que se d ispu tará  
los p ró x im o s 28, 29 y 30 de m arzo  en 
Lloret de Mar. Para llegar hasta allí, los 
chavales que en trena Carlos Canellada, 
han elim inado a la  selección valenciana, 
a n te r io r  c a m p e o n a , de fo rm a  m ás que 
contundente: 2-5 en Valencia, y 12-2 el 
pasado fin  de sem ana en Talavera.

Canellada consigu ió  que la selección 
regional alevín de Futbol-7 se proclam a
se, el año pasado en Brúñete (Madrid), 
cam p eo n a  de España. En es ta  ocasión , 
las posib ilidades de alzarse con el triunfo 
son m uchas, si bien es cierto, que a estas 
edades, (entre 11 y 12 años) los resu lta
dos no son fáciles de predecir.

El se lecc ionado r reg ional cu en ta  para 
es ta  com petic ión  con una p lan tilla  cuya 
base es talaverana. O cho de sus jugadores 
p ro ced en  de la  C iudad  de la  C erám ica, 
ciudad que cuenta con m ayor núm ero de 
licencias de toda la  región. "En esta ca te

g o ría  creo  qu e  hay un o s tre in ta  y  d o s  
equipos". Los talaveranos que integran la 
expedición caste llano-m anchega a tierras 
ta rraconenses son: Josué, G abriel, Ja i
m e, A lberto, Sergio , Iván, M arcos y 
R u b én . D o s so n  d e  V elad a , Iván  y 
Jesús, fam iliares, adem ás, del guardam e
ta del A tlé tico  de M adrid , Abel Resino. 
A estos, que llevan m ucho tiem po en tre
nando jun tos, se les sum arán, en breve, el 
alcarreño Alberto Gil, el conquense Ja
vier G óm ez y el p u e r to lla n e ro  David  
Cuello.

Pese a los problem as suscitados en los 
ú ltim os d ías, en tre  el propio entrenador, 
Carlos C anellada, su ayudante , Delfín  
Rodríguez, y el presidente de la U.D. Ta
lavera, Julián Segovia, hoy por hoy solo 
hay una consigna: hacerlo  lo m ejor posi
ble. En el seno del equipo reina un buen 
am b ie n te  y Josué, el c a p itá n , lo  tie n e  
m uy claro: "vamos a ganar".

C anellada a se g u ra  no sa b e r to d a v ía  
quienes son los rivales a los que se van a 
enfrentar. "Creo que las selecciones ca ta
lana y  la de Ceuta y  Melilla están clasifi
cadas de oficio, pero  no se más". De to 
das fo rm a s , el se le c c io n a d o r  re g io n a l 
tiene m uy claro que cuenta con un equipo 
que no debe tem er a nadie.
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L a  cantera del atletismo 
en Talavera comienza a 

cosechar sus primeros 
éxitos. Pese a la falta de 
apoyo institucional y de 

instalaciones, seis jóvenes 
talaveranos, 

pertenecientes al ADAT, 
han sido capaces de 

conseguir la medalla de 
bronce en los pasados 

Campeonatos Nacionales 
de Cross por equipos en 

categoría júnior.
ue izquieraa a  aerecna, urestes espinosa, Francisco José Romo, Juan¡o Rodríguez, Angel Luis Jiménez, Oliver Clavijo y, agachados, Carlos Molina

y  Juan Marcos Rodríguez.

EL EQUIPO JUNIOR DEL ADAT, MEDALLA DE BRONCE EN EL NACIONAL DE CROSS

El atletismo talaverano 
se codea con los mejores

E
stá más que 
dem ostrado 
que las ale
g r ía s  p a ra  
una ciudad, 
región o pa
ís , en una 
gran  parte , 
las dan siempre los mismos: 

los deportistas. Esto es doble
mente gratificante cuando los 
p ro tag o n is ta s  de la  h azañ a  
son aficionados, que dedican 
su tiempo, esfuerzo y dinero 
por sim ple am or al deporte. 
Ese es el caso de Orestes Es
pinosa, Francisco José Ro
mo, Juanjo Rodríguez, An
gel Luis J im énez, O liver  
C lavijo , C arlos M olina y 
Juan Marcos Jiménez. Siete 
atletas ta laveranos p erten e
cientes al ADAT, que, junto a 
su e n tre n a d o r , E nrique  
Muro, escribieron, en el últi
mo Campeonato Nacional de 
Cross, en categoría júnior, ce
lebrado en Vitoria, el pasado 
20 de febrero, una b rillan te 
página en la historia del atle
tism o provincial y regional.

Ese día, el ADAT conseguía 
la  m e d a lla  de b ro n c e  p o r 
equipos, por detrás del club 
vigués de San Miguel de Oia 
y del A lcam po-San Pablo de 
Sevilla, y por delante de au
tén ticos m ostruos sagrados  
de este deporte como Rebook, 
New Balance o Larios.

"Cuando dijeron por mega- 
fon ía  que habíamos quedado 
en tercera posición no me lo 
podía creer", comenta el pre
sidente del ADAT, Francisco 
Romo. No era para m enos. 
Los te rceros de 51 equipos 
p a r tic ip a n te s , y la  p rim era  
vez, en toda la h is to ria  del 
atletism o talaverano, que se 
conseguía una medalla. Y to
do a base de cantera y, eso sí, 
m uchísim a ilusión. La buena 
reputación del atletismo tala- 
verano no podía quedar re 
frendada de m anera más bri
llante.

"Esto supone una inyección 
de ilusión muy grande, que va 
a animar a otros atletas a se
guir", comenta Francisco Jo
sé Romo, hijo del presidente

y que oficia com o portavoz 
del grupo. "Sobre todo -agre
ga- porque se ha conseguido  
con seis hombres de la cante
ra". Este joven asegura que el 
futuro parece asegurado, pues 
cada vez son más los jóvenes 
que practican este deporte. "Y 
de la cantidad se saca la cali
dad, hay una buena base".

"Talavera tien e  un n iv e l  
bastan te  bueno, uno de los 
mejores de la Región, con el

El ADAT quedó tercero  
entre más de 
cincuenta equipos 
participantes

Es la  prim era vez que 
e l atletism o  
talaverano consigue 
una m edalla

mérito, además, de que todos 
som os de aquí, de la can te
ra", com enta Francisco José, 
que junto al resto del equipo 
se ve obligado a entrenar to
dos los días en el Parque de la 
Alameda, habida cuenta de la 
falta de instalaciones.

(§>(»(§> AFICION

Y es que hay que tener m u
cha afición, pues las cond i
ciones existentes para la prác
tica del deporte en Talavera 
son más bien escasas. Eso sin 
contar con que el dinero de 
las instituciones se van para 
otros deportes, com o el fú t
bol, publicitariamente mucho 
más rentables.

De esa coyuntura, precisa
mente, se queja su presidente, 
Francisco Romo: "nos fin a n 
ciam os com o p o d em o s, las 
ayudas de las in stitu c io n es  
son muy pocas; es muy triste 
que el fú tbo l se lo lleve todo". •

•  JESUS RUBIO

- 52-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



¡1

Jesús Alberto Alcázar -de frente con jersey de cenefas■ durante el Campeonato Provincial 
pue se celebra en Ocaña

Rafael Merino participó con once años en 
el Campeonato de España por Equipos.

E l  futuro del ajedrez toledano tiene dos nombres, Rafael Merino, de La Torre de Esteban 
Hambrán y el ocañense, Jesús Alberto Alcázar, de 12 y 10 años respectivamente. Estos 

jóvenes ajedrecistas ya se baten de igual a igual con los campeones regionales y auguran
un magnífico porvenir al ajedrez provincial.

DOS NIÑOS PLANTAN CARA A LOS CAMPEONES REGIONALES

El futuro del ajedrez 
tuledano

S
oy de La Torre de Es
teban Hambrán y ten
go un hijo de diez 
años que juega al aje
drez y ya gana a to
dos los del pueblo". 
E ste  m ensaje  dejado  
en el contestador au 
tom ático de la Federación Provincial 

de A jedrez por Luis Merino fue el 
paso  decisivo  para  d a r a  co no cer a 
uno de los mejores ajedrecistas de la 
r e g ió n , su  h ijo  Rafael M erino. 
"Cuando le vimos jugar por primera 
vez comprendimos por qué ganaba a 
todo el mundo.", com enta José Igna
cio Iturriaga, presidente de la Fede
ración.

D e esto hace dos años y en este pe
ríodo de tiempo Rafael Merino se ha 
c o n v e r tid o , co n  d o c e  añ os re c ie n  
cumplidos, en la más firme prom esa 
del ajedrez toledano. "Ahora mismo 
podemos afirmar sin temor a equivo

carnos que se encuentra entre los tres 
mejores jugadores de España en su 
categoría". Pero Rafael no es el úni
co "Kasparov" toledano.

Jesús Alberto Alcázar, tiene sólo 
diez años y hace cuatro  com enzó a 
com petir en su localidad natal, Oca
ña, de la mano de su padre Jesús Al
cázar, presidente del C lub de Ajedrez 
local. El año pasado foirnó parte, ju n 
to a  Rafael Merino, del equipo caste- 
llano-m anchego  que participó  en el 
C am p eo n a to  R eg io na l de D eporte  
Base y en la actualidad ocupa el ter
cer puesto, por detrás del talaverano 
de 18 años. Rodrigo Martín, y de 
Merino, en la categoría juvenil -don
de participan chicos de hasta veinte 
años- del C am peonato Provincial de 
A jedrez que concluye este fin de se
m ana en Ocaña. En esta m ism a com 
petición el joven  de La Torre de Es
teban Hambrán es te rc e ro  en  la 
clasificación general absoluta m ien

tras que Jesús Alcázar ocupa la sép
tim a posición. Los expertos p rov in 
ciales aseguran que los dos chavales 
tienen un gran futuro en el m undo del 
ajedrez. "Lo importante es que no se 
rajen porque es muy sacrificado y lle
gará un momento en que tendrán que 
abandonar prácticamente todo si 
quieren dedicarse profesionalmente a 
este deporte.", com enta Iturriaga. Y, 
por ahora, el ánim o no parece faltar
les a  estos pequeños, a tenor de las 
d ec la rac ion es rea lizad as p or Jesús 
Alberto. "Yo quiero ser campeón del 
mundo", asegura el niño, para quien 
la edad no parece ser ningún inconve
niente a  la hora de batirse con jugado
res m ucho mayores que él. Tanto Je
sús A lberto c o m o  R afael h an  
conseguido hacer tablas en el C am pe
onato Provincial con el actual cam pe
ón de Castilla -La Mancha. Miguel 
Angel Alonso y Merino tuvo contra 
las cuerdas a Ubilava, asesor de Kar-

pov, en el últim o C am peonato de Es
paña p or equipos. "En aquella oca
sión el equipo toledano era práctica
mente infantil porque queríamos 
promocional• a los niños, siendo Me
rino el más joven de los que partici
paban, y en una des sus partidas le 
puso las cosas bastante difíciles al ru
so". Jesús Alcázar, padre de Jesús 
Alberto co m e n ta b a  que  los n iñ o s  
cuentan con la ventaja de la "imagi
nación y la agilidad mental" aunque 
com o contrapartida juegan  contra la 
experiencia y la m ayor capacidad de 
concentración  de los jugadores m ás 
maduros.

En la actualidad, los dos chavales 
son entrenados por un m aestro inter
nacional. Victorino Gallego, y de se
guir así las cosas. Rafael Merino, in
tegrante del equipo  "Telefónica" de 
Toledo, tiene m uchas posib ilidades 
de participar en los próximos cam pe
onatos regionales absolutos.

Iturriaga co n fía  en que Rafael 
pueda ser "maestro internacional" an
tes de los 16 años. Para esto tendría 
que ganar a un jugador con esta cate
goría, la an te rior a "gran maestro", 
m áxim a distinción ajedrecística.

E ste  sábado , Alcázar y Merino 
compiten en el Tonteo de Fuenlabrada 
en el que ya ganaron el año pasado en 
sus respectivas categorías, sub-10  y 
sub-12, mientras que el domingo par
ticipan en la fase final del Cam peona
to Provincial. Pero sus aspiraciones no 
se quedan ahí. Sueñan con obtener tí
tulos nacionales y mundiales y parece 
que tienen madera para conseguirlo. •

•  CA R M EN  V A LIEN TE
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A l  Ayuntamiento de Borox le fallaron los cálculos y no se llenó la plaza para el festival homenaje a 
Domingo Ortega. El excelente cartel, el buen tiempo y el ambiente festivo del pueblo no fueron 

suficientes para eclipsar al partido que enfrentó al Toledo y al Español, por lo que el Ayuntamiento 
deberá buscar otras fórmulas para financiar el busto del mítico torero que se quiere instalar en la plaza

Antoñete, Palomo Linares, José M ari Mamanares, Paco Ojetla, Fernando Losado y  Finito de Córdoba triunfaron en e l festival homenaje a Domingo Ortega gue se celebró en Borox

EL PARTIDO TOLEDO-ESPAÑOL ECLIPSO AL FESTIVAL TAURINO

Borox fue una fiesta 
en honor de Domingo Ortega

fJFA

El Ayuntamiento no 
obtuvo beneficios 
para financiar e l 
busto del m ítico  
torero borojeño
- 5 4 -

E
1 pueb lo  de 
Borox fue

una f ie s ta  
desde la ma
ñana a la no
che. La orga
nización del 
festival tauri

no en honor del famoso diestro 
Domingo Ortega estuvo rode
ada de un ambiente festivo que 
se hizo notar desde muy tem
prano con la diana floreada y 
la posterior degustación de un 
cocido gigante en la plaza del 
Ayuntamiento, plaza a la que 
acudieron un buen número de 
vecinos que no se querían per
der esta sabrosa comida, prepa
rada por las expertas manos de

los cocineros m ayores Luis 
Ramírez y Marti, el cocinero 
segundo Luis Arevalo y los 
aprendices Luis Sáez y José 
Martínez.

Luis Ramírez explica que 
para el cocido, pensado para 
alimentar a unas 1.500 perso
nas, se utilizaron 50 kilos de 
garbanzos, 30 de morcilla, 35 
de tocino, 3 jam ones, "no sé 
cuantos paquetes de fideos ha
bremos echado, y tenemos vino 
para 600.000 personas que nos 
han regalado todos los bares el 
pueblo". Los cocineros y sus 
ayudantes se levantaron a las 4 
de la mañana para preparar la 
comida, aunque trabajaron toda 
la semana anterior recogiendo 
los ingredientes que fueron do

nados por todos los habitantes 
del pueblo. Los cocineros seña
lan que el único objetivo del 
cocido era animar el festival 
taurino "y creo que lo estamos 
consiguiendo".

Ya por la tarde, las reinas de 
las fiestas -Francisca Martín 
Navarro, reina juvenil y sus 
dam as de honor Mari Luz 
Martín Blanco y Mercedes 
Rodríguez Aguado, junto a la 
reina infantil Cristina López 
Ferrer y sus damitas Rocío de 
Paredes Ocaña y Roció Rive
ra Martín- acompañadas por 
la banda de música, acudieron 
a la plaza para presidir el feste
jo. El cartel estaba compuesto 
por los m atadores Antonio 
Chenel "Antoñete" , Palomo
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Las reinas de las 
fiestas de San 

Agustín acudie
ron a  la  plaza 

vestidas de sevi
llanas y  acompa
ñadas por la  han- 

da de música 
municipal

Los aficionados 
taurinos de la  

provincia se die
ron cita en Bo
rox, aunque e l 

partido Toledo- 
Español disminu

yó la recauda
ción

Losborojeños 
prepararon un 

cocido para 1500 
personas, en e l 
que se utilizaron 
50 kilos de gar
banzos, 30  de 

morcilla, 35  de 
tocino y  3  jam o

nes

A pesar de que la 
¡plaza parecía es

tar llena, e l 
Ayuntamiento no 

obtuvo benefi
cios para finan
ciar e l busto del 

más famoso 
diestro de Borox l

i r  iS É ÍE Íill
R ■ / ¡f. jUk jfcfl

Linares, José María Manza
nares, Paco Ojeda, Fernando 
Lozano y Finito de Córdoba,
en el que también participó el 
banderillero de Borox, José 
Rodríguez, "E l P uch i". Los 
toreros, que antes del festival 
recibieron el escudo del pueblo 
de manos del alcalde Angel de 
Paredes, estuvieron a la altura 
de las circunstancias y consi
guieron trofeos, salvó Paco 
Ojeda, quien tuvo mala suerte 
con su novillo. Palomo Lina
res brindó la faena de su novi
llo al banderillero Felipe Novi
llo. un bo ro jeño  que fue 
subalterno de Domingo Orte
ga, m ientras que Fernando 
Lozano hizo lo propio con el 
hermano de diestro homenajea
do.

®#®> FRACASO ECONOMICO

Pero aunque todos los veci
nos de Borox se volcaron en el 
festival y este fue un éxito de 
organización, la plaza no se lle
nó y, por tanto, el Ayuntamien
to no ha obtenido los benefi
cios que se esperaban  para 
costear el monumento del tore
ro, que era el objetivo que se 
buscaba al celebrar el festejo. 
El primer edil, Angel de Pare
des, afirma que solo asistieron 
al espectáculo taurino 2.500 
personas cuando la plaza tiene 
capacidad para 3.200. por lo 
que la recaudación fue de unos 
cinco millones y medio de pe
setas, cantidad similar a lo que 
ha costado organizar el acto.

"Aunque los toreros vinieron 
sin cobrar nada, hubo que pa
gar a las cuadrillas, 400.000 
pesetas a cada una, 2.200.000 
pesetas costaron los novillos,
120.000 el camión, 45.000 se 
abonaron al mayoral y otras
60.000 a la cuadra de caba
llos, dinero al que hay que su
mar las 800.000 pesetas que 
nos gastamos en permisos", ex
plica Angel de Paredes, quien 
subraya que para haber ganado 
algo de dinero tendría que ha
berse llenado la plaza "y enton
ces habríamos tenido un millón 
y medio de beneficios que era 
lo que habíamos calculado."

El máximo responsable mu
nicipal de Borox considera que 
la afluencia de público fue rne-
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Domingo Ortega, maestro de 
Borox y torero de la armonía

Domingo Ortega nació el 
25 de febrero de 1906 en Bo
rox, pueblo de larga tradi
ción taurina, en el seno de 
una familia modesta que vi
vía en la calle La Soledad.
Era uno de los cinco hijos de 
Juan López y Pía Ortega, 
por lo que dejó la escuela a 
los 12 años para ayudar a su 
padre en las tareas del campo 
y colaborar así a mejorar la 
ajustada economía familiar.

Toreó su primer novillo en 
Carabanchel en 1928, aunque 
su entrada en el mundo de 
los toros tuvo lugar de una 
manera curiosa. Sucedió el 
16 de agosto de ese mismo 
año, cuando en una corrida en Almorox una 
red cogió al único diestro del festejo y el toro 
se quedó sólo en el ruedo, por lo que Ortega 
saltó a la arena como espontáneo y su acción 
le valió que el alcalde le contratara para torear 
los dos novillos del día siguente. En su pue
blo natal, toreó por primera vez junto a su 
maestro Salvador García, a quien siempre 
estuvo muy unido quizá debido a que, durante 
tres años, fue novio de una hermana del ban
derillero borojeño, Felicidad García. Cuando 
el diestro comenzó a triunfar cortó su relación 
con Felicidad que no se casó nunca y dicen 
le pidió a la Virgen de la Salud, Patrona de 
Borox, que el torero no tuviera hijos con na
die, deseo que se cumplió ya que el maestro 
no tuvo descendencia a pesar de sus dos ma
trimonios. Su primera esposa fue María del 
Carmen Plá y Ruiz, hija del marqués de 
Amboage, que falleció el 28 de abril de 1944. 
Dos años después se volvería a casar con Ma
ría Victoria Fernández y López- 
Valdemoro.

Recibió la alternativa el 8 de m arzo de 
1931 en Barcelona siendo su padrino Gitani- 
11o de Triana. Después, Ortega entregó a la 
patrona de su pueblo el capote que lució ese 
día tal y como había prometido. El Maestro 
de Borox torero 93 corridas a lo largo de su 
vida, paseando su arte por España, Francia, 
Portugal, Colombia, Venezuela, Perú y Mé
jico, convirtiéndose en una figura señera del 
torero. Desde 1950 a 1953 Ortega se dedicó 
exclusivam ente a participar en festivales. 
Después volvió a torear durante un año, reti
rándose definitivamente el 14 de octubre de

1954 en Zaragoza. El diestro 
borojeño dedicaría el resto de 
su vida a la ganadería, a dar 
conferencias y a escribir.

Castellano y de pocas pala
bras, pero con una gran per
sonalidad, vivió siempre ro
deado  de a rtis ta s  e 
in te le c tu a les  com o Julio  
Camba, Ortega y Gasset, 
Gregorio Marañón. Tam
bién interpretó películas co
mo "Tarde de toros" dirigida 
por Ladislao Vajda o "Tú 
solo" de Teo Escantilla.

TARDE TRAGICA.-El maes
tro de Borox recibió nueve 
cornadas durant e su vida, 

dándose la circunstancia de que todas fueron 
en el lado izquierdo.La corrida más trágica de 
su carrera fue la que tuvo lugar en La Coruña 
el 6 de agosto de 1934 en la que compartía 
cartel con Juan Belmonte y Sánchez Mejías. 
Cuando Belmonte intentaba descabellar al 
primero de la tarde, el estoque salió disparado 
y se clavó en el pecho de un espectador que 
falleció antes de entrar en la enfermería. Casi 
al mismo tiempo, un mozo que arrancaba las 
banderillas al toro muerto se clavó una en el 
muslo, causándose lesiones de pronóstico re
servado. Como las desgracias nunca vienen 
solas, unos momentos después comunicaron a 
Ortega la muerte de su hermano Matías. La 
noticia obligó al torero borojeño a viajar ur
gentemente a Madrid y en el trayecto sufrió 
un accidente de coche, a consecuencia del 
cual perdió la vida uno de los ocupantes del 
vehículo, mientras que el diestro sufrió heri
das en la cara y en una pierna. A causa de este 
accidente de tráfico, Domingo Ortega no pu
do torear en la corrida que tenía contratada en 
la localidad ciudadrealeña de Manzanares. Su 
puesto en el cartel fue ocupado por el matador 
Sánchez Mejías que murió esa tarde en la pla
za manchega.

El denominado "torero de la armonía y 
maestro de Borox" murió el día 8 de mayo de 
1988, día de la Patrona de su pueblo, y fue 
enterrado en su localidad natal.

(Datos obtenidos del libro "Toreros de Cas
tilla-La Mancha" de Natividad Largo. Edita
do por el Departamento de Publicaciones de 
la Junta de Comunidades)

ñor a la esperada debido a la 
coincidencia con el partido de 
fútbol que enfrentó al Toledo y 
al Español, encuentro muy im
portante para las aspiraciones 
del club capitalino de ascender 
a primera división, "ya que es
perábamos que muchos aficio
nados taurinos de Toledo se 
desplazaran a nuestro pueblo  
atraídos por la figura de D o
mingo Ortega y la fama de los 
matadores que participaban". 
Igualmente, el alcalde se queja 
de que las autoridades regiona
les y provinciales le hicieron 
un feo no acudiendo al festival 
"para ir al fútbol, por lo que - 
aunque entiendo que era un 
partido clave para las aspira
ciones del Toledo de subir de 
categoría- casi me alegro de 
que el Toledo perdiera por el 
daño que nos ha ocasionado".

Pero el alcalde no echa todas 
las culpas de lo sucedido al en
cuentro de fútbol y considera 
que no se cumplieron las ex
pectativas debido a que no hi
cieron bien la propaganda y or
ganizaron el festival picado 
con muy poca antelación y es
casa publicidad.

<§><§><§> BUSTO EN BRONCE

Respecto al busto, Angel de 
Paredes, asegura que se van a 
buscar otras fuentes de finan
ciación, pero que el Ayunta
miento no va a desistir de su 
empeño de colocar una estatua 
en la plaza, ya que consideran 
lógico que el m aestro tenga 
una estatura en su pueblo, en el 
que ya se le ha dedicado una 
calle. El alcalde señala que la 
intención municipal es realizar 
un busto de bronce del diestro 
de medio cuerpo o de su rostro 
para el que han pedido presu
puesto y una copias de escayo
la a dos escultores Santiago de 
Santiago y Pablo Lozano, 
hermano del diestro Fernando 
Lozano "para elegir después 
al artista que mejor precio nos 
de".

Para el primer edil lo impor
tante es que no se haya perdido 
dinero "y que hemos ganado  
publicidad, por lo que nos ha 
quedado moral para organizar 
cualquier otro festival".

•  ANA M. PASTOR
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ejorables.

Con la mejor raza de cerdos ibéricos j la mejc 
alimentación a base de bellotas, Navidul está e 
condiciones de ofrecer unos productos ibérict

jamón, lomo, chorizo, salchicha 
' s de Navidul tiene 

que los ha«
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JOSE FELIX GONZALEZ, EMPRESARIO DE LA PLAZA DE TOROS DE TOLEDO

" Me han puesto todas las zancadillas 
posibles para que fracase"
1 actual em
p r e s a r i o  
tiene la op
ción de 
q u e d a r s e  
con la pla
za hasta  
1995, pero 

de momento no suelta prenda. 
Seguram ente la decisión , la 
que sea, ya está totalmente me
ditada, aunque González quie
re aparentar que todo depende 
de lo que suceda esta tempora
da. La explotación de la plaza 
de toros de Toledo no le está 
generando, hasta el momento, 
los réditos que esperaba. Para 
más inri han existido algunos 
episodios polémicos que han 
desembocado en comisaría. La 
apoteósica corrida en la que 
Curro Romero cortó una oreja 
tuvo un preámbulo de los lla
mados guerreros. Se rechaza
ron las reses de Gabriel Rojas y 
hubo que traer más urgente
mente. Según la versión del 
empresario los veterinarios no 
le dejaron sacar los toros de la 
plaza, y el delegado gubernati
vo se negó a facilitarle las ac
tas. Este contencioso se diluci
dará el próximo 21 de marzo 
en los tribunales.

Pese a todo González va a 
apostar con fuerza esta tempo
rada por la Plaza de Toros de 
Toledo. El telón se abre el 20 
de marzo con la comparecencia 
de un torero de la tierra, " El 
Niño de la Taurina ", habién
dose cerrado ya las contratacio
nes de Paco Ojeda, José 
Arroyo " Joselito " y Enrique 
Ponce para la corrida del Cor
pus, un cartel más rematado 
que el del año pasado, que es
tuvo compuesto por Curro Ro
mero, José Ortega Cano y 
Manuel Diaz " El Cordobés ", 
Con esa terna José Félix Gon
zález espera rescatar de la apa

tía a los taurinos toledanos.
P . ¿ Qué cree que falló la 

temporada pasada para que 
el público no asistiera a la 
plaza ?

R . No lo sé, pero el caso es 
que el público toledano no res
pondió al esfuerzo brutal que 
realizó la empresa para dar es
pectáculos buenos en cantidad 
y calidad. La gente no se ha in
teresado por los toros, parece 
que no le han atraído excesiva
mente. Siempre me habían di
cho que ésta era una plaza muy 
difícil, que la gente era un poco 
fría, y creo que han acertado 
quienes me lo dijeron.

P . ¿ Cree a ciencia cierta 
que dió espectáculos de gran 
calidad ?

R . Por supuesto, aquí se ha 
dado espectáculo,en toreros, 
ganaderías y arte en general. 
No olvide que se trajo a Curro 
Romero, que llevaba muchos

años sin torear por aquí. Ade
más hem os resucitado  otros 
muchos festejos, hemos inten
tado ayudar a los chavales de la 
escuela, y ante eso el público 
no ha respondido. También hu
bo una novillada que fue una 
novedad mundial, una mujer 
que se encerraba con seis novi
llos por primera vez en la his
toria. Había otras muchas pla
zas pendientes para dar este 
festejo. Existía, además, el ali
ciente de que había un home
naje por el ascenso del equipo 
de la ciudad, y aun así, con to
das esas circunstancias, sólo 
fueron 2. 000 personas.

® ® ®  OBSTRUCCION

P . ¿ Qué echó de menos la 
pasada temporada aparte de 
público ?

R . Pues que algunos esta
m entos deberían  ser m ucho

más razonables, y cuando digo 
estamentos me refiero a los ve
terinarios, la autoridad guber
nativa y al Presidente de la pla
za. El año pasado, en la corrida 
de Curro Romero, estuvieron 
poco afortunados, y p recisa
mente por eso les ha citado el 
juez el día 21 de marzo. Me 
ocasionaron gravísimos perjui
cios, y si el juez ahora les lla
ma por algo será.

P . ¿ Quiere decir que exis
tió en cierto sentido un " boi
cot "?

R . Yo no empleo la palabra " 
boicot ", quedaría mejor decir 
que dieron poquísimas facilida
des, aunque si a eso se le llama " 
boicot "pues entonces habrá que 
dec ir" boicot". He sufrido mu
chísimas obstrucciones y todas 
las zancadillas posibles con ob
jeto de hacerme fracasar. Y esto 
que digo no me lo estoy inven
tando, son hechos constatados.
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P . ¿ A qué se refiere con
cretamente ?

R . ¿ Cómo se le puede negar 
a una persona entregarle las ac
tas del reconocimiento de las 
reses ?, ¿ y cómo puede decir
me a mí el delegado gubernati
vo, el señor Arrieta, que pre
fiere que le sancionen antes de 
darme las actas ?, ¿ por qué im
piden la salida de la plaza de 
las siete reses que no iban a ser 
lidiadas ?. No me dejaron otra 
opción que ir a comisaría y po
nerles una denuncia, porque no 
me daban ninguna explicación 
convincente. Pero vamos, al fi
nal ha sido peor para ellos, es
toy seguro que sufren mucho 
más que yo.

P . Usted se ha ganado fa
ma de hombre polémico por 
todas estas cuestiones.

R . No, yo creo que no soy 
polémico, lo que pasa es que 
tengo la valentía de decir las 
cosas por su nombre. No se ol
vide que con la polém ica se 
pierde mucho tiempo, y yo pro
curo cuidar el mío lo suficiente 
y emplearlo lo mejor posible.

Lo que pasa es que por la for
ma que procedieron tuve que 
responderles con una denuncia 
en com isaría, y creo que fue 
una respuesta racional y razo
nable. Lo que yo tampoco pue
do tolerar es que me denuncien 
por no anunciar en los carteles 
que el ganado es desecho de 
tienta, cuando no es desecho de 
tienta, o que un tipo que me ha 
dado autorización para lo de la 
carne me denuncie y luego me 
mande una carta pidiendo per
dón. Yo tengo buen cartel en el 
mundo de los toros, hasta ahora 
ningún torero me ha dicho que 
no, a no ser que la fecha que 
les hab ía  d icho  la tuv ie ran  
com prom etida. Y que quede 
claro que debido a mi condi
ción religiosa nunca desprecio 
a nadie.

(§(§><! CURRO

P . ¿ Piensa traer a Curro 
Romero esta temporada ?

R . No, Curro no va a repe
tir, hay muchos más toreros, no

tendría sentido repetir el cartel 
del año pasado. Creo que el 
cartel de Corpus con Ojeda,

"  El carte l del Corpus 
ya está cerrado. Lo 
formarán Paco Ojeda, 
Joselito y  Enrique 
Ponce.

" Si e l juez ha citado 
a veterinarios, 
autoridad gubernativa 
y  presidente para e l 
día 21 de marzo será 
por a lg o "

Joselito y Ponce es difícil de 
mejorar, y si alguien puede ha
cerlo que venga, sin olvidar el 
encierro con seis toros del Niño 
de La Taurina. Y eso que creo 
que Curro cortó la única oreja 
auténtica de la temporada, por
que la de Sevilla fue regalada. 
Ya dije antes de que se la die
ran que los sevillanos no podí
an permitir que Ja única oreja 
de la temporada se la hubieran 
dado a Curro en Castilla. Cu
rro tiene para un año más, aun
que hay que reconocer que ha
ce un to reo  con m uchas 
facilidades.

P . Parece que este año va a 
dar menos festejos que el pa
sado.

R . No lo sé, igual doy más, 
o lo mismo. Me he comprome
tido a hacer lo que debía hacer 
con la poca afición toledana 
que ha acudido a la plaza. De 
todas formas tengo preparadas 
varias sorpresas.Por ejemplo el 
día 24 de marzo un mano a ma
no entre El Cordobés y Jesulín 
de Ubrique por televisión.

IGNACIO ARIZAGA

Con el 
form idable 
arom a y paladar 
de una 
Información 
semanal, 
profundam ente 
enraizada en 
nuestra tierra

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad m anchega 
curada de espantos.

B isagra.
Nuestra revista de 

información general 
con denom inac ión  

de origen.

C a s te lla n o -M a n c h e g a . o r a n to n o m a s ia
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CULTURA

La sala de exposiciones de Caja Castilla- La Mancha en 
Talavera ofrece hasta el día 25 una muestra de los trabajos de 
la escultora Rosa Hidalgo. La artista toledana refleja en sus 
creaciones -siempre de figuración expresionista- su visión 
inconformista y crítica de un mundo en el que la muerte, el 
frío, el hambre o la insolidaridad son algo más que meros 
temas estéticos. La fuerza de los bronces de Rosa Hidalgo no 
se basa en una idea prefijada, sino en una fonna sensible de 
mirar y de sentir. Dicen que en esta escultora se nota su cuna 
toledana, y es cierto, ha conectado con los artistas toledanos 
que más se apartan de los tópicos de esta ciudad.

- 60-

O  Fallado el IV Premio de poesía 
"Clemente Palencia"

La Sociedad de Amigos de la Sierra de San Vicente organiza cada 
año el concurso poético "Clemente Palencia". En la convocatoria 
ha resultado galardonada, entre las más de trescientas obras, la 
poetisa J. Canales Rived con la titulada "La llama de tu pecho", 
consiguiendo un accésit los poetas Enrique Baltanás y Patrocinio 
Gil Sánchez. El jurado calificador estuvo compuesto por los 
poetas Joaquín Benito de Lucas, Angel González García, el 
periodista Antonio Hernández y la crítica literaria Inés Valverde. 
El acto de entrega tendrá lugar en Castillo de Bayuela.

O  Esculturas de R. Hidalgo

Toledo tiene la suerte de 
recibir el lunes día veintiuno 
a uno de sus más preclaros 
hijos, un pensador inteligente 
que no vive del folclore de la 
cultura moderna sino del
profundo análisis del______
pensamiento. Nos referimos 
a José Antonio Marina, 
filósofo que se ha hecho
merecedor a todos los______
honores con dos libros: 
primero fue el bautismo con 
"Elogio y refutación del 
ingenio", luego vino la 
confirmación con "Teoría de 
la inteligencia creadora".
Podremos oirle en el______
Paraninfo de la Universidad 
en actividad organizada 
por la Agrupación Musical 
Toledana.

OUnas "Bodas de sangre" que 
huyen del "andalucismo"

El Centro Andaluz de Teatro ha puesto en escena en el teatro de 
Rojas la obra de Federico García Lorca "Bodas de sangre". Una 
escenografía sencilla y funcional sirvió para poner de manifiesto 
que un grupo andaluz puede representar una tragedia lorquina sin 
caer en lo tradicionales tópicos folclóricos andalucistas. La 
escenografía "senequista" marcó el punto sobre la tragedia y los 
actores, en especial el padre de la novia, "sobreactuaban" con 
algún exceso. El montaje fue respetuoso con la historia y con el 
texto y el director, Ariel García Valdés, no se permitió más 
alardes que los de mover a los actores por el escenario con el 
tempo justo que la tragedia necesita para desencadenarse. El 
aplauso repetido del público obligó a la compañía a saludar varias

O  música en 
Quintanar

La casa de la cultura de 
Quintanar llenó su aforo para 
escuchar un concierto de 
música de cámara como una 
actividad más de entre las 
relacionadas con la Escuela 
Comarcal de Música. "La 
Favorita" de Donizetti, la 
"Sonata" de Hindemit, el 
"Divertimento" de Haydn o 
las "Tres piezas fantásticas" 
Schuman fueron aplaudidas.
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L o  normal es que un 
escritor trate de 

promocionar sus obras. 
Pero el caso de 

Francisco Nieva por 
fuerza ha de ser 

diferente. Su tremenda 
humanidad y el 

acendrado 
mancheguismo de que 

hace gala, unido a su 
orgullo valdepeñero, le 
han traído una vez más 

hasta su pueblo.

¿s #vjf
RF ^  • fajP { |i | • J. ,

B  _________ __ & N i H  aSi| |

El acto de presentación de la novela en Valdepeñas, constituyó todo un récord de aslstentncla de público

EL AUTOR PRESENTO LA OBRA EN VALDEPEÑAS, SU PUEBLO NATAL

Con "Viaje a Pantaélica" Francisco 
Nieva se inicia en la novela

donado 
harto conoc!?

uiza poco 
pueda de
cirse a es
tas alturas 
de nuestro 
e s c r i t o r  
manchego 
más galar- 

ser su vida 
le aquel 29

de diciembre de 1927 en que 
vino al mundo en la ciudad del 
vino.

Pero también su obra, que ha 
venido gozando del favor del 
público desde siempre, es co
nocida y objeto de m últiples 
d istinciones. Su producción 
dram atúrgica le ha valido el 
Premio Nacional de Teatro en 
dos ocasiones (1980 y 1992), y 
hoy se halla reunida en dos vo
lúmenes de Teatro Completo  
(1991).

Por otra parte, ha tenido una 
actividad más que relevante co
mo ensayista y articulista, -que 
le hicieron acreedor al Premio 
Mariano de Cavia- que se vió 
reflejada en el libro En tela de 
juicio (1988).

La muerte de Antonio Tovar
sería la ocasión para entronizar 
a Francisco Nieva en el sillón 
vacante de la Real Academia de 
la Lengua en 1990.

Por último, en 1992 obten
dría el Premio Príncipe de As
turias de las Letras. El mismo 
año que la Junta de Comunida
des le distinguiría con la Meda
lla de Oro de Castilla La Man
cha.

En esta ocasión vamos a re
ferirnos, no a los numerosos 
méritos que el valdepeñero ate
sora, sino a su incursión en lo 
que para él es un mundo nuevo, 
el de la novela.

El propio Nieva se vió sor
prendido la pasada semana en 
su pueblo natal, cuya Casa de 
la Cultura registró un lleno inu
sual. "Casi me parece un sueño 
que la gente de mi pueblo se 
entregue de esta manera a las 
cosas que hago", llegaría a de
cir.

Francisco Nieva, sigue sien
do noticia cada vez que viene a 
Valdepeñas. La proximidad e 
intimidad que con el escritor es

Francisco Nieva
El viaje a Pantaélica

Portada de la obra, editada por Seix BarraI, 
por cortesía de Librería LITEC de Ciudad Real

fácil de ver en cada valdepeñe
ro, es perfectamente compati
ble con la expectación que cada 
uno de sus actos, cada una de 
sus obras, despierta.

No es difíl augurar, que la 
misma exitosa carrera que den
tro de la dramaturgia ha desa
rrollado Nieva, tendrá una con

tinuación a través del proceloso 
mundo de la novelística.

<§><§>(§> LA OBRA

"El Viaje a Pantaélica" es un 
libro que muestra la tremenda 
inventiva de su autor. Se trata 
de una "novela de aprendizaje 
de la vida, la recapitulación de 
la experiencia humana y la tra
yectoria literaria de su autor, 
escrita con invención expresi
va, poderío creador y capaci
dad verbal indeclinables".

En cuanto al impacto comer
cial que haya podido suponer, 
para Isabel de la Fuente, de 
Librería LITEC de Ciudad Re
al, "tras un primer período de 
cierta indiferencia por tratarse 
del primer trabajo del autor en 
un género nuevo, se ha produ
cido una importante demanda 
de la obra, lo que hace prede
cir un fuerte incremento en las 
ventas, comparable al de sus 
mejores obras dramáticas". •

•  J. M. CORONEL
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El efímero éxito de una miss
e g o ñ a 
Alonso fue
e l e g i d a  
Miss Casti
lla  - La 
M ancha en 
1 9 9 0 .  
Cuando es

cuchó su nombre no se lo creía.

En un primer momento pensó 
que se le abrían las puertas del 
cielo. Pero al poco tiempo adi
vinó que la realidad no es tan 
bonita como la pintan los pro
motores del concurso. " Salir 
eleg ida  M iss C a s tilla  - La  
M ancha cambió mi form a de 
ver las cosas ", confiesa 4 años

CCcc<m

r - ---- t

La ciudatlrealeña 
Nuria Val se pro

clamó Miss Casti
lla  ■ La Mancha en 
1992. Ahora estu
dia educación es
pecia l en Cuenca. 

Dice que estos 
concursos s í  sir
ven para lanzarse 

a la moda.i i

después. " Yo pensaba que mi 
vida iba a ser distin ta , pero  
después me di cuenta que la 
gente sólo se acuerda de tí la 
noche que sales elegida

Begoña reconoce que todo 
aquel período le ha dejado un 
sabor agridulce." La noche que 
me eligieron fue fantástica, la 
única noche de mi vida que es
tuvo todo el mundo pendiente 
de mí, pero luego todo se que
da en esa noche. Tengo muy 
claro que estos concursos no 
son el boom que aparentan". 
Incluso considera que en algu
nos momentos quisieron utili
zarla. " Te llevan a los sitios 
porque eres miss, pero en el 
fo n d o  los que se lucen  son  
ellos, que están cobrando por 
tí sin pagarte un duro ".

Esta toledana de 25 años se 
muestra rotunda a la hora de 
evaluar la utilidad de estos cer
tám enes. " Si a lguna  chica  
quiere ser modelo lo mejor que 
puede hacer es no presentarse
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a un concurso de esta índole. 
Les recomiendo una escuela de 
modelos directamente, o una 
agencia Tiene las ideas tan 
claras que no se recata en decir 
los siguiente. " Yo ahora, des
pués de lo que me ha pasado, 
no me presentaría

Begoña estima que los orga
nizadores de estos eventos lle
nan la cabeza " de pájaros " a 
las concursantes," te dicen que 
vas a ser Claudia Schiffer en 
una noche ". Argum enta que 
todo lo que flota en el ambiente 
es " muy superficial . Quieren 
ganar dinero un fin  de semana 
a costa de unas niñas. " Ad
vierte, que en algunas ocasio
nes, los regalos que se les ha
cen a las ganado ras no son 
auténticos regalos. " El mío en 
teoría era un viaje a Santander, 
pero luego me enteré que tenía 
que ir a Santander obligatoria
mente, porque allí se celebraba 
Miss España ". Concluye afir
mando que ser Miss Castilla - 
La Mancha no le ha servido ab
solutamente de nada, si acaso 
el hecho de quitarle la venda de 
los ojos.

<§>(§># EL LLANTO

La ciudadrealeña Nuria Val, 
M iss C a s til la  - La M ancha 
1992, posee una visión distinta

de los concursos. A ella le cos
tará mucho olvidar el llanto de 
su madre la noche que fue ele
gida. También la algarabía que 
montaron sus amigos al cono
cer la decisión.

" Yo creo que estos certáme
nes sí sirven para algo, porque 
en el peor de los casos es una 
fo rm a  de darse a conocer" , 
asegura Nuria. " Lo que pasa 
que además de ser Miss Casti
lla - La Mancha debes de tener 
suerte y saber m ontártelo  ", 
Confiesa que su existencia se 
alteró levemente después del 
acontecimiento, " Ciudad Real 
es una ciudad pequeña donde 
la gente te reconoce por la ca
lle ". Recuerda que le sugerían 
que vistiera " lo más llamativa 
posible " cuando le invitaban a 
los actos sociales más sonados. 
Actualmente estudia Educación 
Especial en Cuenca, tal como 
tenía previsto antes de salir ele
gida miss.

Porque este es precisamente 
el dilema que se les presenta a 
muchas de las ganadoras: estu
diar o probar suerte en un mun
do incierto que no garantiza 
nada. " Yo tenía muy claro que 
antes estaban mis estudios que 
la moda, aunque si lo podía  
compaginar mejor. Solo pensa
ba quitarme el gusanillo que 
desde siempre había tenido con 
la pasarela ". En cualquier ca

so no duda en hacerse una pe
queña autocrítica. " Si he teni
do algún fallo ha sido venirme 
a estudiar a Cuenca y no que
darme en Madrid ". Sus máxi
mos logros han sido trabajar 
con el diseñador toledano Vi
cente Gil y hacer algún que 
otro pase.

Nuria asegura que nunca se 
sintió utilizada ni nada por el

Begoña Alonso 
considera que estos 
concursos no sirven 
para entrar en la  moda

" Eres miss para que 
ellos se luzcan y  
cobren por t í  a los 
sitios dónde vayas"

La toledana María Jesús M ar
tin íue Miss C - M e n  1988. 
Ahora trabaja en ia  Citroen. 
Reconoce que ha tenido más 

suerte que otras compañeras, 
porque gracias a  ser miss hizo 
sus pinitos a nivel provincial y 
puso copas en tos pubs de mo
da. Con e l dinero que sacó se 

ha pagado sus estudios.

estilo. " De todas form as hay 
que tener mucho ojo, porque 
cada uno va a su apaño , e in
tentan sacar el mayor rendi
miento económico a la situa
ción". C onsidera  que las 
feministas radicales deberían 
informarse mejor antes de criti
car la naturaleza de estos con
cursos, aunque quiere dejar 
claro que respeta mucho todas 
las opiniones.

Quien guarda un recuerdo 
inagualable de esta experien 
cia es la toledana María Jesús 
M artín, M iss Cast i l l a - La 
Mancha 1988. Su elección se 
produjo en el escenario más 
hermoso, la plaza del Ayunta
miento de Toledo, " algo muy 
bonito e im portante, porque  
luego ha sido siempre en disco
tecas ". María Jesús asegura 
que este galardón le trajo en su 
día considerables beneficios. " 
Salía en los periódicos cada 
dos por tres, y eso siempre ayu
da Gracias a ello realizó mu
chos pases a nivel provincial, e 
incluso llegó a desfilar en Ma
drid. Estar en la cresta de la ola 
también le sirvió para trabajar 
en locales de moda. Con el di
nero que consiguió se pagó sus 
estudios de informática. A día 
de hoy trabaja en un concesio
nario de Citroen.

Por todo esto María Jesús 
piensa que ella ha tenido más
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suerte que otras misses, hasta 
tal punto que cinco años des
pués le siguen llamando para 
que tome parte en algunos ac
tos sociales. Lo que sí tiene 
claro es que no le sirvió para li
gar más.

No obstante, considera que 
estos certámenes sirven " a las 
que realmente valen para ello, 
a las que se sepan mover y  ten
gan carácter" , al tiempo que 
deja p a ten te , sin áni mo de 
ofender, que " algunas de las 
niñas que se presentan a los 
concursos parece que no saben 
mirarse al espejo, porque las 
hay que tiene un culo como un 
serijo ( que es más grande que 
un botijo ). " Cree que resulta 
sumamente importante que ca
da una sea plenamente cons
ciente de sus posibilidades, y 
sobre todo " que no se crean 
cosas que no son

® DARSE A CONOCER

L e o n o r  R iv a l lo ,  la M iss 
Castilla - La Mancha más re
ciente, no se recata en afirmar 
que haber alcanzado este título 
" es lo más bonito que me ha 
pasado en mi vida Pese a to
do, ella imaginaba que iba a re
portarle más experiencias. " Al 
principio pensaba que me ser
viría para introducirme en la _ 
moda, pero ahora me he dado g 
cuenta que vivir lejos de Ma- m 
drid dificulta enormemente las 
cosas".

Esta puertollanera de bella 
estam pa se queja de que su 
agencia no se está moviendo " 
lo suficiente " para conseguirla 
castings y otras pruebas. Pone 
como ejemplo el movimiento 
que se traían los representantes 
de las misses regionales en el 
certamen de Miss E spaña," to
do lo contrario que mi agencia, 
que no me da el empuje sufi
ciente En cualquier caso to
davía atesora ciertas esperanzas 
" de que le salga algo

L eonor asegura que ser Miss 
Castilla - La Mancha no le ha 
trsatocado su concepto de la vi
da. Recalca que ella continua

La conquense Celia M artín I  a  la derecha) 
ve su elección de Miss C ■ M 1991 como una 
oportunidad perdida. Begoña Alonso (junto  
a estas líneas ¡  Miss C ■ M 1 99 0 ,recuerda 
aquella época de una forma especialmente 

crítica.

La puertollanera Leonor Rivallo ( en e l centro j ,  M is s C -M  1993, pensaba que estos concur
sos ayudaban más. Opina que “ vivir lejos de Madrid cierra muchas p u ertas", y considera que 
su agencia no se está moviendo lo suficiente. Actualmente se encuentra a  la  expectativa de 

que le salga algo. Da clases de danza y  kárate, y  ante todo no pierde la esperanza.

siendo la misma. " 
Sigo con los mismos 
amigos y las mismas 
clases de kárate y 
danza, que ya estoy 
en quinto  ". N iega 
igualm ente que el 
g a lard ó n  le haya 
serv ido  para liga r 
m ás. " Sa lgo  muy 
poco . L os v iernes  
tengo ballet y gim 
nasio, y los sábados 
salgo sólo un rato, y 
me quedo nada más 
que hasta las once".

En el mismo sen
tido  su b ray a  que 
nunca se ha sentido 
utilizada, ni tampo
co que alguien qui
siera sobrepasarse. " 
Por mi forma de ser 
cuando em piezo  a 
ver algo raro corto 
por lo sano ", A las 
chicas que aspiran a 
hacerse un hueco en 
la moda sí les reco
mienda que opten a 
estos concursos. " 
A unque no sea  de 
m om ento m i caso, 
está  claro  que te 
p u eden  a b rir  m u
chas puertas, pero  
también dependerá 
de la gente con la 
que te muevas El 
balance que efectúa 
de su e lecc ió n  de 

Miss Castilla - La Mancha es, 
independientemente del com-
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ponente sentimental, que le ha 
servido " para darse un poco a 
conocer

mmm u n a  o p o r t u n id a d

La conquense Celia Martín, 
M iss C a stilla  - La M ancha 
1991, tenía intención de cursar 
estudios de arquitectura, pero 
al final no le llegó la nota y es
tá estudiando m agisterio  en 
Madrid. Celia mira hacia atrás 
sin ira, pero quiere dejar paten
te que recuerda aquella época 
como " una oportunidad perdi
da

Esta reflexión la lleva hasta 
las últimas consecuencias. " Si 
ahora pudiera  estar en esos 
tiem pos seguro que sabría  
aprovechar las circunstancias. 
Tengo muy claro que no apro
veché nada esa oportunidad. 
Pensé que las cosas venían por 
sí solas, sin tener tú que bus
carlas ".

Esta conquense de 20 años 
argumenta todo esto de la si
guiente manera. " Me pilló to
do de sorpresa, yo no busqué 
nada, salió de repente, y des
pués de llegar a Miss Castilla - 
La Mancha creí que todo iba a 
seguir saliendo de repente, y 
me equivoqué '. En cualquier 
caso Celia considera que ganar 
un certamen de esta naturaleza 
" es importante para poder de
dicarte luego a la moda. Cono
ces gente que te puede ayudar. 
No es lo mismo que montártelo 
tú sola Y es que en el mundo 
de la pasarela, como ella mis
ma dice, cualquier cosa te pue
de servir.

La controversia moda - estu
dios también tuvo su protago
nismo en aquella época. " Mis 
padres no estaban muy conven
cidos, y  al fina l prevaleció lo 
de estudiar ". Asegura que no 
se ha arrepentido de tomar esta 
decisión , más que nada " por
que ahora veo gente de aquella 
época que tiró por ese camino 
y las cosas no les van demasia
do bien ".

En este sentido rememora un 
encuentro con Sofía Mazaga
tos, Miss España 1992, y Yo
landa de Marcos," Miss Inter
naciona l " en un local 
madrileño. " Ellas estaban en 
lo más alto y aún así no tenían

entonces es que aho
ra sale con un chico 
distinto.

<S>(§>(§> TRABAJOS

Quien sí se ha vis
to favorecida labo
ralmente tras quedar 
1 2 D am a de M iss 
C astilla - La M an
cha en 1992 ha sido 
Beatriz Pérez. Esta 
to ledana de M oce- 
jón ha trabajado co
mo azafata en diver
sas ocasio n es, 
además de haber re
alizado algunos pa
ses y de haber posa
do com o m odelo  
p a ra  el d iseñ ad o r 
Vicente Gil.

La vida cotidiana 
de M ocejón se vio 
sacudida por la elec
ción de Beatriz Pé
rez como Miss Tole
do, m ás que nada 
porque la tradición 
indicaba que las ga
nadoras solían ser de 
la capital. " Me p a 
raban por la calle y 
me p reg u n ta b a n  s 
había  conoc ido  a 
gente fam osa  ", re
cuerda Beatriz.

Esta joven de 20 
años piensa que los 

concursos locales y provincia
les no sirven para mucho, " los 
que de verdad te ayudan son 
los regionales, y por supuesto 
M iss España ". Beatriz, que 
ahora estudia 2 2 de Adminis
trativo en Toledo, no considera 
que gracias a estos concursos 
se ligue m ás, " lo que s í  es 
cierto es que se conoce a mu
cha mas gente ".

Asegura que en ningún mo
mento se sintió utilizada por 
los organizadores, " es más, se 
portaron muy bien conmigo, 
son personas con las que sigo 
manteniendo una buena rela
ción ". En referencia a la pre
sunta utilización que se hace de 
la m ujer en estos concursos 
Beatriz se muestra tajante. " 
No creo que las chicas que nos 
presentemos seamos ni se nos 
trate como objetos ". •

•  IGNACIO ARIZAGA

Beatriz Pérez ( a la  izquierda), asegura que le han salido trabajos de azafata y  algunos pases 
a  raíz de ser 1 - Oama de Miss Castilla ■ La Mancha en 1 9 9 2 ."  Los concursos que de verdad 

valen son los regionales y  Miss España", asegura.

Celia M artín cree que 
desaprovechó una 
gran oportunidad de 
m eterse en la  moda

Nuria Val asegura que 
estos concursos son 
un buen trampolín 
para llegar a la  
pasarela

demasiado trabajo, aunque a 
Sofia luego le ha ido muy 
bien".

Celia no fue a ningún cas- 
ting, ni tampoco hizo pases de 
modelos en M adrid," solo par
ticipé en pequeñas cosas sin 
importancia ". Le propusieron 
meterse en una agencia en la 
cap ita l pero rehusó. Eso no 
quita que, recientemente, vien
do por TV la final de Miss Es
paña, se le saltaran las lágrimas 
de nostalgia, " aquel año me lo 
pasé muy bien, hice muchas 
amigas ". Da fe que jamás le 
obligaron a hacer una cosa que 
ella no quisiera, " nunca me 
sentí utilizada ". En cualquier 
caso el cambio más importante 
que ha registrado su vida desde
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Son tiempos de enormes facilidades.
*

M o d a

C o m p le m e n to s  

Z a p a te r ía  

A rtíc u lo s  d e  v ia je  

M u e b le s  

In fo rm á tic a  

E le c tro d o m é s tico s  

Im a g e n  y  S o n id o

meses para pagara 
sÍN'entrada 
y  sin intereses.
*  D esde  5 .0 0 0  p tas . a l mes. 

Excepto Agencia de Viajes.

ABRIMOS en horario habitual de festivos: 
Domingo 2 0 , Madrid, Bahía Sur, Córdoba, Granada, 
Las Palmas, Mallorca y Sevilla.
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COPO Por Brujos de O delot

ARIES
Eso de que la primavera la 
sangre altera puede ser tan 
cierto como que esta semana 

te va a reconcomer una pasión a la que di
fícilmente vas a poder poner freno. Pero si 
eres capaz manejar un poquito las riendas 
te lo vas a pasar pero que divinamente, sa
boreando placeres si no prohibidos sí rari- 
llos. Donde no debes buscar ni placeres ni 
placebos es en lo tocante a dineros, ahí no 
hay nada que rascar.
No te expongas a sudores y corrientes y 
cuídate del traicionero sol.

LEO
La única manera de recupe
rar el optimismo sería que te 
programases un viajes de un

j  # SAGITARIO
Estos días puede que tengas 
líos de pareja y no precisa
mente por tu culpa, aunque

mundo que te oprime y te enloquece. In
cluso ese viaje debiera reverdecer tu mun
do interior y "actualizar" ese mundo exte
rior que se te va atrofiar por falta de uso. 
Esto lo hemos leído en los astros y debes 
ser tú quien lo interprete.
De amores no percibimos buenas vibra
ciones. De economía ni fu ni fa. De salud 
sólo decirte que te cuides más.

TAURO » VIRGO
j r

Déjate de filistrosenterinias y El azar no es tu fuerte ni en el
dedícate a buscar espárragos y terreno económ ico ni en el J S I
hacer música con un manu- amoroso, así que no dilapides

serás tú quien term ine por 
pagar los platos rotos. La memoria da mu
cho juego poético, así que trabájate las 
m andrusias del recuerdo y gasupátales 
con sástrulos de lúbrico placer. Los astros 
están locos pero te tienen en el punto de 
mira de la fortuna. Lo más rentable para 
tu economía es que te apañes un fondo re
servado o que te conviertas en bufande- 
ro/a o "sobregedor".

CAPRICORNIO

brio o a darle pases de pecho al morlaco de 
los picorcillos primaverales. Los astros ci
fran tu felicidad en la capacidad que desa
rrolles para envolver con tu cálido verbo a 
esos seres de perfil de seda y cinturilla de 
avispa que te alientan el el cogote. En los 
jefes, lo que no suele ser normal, encontra
rás más el afecto del amigo que la voz de 
"ar". Esparraguitos a la plancha y chuletitas 
en sarmiento son tu medicina.

ni tu dinero ni tu tiempo en buscar encuen
tros llovidos del cielo como loterías. Tu fe
licidad sólo la encontrarás cuando seas ca
paz de quitarle los prejuicios a la voluntad 
y tirar por la ventana todas las tontolhigue- 
.ces con las que "adornas" tu cabeza de 
chorlito. Relaciónate más directamente con 
gentes de negocios y haz valer tus opinio
nes, tienes mucho que ganar y poco que 
perder pues la fortuna te acompaña.

Extendió su mano para dar
me una limosna de lluvia y 
viento frío. No esperes pre

bendas que no te ganes con tus uñas y 
dientes y, si tienes que acudir a posiciones 
de fuerza, hazte valer y no te amilanes 
porque los que quieren chincharte son dé
biles como lombrices y tiernos como me
rengues.
No acudas a créditos que no puedas pagar 
y vive al día.
El amor entre las cuatro paredes de tu al
ma es un capital maravilloso.

GEMINIS 1! LIBRA
w Unas buenas vacaciones son 

un descanso para el coco y 
una situación pintiparada para

Esta semana todo lo qúe sea 
mantener relaciones de desi
gualdad, es decir con tus pa-

ACUARIO

•  *■ *» £5*-»* ~ ■  l io  u i u m u i c u  i iu v _ .

vos proyectos. La hilaridad de las estrellas 
os pronostica un tiempo de relax seguido 
de otro de turbulencia erótica, pero tendréis 
que pasar de parejas estables o, en cambio, 
no pedirle peras al olmo.
La iracundia y la imprudencia en la argu
mentación de vuestras opiniones no os alla
nará el camino en vuestras relaciones labo
rales. La economía atisba suerte.

dres o tus hijos, con tus jefes o subordina
dos, con ese amante mayor o más pequeño, 
será buscarle las cosquillas a los problemas 
y colocar muros infranqueables en relacio
nes que te pueden favorecer en el futuro. 
Esta semana no te vas a comer ni una ros
quilla y es posible que des más de un gati
llazo. Vamos que lo mejor que puedes ha
cer es "didicarte" a buscar cardillos o nidos 
de gamusinos.

Tu fuerza reside en la perma
nencia y en la racionalización 
de los recursos sociales, vita

les, económicos y hasta amorosos. Los as
tros dicen que tus enemigos caerán aprisio
nados en la tela de araña de sus propias 
contradicciones y se ahogarán en las lu
chas de sus ambiciones desmesuradas. Lo 
que también dicen los astros que necesitas 
esta semana es sentar la cabeza en alguna 
relación sentimental que no te exija des
controlar las pasiones. La salud te respeta 
en la medida que tú lo hagas con ella.

(s © CANCER ESCORPIO
% & Si te miras en el espejo de la A palabra é o grande perigo: o

conciencia y ves que caminas 
sobre el filo de una navaja, no

perigo dos perigos, para o ho- 
me.

* SI

PISCIS

muchas ocupaciones y mira de frente los 
problemas agarrando el toro por los cuer
nos. Si los problemas tienen que ve con tu 
pareja, eso del toro puede que sea algo más 
que simbólico, entonces pon la razón a tra
bajar y no tomes decisiones apresuradas.
No desprecies ninguna invitación que te 
lleve al divertimento y te aleje del yo con
flictivo. La salud te respeta.

Si tivésemos todos unha palabra esacta, un- 
ha somente, unha verba acatada, obedeci
da, unha canle de luz pra un solo norne 
dunha cousa calquera -térra, paz, libertá, 
hoxe, rnañá, futuro, guerra, medo- e soupé- 
semos todos pronuncíala con idéntico sen- 
so ao pé dun río, entón si que é verdá que a 
primeira verdá sería nosa e que o grande 
perigo Andaría. Esto te dicen los astros con 
recuerdos de Breogán, INTERPRETALO.

No digas que es inútil la pri
mavera, no vivas inventándote 
imaginativas historias que en

vuelvan de irrealidad tu existencia, vuélve
te a lo que te rodea y apasiónate con ello 
hasta que pierdas el último aliento.El baru
llo que organizan los- tontoelhaba que me
rodean por tu trabajo no es más que; la ma
nifestación de su incompetencia; no co
labores con ellos y tendrás recompensa en 
tiempos venideros. La prevención puede 
colocarte la cabeza en su sitio y evitará 
alergias a las comidas con los amigos.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.



E x p o s i c i o n e s

í  intores del reinado de 
Felipe III es el título de una 
excelente exposición con 
fondos del Museo del Prado 
que puede verse en el 
Museo de Santa Cruz hasta 
el 27 de marzo.

L a  mujer en la publici
dad es el título de una ex
posición que puede verse en 
el Centro Cultural 
B uenavista en la que se 
abordan diversos aspectos 
del tratamiento que la publi
cidad da a la mujer.

ÍVluestra de artesanos en 
Tornerías. Siete artesanos 
toledanos, del bordado, el 
cuero o alfombras, exponen 
su el producto de su trabajo 
en la sala de exposiciones 
del Centro M ezquita de 
Tornerías.

F  ablo Palazuelo expone 
su obra gráfica en la galería 
TOLMO. Hasta el 6 de 
abril.

C a r te le s  del Corpus 
Christi. En la Posada de la 
Hermandad podemos con
templar los carteles presen
tados al concurso en el que 
se premia el que anunciará 
las Fiestasd toledanas del

Corpus. Hasta el 23 de mar-

ariano San Félix expo
ne una colección de damas
quinos en la sala de exposi
ciones del Palacio de 
Benacazón entre el 16 y el 
26 de marzo.

R o sa  Hidalgo expone una 
colección de esculturas en 
bronce en la sala de exposi
ciones de la Caja Castilla La 
Mancha en Talavera de la 
Reina. Hasta el día 25.

M  orí 
A  LA

'FAg r \c.a

B,>eatriz del Río expone 
una muestra de su arte plás
tico en la sala de exposicio
nes La E rm itilla  de 
Quintanar de la Orden entre 
el 18 y el 27 de marzo.

A lfredo Rosado expone 
una colección de fotografías 
en la sala de exposiciones 
de de la Caja Castilla La 
Mancha de la sede central 
(calle Talavera). Hasta el 
día 24 de marzo.

e l osé María Moreno expone 
una colección de fotografías en 
Miguel Angel Foto Spot (calle 
Martín Gamero). Entre el 14 y 
el 26 de marzo.

FA R M A C IA S  DE G U A R D IA
T o le d o T a la v e r a  d e  la  R e in a
1 9 . .L a  P l a t a ,  2 3 1 9 ..A v e n id a  d e  T o le d o ,  10

2 0 . .R e c o n q u i s t a ,  14 2 0 . .A v e n id a  d e  T o le d o ,  10

2 1 . .E c u a d o r ,  8 2 1 . .P u e n te  N u e v o .  5

2 2 . .G e n e r a l  V i l l a lb a ,  17 2 2 . .J o a q u in a  S a n ta n d e r ,  7 6

2 3 . .B a r c e l o n a ,  1 2 3 . .A l f a r e s ,  35

2 4 . .Z o c o d o v e r ,  16 2 4 . .P o e t a  J i m é n e z  d e  C a s t r o ,  1

2 5 . .S a n to  T o m é ,  14 2 5 . .T r in id a d .  2 0

2 6 . .A v e n i d a  d e  B a r b e r ,  16 2 6 . .S a n ta  L e o c a d ia ,  4

2 7 . .R e a l  d e l  A r r a b a l ,  16 2 7 . .S a n ta  L e o c a d ia ,  4

f  EATRO

1 -< a compañía de come
dias Quique Camoiras re
presentará la obra de Julio 
Mathias "Una noche...de 
abrigo", con Quique 
Camoiras Marga Herrera, 
Ricardo Arroyo, los días 
18, 19 y 20 en el teatro de 
Rojas.

L a  Compañía de Andrea 
D'Odorico pondrá en esce
na en el teatro de Rojas de 
Toledo la obra de Marvaux 
"La doble inconstancia", di
rigida por Miguel Narros, 
los días 25, 26 y 27.

I  eatro Infantil. La
Compañía Petit Circ de 
Carrer representará "TAL 
CUAL", bajo la dirección 
de Elisabeth Cauchetierz, 
en la sesión matinal del do
mingo 27, en el teatro de 
Rojas.

Is IN E

E e l Cine Club Municipal 
de Toledo proyectará el 
martes, día 22, la película 
"CHARADA", dirigida por 
Stanley Donen, e interpre
tada por Audrey Hepburn, 
Cari Grant, Walter 
Matthau, James Coburn y 
Gerge Kennedy.

ESTADIO MUNICIPAL 
"SALTO DEL CABALLO"
Domingo 27 de marzo, 17,00 horas

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

HERCULES DE ALICANTE
C.D. TOLEDO

¡ T O L E D A N O !  ¡ A N I M A  A  T U  E Q U IP O !
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El fruto rojo, carnoso y 
suculento, constituido 
por numerosos aque- 
nios repartidos sobre 
un receptáculo carno

so, de esa planta herbá
cea de tallo rastrero y 
nudoso y flores blan

cas o amarillentas es la 
fresa o su variante el 
fresón. Un bocado de 

pasión.

a primavera ha lle
gado y con ella com ienzan a 
colorear en los puestos de los 
mercados esos exquisitos boca
dos que nos proporciona el rojo 
fresón. Bien lavaditos y espol
voreados con azúcar o bañados 
de miel pueden solucionar un 
buen postre, mezclados con na
ta montada su categoría se ele
va a las altas nubes del paladar.

N uestra propuesta de hoy, 
FRESON CON YOGURT Y 
LICOR 43 marca un verdadero 
punto de distinción.

Para cuatro hermosas racio
nes necesitaremos los siguien
tes ingredientes: trescientos 
gramos de fresón, cuatro yogu
res naturales, ochenta gramos 
de azúcar de caña, un chorrito

de Licor 43, Calisay o cual
quier otro licor del que dispon
gamos en nuestro bar casero 
(tres o cuatro cucharadas sope
ras), cuarto de quilo de nata 
montada con una cucharadita 
de azúcar y cuatro fresones y 
unos fideos de chocolate para 
los adornos finales que tan bien 
entran por los ojos.

M í  MANOS A LA OBRA

D espués de lavar bien los 
fresones los pasam os por un 
pasapuré, para poder quitarles 
esas pequeñas sem illitas que 
suelen quitar suavidad a la tex
tura. A la pasta resultante le 
añadimos el azúcar morena, los 
cuatro yogures y el chorrito de 
Licor 43 (también lo podemos 
cambiar por otros y así vamos

investigando con nuevos aro
m as). Lo batim os todo muy 
bien hasta lograr una pasta sua
ve en la que se haya disuelto

perfectamente el azúcar. A con
tinuación  m ontam os la nata 
con una o tra cucharad ita  de 
azúcar y, cuando la tenemos a 
medio montar, la añadimos a la 
pasta el yogur y los fresones, 
con lo que log rarem os una 
mezcla de exquisita calidad de 
sabor y una suave y fina textu
ra.

El batido lo repartim os en 
copas altas y lo dejamos enfriar 
en el frigorífico hasta que lo 
vayamos a servir.

Este extraord inario  postre 
puede ganar muchos enteros si 
lo presentamos de forma llama
tiva, así que podemos presentar 
las copas con un rojo fresón 
coronando el hermoso bocado 
y con unos fideos de chocolate 
a su alrededor.

•  G O U R M E T  TO S
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Si n e c e s it a  m a s  d e  u n  c o c h e ,
LO QUE NECESITA ES UN VOYAGER.

S i su dinám ico estilo de vida le plan

tea circunstancias muy diferentes: 

profesionales, familiares, de ocio, 

etc..., sin duda su cocke es un Ckrysl er 

Voyager. U n diseño compacto y de dim en

siones similares a las de una kerlina. 

Am plitud komologada para siete adultos. 

Equipam iento de serie superior a un turism o 

de gran lujo, incluido Airkag. Versatilidad 

para adaptarse a cualquier com kinación de 

pasajeros y equipaje. Todo ello unido a un 

precio realmente excepcional.

SOLO HEMOS 
PODIDO MEJORAR 

EL PRECIO 
CHRYSLER VOYAGER

DESDE 2 .8 4 3 .7 9 1  p « * *

* IVA, impuesto de matriculoción, transporte y  
gastos de preentrega incluidos.

La gama más am plia del m ercado -siete 

modelos con el reciente Turko 

Diesel- y, por supuesto, la ga

rantía  Ckrysler de 3  a ñ o s  ó 

1 1 0 .0 0 0  km . Placer, 
negocios, íam ilia, viajes... 
cockes que Ud. necesita, en 

Ckrysl er Voyager.

N° 1 MUNDIAL BN VENTAS DB M0N0V0LUMBNBS

CHRYSLER
La Estrella del Automóvil.

G A R A N TIA

todos los 

uno solo:

VEALO EN SU CONCESIONARIO OFICIAL CHRYSLER-JEEP

ATOR MOTOR, S A
C /  Jarama, 41. Pol. Industrial. 45007 TOLEDO. Tel. (925) 24 02 18.

En los Concesionarios Oficiales Chrysler-Jeep encontrará los modelos adecuados a las normativas del mercado nacional con asistencia técnica especializada y con 
la garantía única Chrysler-Jeep para España.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #319, 20/3/1994.
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Disfrute esta Semana Santa de más 
de quinientos años de Santa Tradición, 
a lo largo y a lo ancho de Castilla - La 
Mancha.

Una nueva Semana Santa como para 
no dejar de hacerse cruces, ante la 
tradición hospitalaria de esta tierra, lo 
insólito de sus ritos, ia riqueza de sus 
culturas, la belleza de sus paisajes...

Recuerde. Esta Semana Santa, 
Castilla - La Mancha.

Para disfrutar una semana... con toda 
pasión.

Conseje» ia  de 
Industria y  Turismo

erro

I L Junta Je Comunidades de

Castilla-La Mancha
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